
ДЕНЬГИ Максимальную 
сумму долга по кредитам 
хотят ограничить

Больше трех 
не отдавать

Сергей Куликов

РОССИЯНАМ, попавшим в сложную ситуацию при вы-
плате кредитов, поможет новый законопроект, направ-
ленный на рассмотрение Госдумы. В общих чертах пред-
ложения депутатов сводятся к простому принципу: за-
емщик не может быть должен банку более чем в три раза 
больше, чем брал.

Авторы документа полагают, что новые правила по-
могут защитить права заемщиков, а также лиц, которые 
предоставили обеспечение по договору потребительско-
го кредита. По их мнению, к кардинальным действиям 
подталкивает сложная ситуация, сложившаяся в России 
на рынке потребительского кредитования: на начало 
2016 года долги перед банками имели 38 миллионов рос-
сиян, из которых 7,5 миллиона человек не платили по 
кредитам ни разу. 

При этом общая сумма просроченной задолженности 
по всей банковской системе России, по инфор-
мации Центрального банка, составляет свыше 
2,2 триллиона рублей.

ПРОЦЕДУРА Новый закон
разрешил оформлять
недвижимость
у любого нотариуса
в пределах региона

Припечатают 
вдали от дома

Владислав Куликов

ПРИНЯТ закон, отменяющий территориальное ограни-
чение на оформление сделок с недвижимостью у нотариу-
са. Теперь можно прийти к любому нотариусу в пределах 
региона, чтобы переписать на кого-то квартиру или дачу.

Соответствующие поправки внесены в Основы зако-
нодательства РФ о нотариате. Теперь, например, покупая 
дачный участок в подмосковном Орехово-Зуево, не обя-
зательно туда ехать. Удостоверить сделку можно у любого 
нотариуса Московской области, если это удобно самим 
людям. Эксперты давно говорят, что территориальная 
привязка, когда квартира и нотариус должны быть побли-
зости, это прошлый век. Современные технологии позво-
ляют решать вопросы на расстоянии, и гораздо надежней.

Не исключено, что принятый закон только первый шаг 
к введению более широкого принципа экстерри-
ториальности. В идеале даже границы регионов 
могут не быть границами для нотариуса.

Мошенников-

гипнотизеров 

предлагают 

лишать 

свободы

Финал 
в полуфинале:
В битве при Марселе
сойдутся сборные 
Германии и Франции

Алексей Семенов: 
Китай и Россия 
создают школу 

будущего
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Лето Виновных в задержках рейсов будут наказывать

Вылет из расписания

Татьяна Шадрина

Н
е выходя из дома, по Ин-
тернету, россияне смогут 
оплачивать коммуналь-

ные платежи через новый госу-
дарственный портал. А уже с 
2017 года — проверять правиль-
ность начислений. И оспаривать 
претензии управляющей компа-
нии, если она утверждает, что у 
жильца есть долги.

В России заработала Государ-
ственная информационная си-
стема ЖКХ (ГИС ЖКХ). Какие 
преимущества от этого получат 
жильцы, «Российская газета» уз-
нала у заместителя министра 
связи и массовых коммуникаций 
Михаила Евраева.

Михаил Яковлевич, с 1 июля все 
управляющие организации 

должны начать активно пользо-
ваться порталом ГИС ЖКХ. Как 
прошел старт системы?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Надо сказать, что 
Минкомсвязью России, Мин-
строем России и «Почтой Рос-
сии» проделана колоссальная 
работа. 
Такие системы, как ГИС ЖКХ, 
обычно создаются за 5—7 лет. 
ГИС ЖКХ создается в рекордные 
сроки — за 2,5 года.
Поэтому работы по созданию 
системы шли параллельно: фор-
мирование нормативной право-
вой базы, разработка програм-
много обеспечения, проведение 
организационных мероприятий 
по внедрению ГИС ЖКХ в субъ-
ектах РФ.
Было принято два феде-
ральных закона и 15 
подзаконных актов. 

Татьяна Шадрина

Р
осавиация может ли-
шить права российские 
чартерные авиакомпа-
нии выполнять между-
народные полеты.

Уже вторую неделю некото-
рые перевозчики, которые рабо-
тают на туристических направ-
лениях, позволяют себе задер-
жки рейсов на восемь часов даже 
после того, как авиавласти пре-
дупредили их о возможном нака-
зании. Вчера две авиакомпании, 
как рассказали «Российской га-
зете» в Росавиации, снова омра-
чили начало отпуска не одному 
десятку пассажиров.

Из-за недисциплинированно-
сти перевозчиков в аэропортах 
скапливаются пассажиры, в рас-
писаниях полетов происходят 

сбои. «Под колпаком» у авиавла-
стей уже оказались шесть компа-
ний, выполняющих чартерные 
рейсы. Кстати, на регулярных 
маршрутах длительных и массо-
вых опозданий нет, отметили в 
Росавиации.

Месяц ведомство будет при-
стально следить за нарушителя-
ми и после этого примет решение 

о возможном наказании, отметил 
в беседе с «РГ» официальный 
представитель Росавиации Сер-
гей Извольский. Время пошло. 
Этот месяц компании могут ис-
пользовать для исправления си-
туации. В противном случае у 
них, например, не будет право 
«заявиться» на турецкие чартер-
ные перевозки, предполагают эк-

сперты, а это потеря значитель-
ной части прибыли.

Одной из причин веерных за-
держек рейсов (это когда они на-
капливаются как снежный ком) 
является несбалансированность 
расписания и нехватка запасных 
самолетов, объясняют в Росавиа-
ции. Ситуация здесь такая, объя-
сняет Извольский. Допустим, са-
молет в пункте вылета задержи-
вается по объективным причи-
нам: нелетная погода или сбой в 
расписании аэропорта. Поэтому 
борт прибывает в порт прилета с 
опозданием и не может вовремя 
взять новых пассажиров. Вот в 
этот момент и нужен резервный 
самолет для замены. А его нет. На 
подготовку к следующему рейсу 
вернувшемуся самолету нужно 
не менее двух часов. Потом еще 
время для того, чтобы вклинить-

ся в расписание, ведь свой слот в 
графике аэропорта перевозчик 
просто потерял и ему приходится 
ждать, когда будет «окно» для вы-
лета. Вот и идет волна задержек 
чартерных рейсов, объясняют в 
Росавиации.

И напоминают, что отсутст-
вие резервных бортов, несоблю-
дение графика оборота самоле-
тов является отклонением от сер-
тификационных и лицензионных 
требований, которые должен вы-
полнять перевозчик.

Все шесть компаний — нару-
шителей расписания предупре-
ждены о возможных наказаниях 
(их список опубликован 
на официальном сайте 
Росавиации).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Платить за квартиру станет проще и дешевле

Ничего наличного
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ПОЛИЦИЯ

Отпуск россиян продолжают 
 портить недисциплинированные 
авиаперевозчики.

Спецпроект «РГ»:
Сайт ГодЛитературы РФ 

объявляет конкурс 
на лучший рассказ 

о курортном романе
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 Австралийский доллар  47,8525
Азербайджанский манат  40,9783
Армянский драм**  13,3558
Белорусский рубль  31,9060
Болгарский лев  36,1617
Бразильский реал  19,6940

Венгерский форинт**  22,3336
Вон Республики Корея***  55,4781
Датская крона*  95,0641
Доллар США  63,6844
Евро  70,8553
Индийская рупия**  94,7191

Казахстанский тенге**  18,8641
Канадский доллар  49,3984
Киргизский сом**  94,1868
Китайский юань*  95,5691
Молдавский лей*  32,1071
Новый туркменский манат  18,9368

Норвежская крона*  76,3016
Польский злотый  15,9891
Румынский лей  15,6461
СДР  88,9009
Сингапурский доллар  47,3560
Таджикский сомони*  81,2301

Турецкая лира  21,9647
Узбекский сум***  21,6983
Украинская гривна*  25,6688
Фунт стерлингов  84,6302
Чешская крона*  26,1173
Шведская крона*  75,2584

Швейцарский франк  65,3240
Южноафриканский рэнд*  43,8145
Японская иена**  62,0071

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.07.16

Акцент

 Шесть российских компаний 
могут лишить права 
на полеты по новым 
 международным маршрутам 
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Скриншот квитанций, оплаченных через новый государственный портал, может стать доказательством в суде. 
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ДЕНЬГИ Валюту на сумму 
до 40 тысяч рублей 
разрешили обменивать 
без паспорта

Отбили пороги

Роман Маркелов

ПОРОГОВАЯ сумма покупки или продажи иностранной 
валюты, при которой не требуется идентификация кли-
ента, повышена с 15 до 40 тысяч рублей. Такие поправки 
в законодательство подписал президент России Влади-
мир Путин.

Также упрощенная форма идентификации клиента 
(фактически — только по предъявлению паспорта) про-
должает действовать при обмене валюты на сумму не 
больше 100 тысяч рублей. При покупке или продаже 
сумм, превышающих этот порог, банк помимо паспорта 
может потребовать от клиента указать в том числе номер 
ИНН, адрес фактического проживания, сведения об 
источниках доходов и иную информацию. Эти данные 
вносятся в анкету, заполняемую сотрудником банка со 
слов физического лица.

Как уточняют эксперты «РГ», количество вопросов от 
банка в анкете зависит от рисков, которые с точки зре-
ния кредитной организации несет клиент. В частности, 
подозрительность банка редко зависит от суммы обме-
на, если это не миллион долларов мелкими купюрами. 
Конкретные критерии рискованности клиента разнятся 
от банка к банку и зачастую являются темой непублич-
ной. При каждом обращении анкету не придется запол-
нять повторно, но нужно учитывать, что банки обновля-
ют сведения о клиентах не реже одного раза в год.

В разговоре с «РГ» вице-президент Ассоциации регио-
нальных банков Олег Иванов отмечал, что порог покуп-
ки и продажи валюты в 15 тысяч рублей без предъявле-
ния паспорта, установленный в 2006 году, в текущей эко-
номической реальности является слишком низким. В 
первую очередь — из-за более чем двукратного снижения 
курса рубля, прошедшего за последние два года. 

ВЫБОРЫ Страна избирает 
губернаторов и депутатов 
в регионах

Политическая 
география

Александра Белуза

В РОССИИ началось выдвижение кандидатов в губер-
наторы. В единый день голосования 18 сентября предсто-
ит избрать 7 глав регионов, а также сразу 39 региональ-
ных парламентов. Конкуренция между партиями здесь 
будет выше, чем на выборах в Госдуму, прогнозируют по-
литологи.

Выборы первых лиц пройдут в Чечне, Тыве, Коми, За-
байкальском крае, Тверской, Тульской, Ульяновской об-
ластях. Не исключено, что добавится восьмой регион — 
Кировская область. Это может произойти в случае до-
срочной отставки с поста губернатора Никиты Белых, 
которому предъявлено обвинение в получении взятки в 
крупном размере. Ранее в Центризбиркоме пояснили, 
что досрочные выборы могут быть объявлены не позднее 
чем за 60 дней до дня голосования, т.е. до 18 июля.

— Надо посмотреть, как будет развиваться ситуация 
по Кировской области, а в целом все участники губерна-
торской избирательной кампании определились. Пра-
ктически везде действующие губернаторы или исполня-
ющие обязанности новые назначенцы являются фавори-
тами выборной кампании, если смотреть на такие пара-
метры, как узнаваемость и готовность граждан проголо-
совать, — считает председатель правления Фонда разви-
тия гражданского общества Константин Костин. 

Наиболее острая 
политическая борь-
ба ожидается на вы-
борах глав Тверской 
и Ульяновской обла-
стей, где кандидаты 
от «Единой России» 
(врио губернатора 
Игорь Руденя и Сер-
гей Морозов) будут 
конкурировать с 
сильными кандидатами от КПРФ, отмечает директор по 
исследованиям Института социально-экономических и 
политических проблем Александр Пожалов. В Тверской 
области партия выдвинула главу юридической службы 
КПРФ Вадима Соловьева, в Ульяновской области — секре-
таря регионального отделения Алексея Куринного.

«В Тверской области возможен полноценный конку-
рентный сценарий с негарантированной победой канди-
дата от «Единой России», — прогнозирует Александр По-
жалов. По его мнению, коммунисты будут концентриро-
вать ресурсы на выборах именно в Тверской области, 
стараясь обеспечить второй тур губернаторских выбо-
ров. «Соловьев — опытный турнирный боец, хорошо из-
вестен жителям. Он серьезный соперник», — солидарен 
Константин Костин. Впрочем, многое будет зависеть от 
того, насколько грамотно кандидаты поработают в аги-
тационный период. «Были примеры, когда оппозицион-
ные политики, глубоко укорененные в регионе, выступа-
ли достаточно бледно», — заметил эксперт.

Предельная сумма, которую может потратить кандидат 
в губернаторы из своего избирательного фонда на прове-
дение кампании, в регионах отличается в разы. Так, в Тыве 
она не может превышать 10 млн рублей, а в Ульяновской 
области — 100 млн рублей. В среднем же это 50 млн рублей. 

В сентябре также предстоит избрать половину регио-
нальных парламентов страны. Именно здесь, по мнению 
политологов, выборы будут наиболее конкурентными. 

— Именно на региональных выборах возможны успе-
хи малых партий, — полагает Пожалов. — Так, в ряде реги-
онов неплохие отделения у «Яблока». «Партия роста» 
привлекла ярких политиков в Калининградской области, 
Пермском крае и Петербурге, где под знаменами партии 
идет группа Оксаны Дмитриевой. «Родина» может бо-
роться за попадание в парламенты Псковской области и 
Пермского края. «Патриоты России» могут пройти в зак-
собрания Курской области и Красноярского края. 

По его оценке, каждая из заметных непарламентских 
партий может сформировать свои фракции в парламен-
тах одного-двух-трех регионов. 

Все региональные депутаты, как и федеральные, из-
бираются сроком на 5 лет. Проходной барьер для партий, 
как и в Госдуме, — 5%. А вот по количеству депутатов за-
конодательные органы субъектов РФ сильно разнятся: 
от 28 депутатов (Камчатский край) до 90 (Дагестан). За-
конодателей будут выбирать также в Чечне, Ингушетии, 
Ставропольском, Приморском краях, Карелии, Москов-
ской, Ленинградской, Свердловской, Томской, Тюмен-
ской, Кировской областях и ряде других. Кроме того, 18 
сентября пройдет пять тысяч муниципальных выборов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин утвердил правила отбора подрядчиков для капремонта 
многоквартирных домов

Чтобы понимать, за что платим
Владимир Кузьмин

К
абинет министров подгото-
вил правила, по которым ре-
гиональные операторы бу-

дут выбирать подрядчиков для 
проведения работ по капитально-
му ремонту многоквартирных до-
мов. Этот документ должен повы-
сить прозрачность использования 
средств, собираемых с граждан.

Председатель правительства 
Дмитрий Медведев на совещании 
со своими заместителями сооб-
щил о принятии правил отбора 
организаций, которые будут до-
пускать до капитального ремон-
та домов. «Программа пошла, 
деньги удалось собрать немалые, 
— отметил он — Другого источни-
ка для того, чтобы проводить ка-
питальный ремонт, как мы с вами 
понимаем, нет, тем более что 
речь идет именно о домах, где 
квартиры принадлежат гражда-
нам на праве собственности. 
Другое дело, нужно контролиро-
вать, чтобы эти расходы были эф-
фективны». В этом году на капре-
монт планируется направить 175 
миллиардов рублей. За счет этих 
средств будут отремонтированы 
45 тысяч домов.

«Собственники жилья долж-
ны понимать, за что они платят», 
— подчеркнул премьер. На это и 
направлены новые правила, ко-
торые вступят в силу через три 
месяца. Положение предусма-
тривает проведение закупок по 
выполнению работ по капиталь-
ному ремонту общего имущества 
в многоквартирном доме через 
электронные аукционы.

Кроме того, в каждом регионе 
очертят строгий круг компаний, 
которые смогут заниматься ра-
ботами по капитальному ремон-
ту. Документом предусмотрено 
формирование в каждом субъек-
те Федерации своего реестра ква-
лифицированных подрядных ор-
ганизаций, отвечающих в полной 
мере требованиям по выполне-
нию работ соответствующих ра-
бот. После внесения в эти списки 
фирмы смогут принимать учас-
тие в аукционах.

Дмитрий Медведев также рас-
сказал, что утвердил стратегию 

повышения качества пищевой 
продукции до 2030 года. «Все мы 
хотим, чтобы на прилавках были 
более качественные продукты. 
Для этого многое делается, в том 
числе в ходе реализации государ-
ственной программы по поддер-
жке сельского хозяйства, чтобы 
не нужно было беспокоиться, из 
чего они сделаны, соблюдаются 
ли требования, которые установ-
лены при их изготовлении, пото-
му что в конечном счете все это 
влияет на здоровье», — заметил 
глава кабмина.

В рамках стратегии планиру-

ется усовершенствовать норма-
тивную базу, систему монито-
ринга качества продуктов и 
сформировать единую информа-
ционную систему, с помощью ко-
торой граждане смогут узнавать 
состав и производителя того или 
иного продукта. «Люди наши в 
последние годы гораздо более 
внимательны стали к этим во-
просам, стараются покупать 
именно качественное, желатель-
но, естественно, российское и 

свежее, изготовленное в соответ-
ствии с технологиями. Поэтому 
нужно понимать, какая органи-
зация несет ответственность за 
качество такого рода продук-
тов», — объяснил Медведев поль-
зу такой системы.

План по реализации страте-
гии, пояснил вице-премьер Арка-
дий Дворкович, подпишут не 
позднее сентября, однако реали-
зация отдельных пунктов начнет-
ся уже сейчас. В первую очередь 
будут подготовлены предложе-
ния и проект нормативных ак-
тов, которые предусматривают 
расширение требований к каче-
ству и безопасности пищевой 
продукции в технических регла-
ментах и других документах. 
Основное внимание в документе 
уделено возможности использо-
вания различных ингредиентов 
пищевых добавок и различных 
компонентов, а также их дози-
ровки при производстве товаров. 
«При этом будут разработаны 
необходимые методики, методо-
логия оценки соответствия пи-
щевой продукции установлен-
ным требованиям. Конечно, та-
кие методики есть и сейчас, но на 
современном этапе по мере раз-
вития науки, по мере развития 
биотехнологий возникают новые 
требования, возникают новые 
нюансы в регулировании качест-
ва и безопасности», — сказал за-
мпред правительства. Кроме 
того, стратегия позволит возро-
дить в стране производство этих 
ингредиентов и пищевых доба-
вок, что было утеряно в предыду-
щие годы.

ДУМА-2016

Партия Роста 
определилась 
с кандидатами

МЕНЯТЬ 
ЭКОНОМИКУ

Виталий Петров

ВЧЕРА Партия Роста, возглавля-
емая бизнес-омбудсменом Бо-
рисом Титовым, провела пред-
выборный съезд, на котором 
представила свою программу 
«Стратегия роста» и определи-
лась с кандидатами на выборы в 
Госдуму.

«Мы идем в нижнюю палату, 
чтобы менять экономику России» 
— таков главный лозунг партии, 
созданной на основе бывшего 
«Правого дела». Поэтому эконо-
мический раздел в ее программе 
стал наиболее обширным и насы-
щенным. Цель стратегии роста, 
которую берут за основу соратни-
ки Бориса Титова, заключается в 
создании новых, современных, 
высокопроизводительных и вы-
сокооплачиваемых мест. Партия 
даже предлагает выделить из бюд-
жетных средств 1,5 триллиона ру-
блей для поддержания отечест-
венного бизнеса. При этом ставка 
для предприятий не должна пре-
вышать 5,5%, а по потребитель-
ским кредитам — не более 10%.

Среди других смелых идей — 
создание «Администрации Ро-
ста», которая могла бы стать но-
вым институтом в государствен-
ном устройстве. В число ее пер-
вых задач, по мнению членов пар-
тии, входит освобождение новых 
предприятий от налогов на срок в 
пять лет, предоставление ипотеки 
для нуждающихся не более чем 
под 3% годовых и не выше, чем 
под 10% для всех остальных, уста-
новление цен на энергоресурсы и 
сырье внутри страны ниже, чем 
для экспорта.

Партия Роста также выступает 
за политические свободы: свобо-
ду иметь убеждения, свободу по-
литического и общественного вы-
бора; свободу жизненного про-
странства, передвижения без гра-
ниц; свободу информационного 
пространства. Однако самой важ-
ной свободой соратники Бориса 
Титова, конечно же, провозглаша-
ют свободу экономическую.

Бизнес-омбудсмен лично оз-
вучил общефедеральную часть 
списка, который позже утвердил 
съезд. Возглавит ее, конечно же, 
он сам и в случае прохождения в 
Госдуму сменит свой пост на кре-
сло депутата. Вторую строчку за-
нимает депутат Госдумы Оксана 
Дмитриева, третью — предприни-
матель Дмитрий Потапенко. Так-
же в общефедеральную часть спи-
ска вошел севастопольский биз-
несмен Олег Николаев, который, 
по словам Титова, инициирует 
сейчас референдум за прямые вы-
боры губернатора в Севастополе. 
Здесь же — журналист Ксения Со-
колова, Наталья Бурыкина, вхо-
дящая пока во фракцию «Единая 
Россия» в Госдуме, экс-министр 
экономики, глава партии «Гра-
жданская инициатива» Андрей 
Нечаев, бывший председатель Ко-
митета Госдумы по энергетике, 
супруг Оксаны Дмитриевой Иван 
Грачев, депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Виктор Звагельский 
и лидер молодежного крыла Пар-
тии Роста Дмитрий Порочкин. «В 
списках кандидатов у нас 363 кан-
дидата в 35 региональных груп-
пах», — сообщил Титов. 

Примечательно, что партии 
удалось привлечь немало извест-
ных и ярких лиц в качестве лиде-
ров этих групп. Например, спи-
сок московской группы возгла-
вила экс-депутат Госдумы и экс-
сопредседатель партии Союз 
правых сил  Ирина Хакамада (ее, 
впрочем, нет в общефедеральной 
части), подмосковной — бывший 
депутат Госдумы Борис Надеж-
дин, а лидером региональной 
группы в Бурятии стал извест-
ный депутат Михаил Слипенчук. 
Напомним, что ранее он был от-
странен от участия в предвари-
тельном голосовании «Единой 
России» из-за невыполнения 
норм антикоррупционного зако-
нодательства, связанных с оф-
шорными компаниями. Кроме 
того, Партия Роста намерена 
выдвинуть кандидатов по 162 од-
номандатным округам, и здесь у 
нее тоже немало ярких кандида-
тур, таких как действующий 
член фракции «Единая Россия» 
Борис Резник (Хабаровский 
округ), экс-сенатор Евгений Тар-
ло (Бабушкинский округ Мо-
сквы), бывший мэр Троицка, зна-
ток из телепрограммы «Что? Где? 
Когда?» Виктор Сиднев (Новомо-
сковский округ). 

Президент Владимир Путин встретился с руководителями 
Тверской и Псковской областей

Губернаторы ставят 
на свои ресурсы

Виталий Петров

В
чера Владимир Путин 
провел рабочие встречи 
с врио губернатора 
Тверской области Иго-
рем Руденей и главой 

Псковской области Андреем Тур-
чаком.

В беседе с Руденей президент 
выразил надежду, что руководст-
ву области удастся сформировать 
дееспособную и эффективно ра-
ботающую команду управленцев. 
«Тверская область находится пря-
мо в центре страны. Она, конечно, 
заслуживает гораздо большего и 
лучшего, чем у нее есть сегодня», 
— полагает Путин. И очень многое 
здесь зависит именно от нового 
руководства субъекта. Руденя в 
свою очередь убежден, что Твер-
ская область имеет очень большой 
человеческий потенциал. «Мы 
уже начали трудиться и в основ-
ном исходим из приоритетов на-
ших местных человеческих ресур-
сов. Но и при необходимости бу-
дем, конечно, привлекать кон-

сультантов со стороны. Так что все 
сделаем», — пообещал он. 

По словам врио губернатора, 
за четыре месяца работы на посту 
он разобрался в положении дел в 
регионе и сейчас заканчивает оз-
накомление с каждым районом и 
каждым муниципальным образо-
ванием. «На сегодняшний день 
считаем, что у нас достаточно 
устойчиво функционирует соци-
альная отрасль. Сейчас мы разви-
ваем инфраструктуру, считаем 
своим приоритетом развитие 

среднего и малого бизнеса», — рас-
сказал Руденя.

Владимир Путин поинтересо-
вался, есть ли сложности с чем-ли-
бо. Выяснилось, что в Тверской об-
ласти очень низкой процент во-
влечения в оборот земли сельхоз-
назначения, с чем и будет бороть-
ся руководство региона. «Мы счи-
таем, что сельское хозяйство даст 
возможность сделать основной за-
дел для среднего и малого бизне-
са», — считает Руденя.

Президент встретился и с гу-

бернатором Псковской области 
Андреем Турчаком. Тот отметил 
позитивную динамику практиче-
ски по всем экономическим пока-
зателям в регионе. Например, в 
прошлом году сумели прибавить 
3,4 процента по индексу про-
мышленного производства. «Мы 
создали крупный деревообраба-
тывающий кластер в Псковской 
области. Объем инвестиций по 
нему составил почти 3 миллиарда 
рублей. Построен и лесопитом-
ник на 2 миллиона саженцев по 
году», — перечислил успехи Тур-
чак. Кроме того, создано около 
400 рабочих мест, а в региональ-
ный бюджет в качестве налогов за 
год поступило более 200 миллио-
нов рублей. Устойчивый рост в 32 
процента фиксируется и в сель-
ском хозяйстве.

В ходе беседы Турчак затронул 
тему так называемых «целеви-
ков», направляемых в вузы по ре-
гиональной квоте. С ними заклю-
чается договор, согласно которо-
му при невозвращении в регион 
они обязаны вернуть в бюджет за-
траченные на их обучение деньги. 
«Мы бы предложили применить 
такой порядок и на федеральном 
уровне для тех, кто обучается на 
бюджетные средства. Я думаю, 
что это бы решило кадровую про-
блему не только для Псковской об-
ласти, но и для остальных регио-
нов с похожей системой расселе-
ния», — пояснил губернатор.

«Давайте попробуем», — согла-
сился глава государства.

С Игорем Руденей Владимир Путин 
обсудил планы по развитию 
Тверской области.

Премьер поручил держать на кон-
троле применение правил отбора 
подрядчиков для капремонта домов.

Акцент

 Тверская область находится 
прямо в центре страны. 
Она, конечно, заслуживает 
гораздо большего и лучшего, 
чем у нее есть сегодня

Партия Роста пред-
лагает выделить 1,5 
триллиона рублей 
на поддержку 
бизнеса

Предстоит избрать 
половину регио-
нальных парламен-
тов страны
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Вчера Владимир Путин подписал ряд важнейших законов. 
Подробнее  —  в ближайших номерах «РГ».
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Ничего наличного

С 81 регионом заклю-
чены соглашения об 
опытной эксплуатации 

Государственной информацион-
ной системы жилищно-комму-
нального хозяйства (ГИС ЖКХ). 
В системе зарегистрировано бо-
лее 52 тысяч организаций сфе-
ры ЖКХ, более 500 ИТ-систем 
проходят интеграцию с ГИС 
ЖКХ.

Но мы понимаем, что нам 
предстоит еще много работы для 
того, чтобы всем было удобно 
пользоваться системой.

Какие функции для граждан бу-
дет предусматривать ГИС ЖКХ?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: В ГИС ЖКХ гра-
ждане смогут в электронной 

форме направлять организаци-
ям показания по приборам уче-
та, видеть все договоры и акты 
выполненных работ по своему 
дому, также направлять офици-
альные обращения в органы 
власти, управляющие и ресур-
соснабжающие организации. 
При этом сроки ответов на та-
кие обращения будут фиксиро-
ваться и станут доступны для 
контролирующих органов. Кро-
ме того,  можно будет вести фо-
рум по своему дому, где соседи 
смогут обмениваться предложе-
ниями по решению текущих во-
просов и просто общаться. 
Контролирующие органы влас-
ти также обязаны размещать в 
ГИС ЖКХ отчеты о результатах 
проведенных проверок, в том 
числе о состоянии лифта в доме.

Можно сказать, что активность 
пользователей — управляющих 
компаний, ТСЖ и остальных об-
условлена административными 
штрафами за неразмещение ин-
формации в системе?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Я думаю, что дви-
жущей силой качественно вы-

полнять свои обязанности по 
размещению информации в 
ГИС ЖКХ будет несколько фак-
торов: экономическая мотива-
ция участников рынка ЖКХ, ад-
министративная ответствен-
ность, общественный контроль 
и конкурентная среда. Если го-
ворить про экономическую мо-
тивацию, то нами в Жилищном 
Кодексе была предусмотрена 
специальная норма, которая 
вступает в силу с 1 января 2017 
года — если в ГИС ЖКХ отсутст-
вует информация о начислени-
ях за коммунальные услуги, 
гражданин имеет право не опла-
чивать такие услуги до тех пор, 
пока данная информация не по-
явится в ГИС ЖКХ. 

Очень простой принцип: нет 
информации — нет денег. Кроме 
того, важно, что у нас появляют-
ся серьезная конкурентная сре-
да и общественный контроль. Ра-
бота управляющих организаций 
станет значительно более про-
зрачна и граждане смогут ее оце-
нивать непосредственно в систе-
ме, выставляя определенные 
рейтинги. А это значит, что при 
выборе на общем собрании 
управляющей организации гра-
ждане смогут делать выбор на 
основе не только стоимости 
услуг управляющей компании, 
но и на основе достоверной ин-
формации о качестве ее работы. 
Фактически у граждан появятся 
рычаги воздействия на компа-
нии, отвечающие за содержание 
дома. 

Также важно отметить, что 
вместе с появлением открытой 
информации придет и общест-
венный контроль, который ста-
нет менять сферу ЖКХ к лучше-
му значительно более быстры-
ми темпами. Если проводить 
аналогию с созданием портала 
по госзакупкам, то не надо бу-
дет больше в сфере ЖКХ писать 
никаких запросов и долго ждать 
на них ответы. можно будет 
просто зайти на портал ГИС 
ЖКХ и увидеть всю необходи-
мую информацию.

Кошелек Цены на бензин резко пошли в рост. На заправках это объясняют 
по-разному

Запутались в показаниях

С 
начала года бензин 
дорожал довольно 
вяло. В июне процесс 
пошел активно. В ре-
зультате средняя цена 

на Аи-92 с 1 января выросла на 70 
копеек за литр, Аи-95 — на 88 ко-
пеек, следует из мониторинга 
Центрального диспетчерского 
управления ТЭК на конец июня. 
Корреспонденты «РГ» отправи-
лись на АЗС выяснить, что проис-
ходит и как ситуация будет раз-
виваться дальше.

Обошли 18 регионов, и только 
в Калининградской, Новосибир-
ской и Архангельской областях 
почти не заметили изменения 
цен за июнь. У остальных регио-
нов — свои истории. В среднем 
бензин подорожал на полрубля, и 
мы получили самые неожидан-
ные объяснения этому.

Мелкий опт набивает цену
В Омске в июне бензин доро-

жал трижды. В первый день меся-
ца Аи-92 и Аи-95 на заправках 
прибавили 20 копеек, потом цена 
первой марки выросла еще на 
полрубля, а в конце июня — еще 
на 20 копеек. Столь частые скач-
ки в Омске не редкость. В апреле, 
например, топливо дорожало че-
тыре раза. Впрочем, полгода на-
зад стоимость горючего снижа-
лась. Причиной «чуда» стало 
вмешательство омского управле-
ния ФАС: за необоснованно вы-
сокие мелкооптовые цены пред-
приятиям пришлось заплатить 
штраф в два миллиона рублей.

Производство и запасы то-
плив растут, но у независимых 
АЗС обозначились убытки, так 
как они вынуждены покупать то-
пливо в мелком опте по высокой 
цене, а продавать — по рознич-
ной, которая не окупает затраты. 
Независимым АЗС предстоит 
торговать бензином в убыток 
еще 2—3 месяца, считают в агент-
стве «Аналитика товарных рын-
ков». Для потребителя это чрева-
то частой сменой ценников.

Обслужили по пятому классу
В Архангельской области по-

вышения цен на топливо на 1 
июля не было. Глава региональ-
ного управления ФАС Денис Бу-

гаев рассказал «РГ», что ведомст-
во еженедельно проводит мони-
торинг цен. А в Петрозаводске 
цена подросла в среднем на 
рубль. Как сказали на АЗС, ска-
чок связан с переходом на Евро-
5, но это с трудом можно назвать 
веской причиной. По оценкам 
Российского топливного союза, 
все НПЗ уже модернизировали 
под выпуск Евро-5, на который 
Россия перешла с 1 июля, и дефи-
цита топлива нет. Значит, этот 
фактор можно смело отмести, а 
рост в розничном сегменте в 
основном происходит из-за уве-
личения налоговой нагрузки.

Акциз заправил литр
В Башкирии подорожание на 

АЗС связали с увеличением бир-
жевых цен на нефтепродукты бо-
лее чем на 20 процентов и почти 
двукратным ростом ставок акци-
зов с начала года, сообщили в 
компании, которая обеспечивает 
90 процентов поставок топлива. 
Красноярск тоже объясняет удо-
рожание бензина на 40 копеек 
фактором акцизов. По данным 
челябинского управления ФАС, 
наиболее крупные игроки на 
рынке с интервалом в одну-две 
недели поднимают цены на все 
марки бензина из расчета 30 ко-

пеек за литр. Выждав еще неделю, 
они добавляют по 20 копеек к 
ценнику Аи-95.

«К началу июня запасы старо-
го топлива были постепенно ис-
черпаны, и компании начали его 
продавать по новой цене, — сооб-
щила начальник отдела анализа 
товарных и финансовых рынков 
УФАС Юлия Пузанкова. — При 
35-процентном росте налоговой 
нагрузки аналитики ожидали по-
вышения ценника в пределах 
двух рублей за литр бензина. Но 
этого пока не произошло».

Цены на бензин на заправках 
Владивостока поднялись аккурат 
в середине июня. В Приморье 
никто ничего не объясняет. До-
ктор экономических наук, про-
фессор одного из дальневосточ-
ных вузов Александр Латкин 1 
марта предупреждал: «Автомо-
билистам стоит готовиться к по-
вышению цен уже летом. Я счи-
таю, что при росте акцизов и уве-
личившемся спросе цена на са-
мый популярный бензин Аи-92 в 
Приморье вырастет до 40 рублей 
за литр». Как в воду глядел.

Бумага пришла — и все
На Алтае цены за месяц выро-

сли на 70—90 копеек. В Кемеров-
ской области за неделю литр Аи-
92 подорожал дважды. В итоге гу-
бернатор Аман Тулеев обратился 
к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву, так как жалобы в ФАС 
результата не дали. Поставщики 
повысили цены, не объясняя 
причин и без согласования с ре-
гионом, да еще и в разгар посев-
ной кампании.

А в Сахалинской области 2 
июля цена на бензин выросла на 
полрубля. «Нам что-нибудь объя-
сняют разве? Бумага пришла — и 
все», — объяснила оператор стан-
ции удорожание горючего. В 
Свердловской области цены на 
бензин за июнь поднялись на 40 
копеек (Аи-92) и полтора рубля 
(Аи-95). В Карачаево-Черкесии 
за последние четыре дня бензин 
подорожал на 30—50 копеек.

Хотите переплачивать — 
дело ваше

В Ростовской области на за-
правке известного бренда Аи-92 

стоит 35,49 рубля, Аи-95 — 39,1 
рубля. На АЗС попроще — уже 
33,7 и 37 рублей. Разницу сотруд-
ники заправок объяснили своео-
бразно. Те, что разливали доро-
гой бензин, уверенно указали на 
качество: «Хотя бы двигатель не 
угробит». Там, где цены помень-
ше, заправщики заявили: «Все 
равно весь бензин с одной бочки 
разливают, хотите переплачи-
вать — дело ваше».

У сотрудников АЗС есть своя 
версия, почему изменились цен-
ники. Сейчас машины заправля-
ют реже, многие вовсе не пользу-
ются авто из-за кризиса. Чтобы 
компенсировать снижение про-
даж топлива, АЗС решили подза-
работать хотя бы на тех, кто от 
машины летом не отказался.

Что же в сухом остатке? Бен-
зин продолжит расти в цене и на-
берет до двух рублей за литр к 
концу года, прогнозируют эк-
сперты «РГ». И дело не только в 
начале сезона отпусков, что про-
исходит каждый год. «Ключевой 
фактор — повышение акцизов», — 
говорит старший консультант 
VYGON Consulting Александр 
Былкин.

Разницу в ценах между регио-
нами он объясняет удаленностью 
от НПЗ, сложностью доставки не-
фтепродуктов и конкурентной 
средой: «Например, цены на то-
пливо относительно низкие в Ом-
ске и Башкирии, где есть НПЗ и 
много продукта, реализуемого за 
пределами региона».

Наиболее высоки цены в уда-
ленных и дефицитных регионах, 
таких как Магаданская область и 
Якутия. Мало того, что здесь нет 
собственных заводов, но и про-
дукт сюда сначала необходимо 
везти тысячи километров по же-
лезной дороге с последующей пе-
ревалкой на водный транспорт. 
Разница в десять и более рублей 
достигается именно за счет высо-
кой стоимости доставки.

Подготовила Александра 
Воздвиженская по материалам 
региональных корреспондентов

Акцент

 Самый дорогой бензин — 
в Магадане, так как топливо 
везут за тысячи километров, 
а своих заводов нет

За динамикой цен 
на бензин следите на сайте
www.rg.ru/sujet/985

Если в ГИС ЖКХ 
не будет информа-
ции о начислениях 
за коммуналку, 
жильцы получат 
право за нее 
не платить

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru /sujet/184

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАМНИ
ВОССТАНОВЛЕНИЕ отношений с Турцией идет так же 
быстро, как разрыв в прошлом году. Стоило Эрдогану из-
виниться (я немного подзабыл турецкий и не стану спо-
рить о тонкостях перевода, но ясно, что все контрольные 
слова были сказаны) — и процесс понесся.

Скорость «регенерации ткани» показывает — разрыв 
был поверхностным, обе страны хотят торговать, отды-
хать и принимать туристов, вести политический диалог 
по Сирии и т.д. и т.п. Конфликт был не нужен никому, ни 
для чего. Требовалось только сказать «Сезам, откройся!» 
— и все.

Политика — всегда и везде была, есть и будет — не толь-
ко решение реальных проблем, но и игра в амбиции. Лич-
но-корпоративно-национальная честь — абсолютно объ-
ективная сила, имеющая глубокие биологические корни, 

роднящая Homo со 
всеми существами, 
которые запрограм-
мированы бороться 
за свою «альфо-
вость». «Прогресс» 
состоит только в 
смене ритуалов вы-
ражения Основного 

Инстинкта, а искусство политика в том, чтоб суметь себя 
(свою страну) не уронить, а партнера — не «опустить» и в 
угол не загонять.

Что и удалось в данном случае сделать.
Не станет ли это прологом для более широкого восста-

новления отношений России со всеми ее партнерами, 
прежде всего — с ЕС?

Такое желание постоянно демонстрируют обе сторо-
ны. Из последних примеров — примирительные заявле-
ния Путина на Петербургском экономическом форуме, 
согласие Москвы на вооруженную миссию ОБСЕ в Дон-
бассе (хотя и с оговорками). Речи самых разных запад-
ных политиков о том, как хорошо было бы снять санкции 
до конца года. Резолюции на ту же тему в Национальном 
собрании Франции, в местных парламентах Италии. На-
конец, митинг на 10 000 человек в Вероне «Путин, давай 
мириться». Атмосфера изменилась настолько, что такие 
разные люди, как Ходорковский и Матвиенко, прогнози-
руют отмену санкций против России (и соответственно, 
ответных российских санкций) уже в этом году.

Конечно, ситуация далеко не однозначна. «Разрыв» с 
Турцией был вызван случайностью, не имел серьезных 
причин. С Европой куда сложнее, тут много разных век-
торов. НАТО хочет усиливать свое присутствие вблизи 
границ России. Бывший командующий НАТО ген. Брид-
лав заявил об «экзистенциальной опасности» для Запада 
со стороны России. Минобороны России иронично и рез-
ко опроверг его слова. Значит, считают, что такой «экзи-
стенциальной угрозы» Россия для Запада не представля-
ет? Видимо, так. 

Но значит ли это, что нет угрозы Запада против Рос-
сии? Согласятся ли с этим российские военные?  Однако 
военные угрозы всегда симметричны: каждая сторона 
всегда только «отвечает на угрозу «партнера». 

Так что или Россия считает, что НАТО ей ничем не уг-
рожает, и тогда она ничем не угрожает НАТО, или счита-
ет, что НАТО ей угрожает, а она (в ответ, разумеется!) 
«вынуждена угрожать» НАТО. Совершенно симметрич-
но рассуждает и НАТО. 

В общем, какой бы генерал что кому ни говорил, ясно 
— ни та, ни другая сторона в страшном сне не думает про 
войну в Европе, но фиксирует «потенциальные угрозы» 
и «вынуждена давать на них ответ». Впрочем, Путин не-
сколько раз повторил, что в разорительную военную 
гонку Россия не втянется, и больше того — что Россия хо-
чет наладить (восстановить) диалог с НАТО.

Другой пункт расхождения — конфликт в Донбассе. 
Как раз недавно обе стороны — и Украина, и ДНР — объя-
вили о новом обострении в Дебальцево. Естественно, те и 
другие «только отвечали» друг другу и при этом одержа-
ли убедительные победы друг над другом — ну, иначе на 
войне не бывает, кто ж не знает.

Да, интенсивность «взаимных ответов» снизилась 
по сравнению с 2014 годом, но Чехов по-прежнему 
прав: если висит такое количество ружей, то время от 
времени они стреляют. И хотя после Brexit у ЕС голова 
трещит от куда более важных забот, но совсем уж «за-
быть Украину» они все-таки не могут. Тем более, осенью 
опять ожидают «окончательный доклад» о том, кто и 
как сбил «Боинг» в 2014-м. Судя по бесчисленным утеч-
кам и намекам ясно, что ничего приятного для отноше-
ний Россия — ЕС этот доклад не принесет. Впрочем, едва 
ли он будет иметь какое-то фатальное значение — в лю-
бом случае, виноваты окажутся те или иные стрелочни-
ки…

Сегодня видны 
как минимум три ва-
рианта развития со-
бытий. Каждый из 
них дает возмож-
ность снять санкции 
и «замириться» с ЕС.

Первое. Полное 
выполнение Мин-
ских соглашений. 
Украина проводит конституционную реформу, ДНР ста-
новится «Донецкой областью с расширенными права-
ми» в составе Украины, граница закрывается.

Второе. Минские соглашения не выполняются, ДНР 
остается, граница с Россией открыта, но военные дейст-
вия окончательно замирают, тяжелые вооружения отво-
дятся. Конфликт полностью заморожен.

Третье. Украина и ДНР начинают прямые политиче-
ские переговоры друг с другом без формального участия 
ЕС и РФ, но при наличии вооруженных «разводящих» из 
ОБСЕ.

Но как бы ни пошло в Донбассе, ясно, что ЭНЕРГИЯ 
КОНФЛИКТА МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И РОССИЕЙ ВЫДОХ-
ЛАСЬ. С обеих сторон. Хватит ли у политиков сил прими-
риться и как именно, мы увидим, но то, что к этому идет — 
чувствуют все.

Трудное экономическое положение России. Неразбе-
риха внутри ЕС. «Остывший борщ» на Украине. Все это 
толкает к примирению.

Есть общая политическая динамика. Противостояние 
дошло до крайней точки в 2014-м — и маятник ОБРЕЧЕН 
поехать назад.

Не стоит преувеличивать размеры будущей «разряд-
ки». Россия не вернется в G8. Взаимное недоверие оста-
нется. Иллюзий относительно создания «Большой Евро-
пы» от Лиссабона до Владивостока и раньше-то особых 
не было, а сейчас об этом и говорить нечего.

Но худой мир России с Западом морально назрел. А 
время «доброй ссоры» — кончилось. Маятник вступит в 
новую фазу.

Конфликт был 
не нужен никому, 
ни для чего

Россия 
не вернется в G8. 
Взаимное недове-
рие останется

1

Полностью интервью 
с Михаилом Евраевым 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1279256

Адрес Государственной 
информационной системы 
жилищно-коммунального 
хозяйства: 
http://dom.gosuslugi.ru
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ПРАВО Коммерческая компания 
«РЕГИОН» пытается 
сомнительным образом 
получить возмещение 
из госбюджета на полтора 
миллиарда рублей

Подставная фирма 
для налогового 
возврата?

Алина Егорова 

НАШЕ государство, как извест-
но, поощряет инвестиции, ис-
пользуя в том числе и налоговые 
льготы. Тем из нас, кто сумел ку-
пить квартиру, государство дела-
ет не очень большой, но все рав-
но приятный подарок: устраива-
ет вычет из подоходного налога и 
возвращает нам часть потрачен-
ных денег. То же и в бизнесе. Если 
какая-то компания покупает 
землю или строения для своих 
бизнес-нужд, государство идет 
навстречу и ей, возмещая налог 
на добавленную стоимость. Та-
ким образом поощряются инве-
стиции в недвижимость — пусть 
семьи расширяют свою жилпло-
щадь, а компании расширяют 
свой бизнес. 

Правила возмещения налогов 
обстоятельно прописаны в зако-
нах, но иногда возникают кон-
фликтные ситуации, когда речь 
идет об очень больших деньгах и 
не очень добросовестных компа-
ниях. 7 июля 2016 года в Арби-
тражном суде Московского 
округа будет рассматриваться 
кассационная жалоба ООО «Заэ-
лико-недвижимость», которая 
пытается получить возмещение 
налога в размере более 1,5 мил-
лиарда рублей в связи с приобре-
тением в 2013 году роскошной 
недвижимости в Москве — зда-
ния на Арбатской площади, дом 
1. Здание было формально прио-
бретено ООО «Заэлико-недви-
жимость» у структур ГК «Реги-
он» на деньги корпорации «Ро-
снефть». В настоящий момент 
здание арендует ЗАО «Независи-
мая нефтегазовая компания».

Попытке возмещения налога 
решительно воспротивилась Фе-
деральная налоговая служба, ко-
торой удалось в декабре 2015 
года выиграть суд у коммерсан-
тов. Компания подала апелляци-
онную жалобу, в которой проси-
ла отменить решение суда, но и 
апелляционный суд не нашел 
оснований к отмене или измене-
нию решения. 

Зато в ходе этих разбира-
тельств выяснились любопыт-
ные факты о самом истце. Оказа-
лось, что компания «Заэлико-не-
движимость» была создана бук-
вально накануне совершения хо-
зяйственной операции — за 13 
рабочих дней до сделки (а его ру-
ководитель с 2008 года до назна-
чения гендиректором компании 
был безработным). Учредителем 
«Заэлико» является ZAELIKO 
TRADING LTD. Ее возглавляет 
гражданка Кипра, которая руко-
водит еще 24 компаниями на 
этом острове и границу РФ ни-
когда не пересекала. А заимода-
вец — компания ELSYOMO 
ENTERPRISES — и вовсе является 
неплатежеспособной организа-
цией: ее последний балансовый 
счет в 2012 году составил чуть 

более тысячи долларов США, но 
она каким-то образом сумела 
выдать ООО «Заэлико-недвижи-
мость» заем в размере около 350 
миллионов долларов.

Кроме того, документы свиде-
тельствуют, что наличествует 
прямая взаимозависимость меж-
ду покупателем здания — «Заэли-
ко-недвижимость» — и его про-
давцом, корпорацией «Ро-
снефть», в лице принадлежащей 
ей группы компаний «Регион». У 
компании-покупателя, как выя-
снил суд, вообще отсутствовали 
необходимые ресурсы для покуп-
ки здания и ведения реальной хо-
зяйственной деятельности.

Как было отмечено еще в 
2006 году в постановлении Пле-
нума Верховного арбитражного 
суда, налоговая выгода может 
быть признана необоснованной 
в случаях, «если для целей нало-
гообложения учтены операции 
не в соответствии с их действи-
тельным экономическим смы-
слом или учтены операции, не 
обусловленные разумными эко-
номическими или иными причи-
нами (целями делового характе-
ра)». Собственно, камеральная 
проверка еще в 2014 году уста-
новила, что рассматриваемая 
сделка купли-продажи здания 
послужила в том числе способом 
неправомерного возмещения 
НДС из бюджета.

Суд усомнился в том, что у 
покупки-продажи здания был 
какой-то иной «действительный 
экономический смысл», «разум-
ные экономические или иные 
причины», кроме желания нео-
боснованно получить налоговую 
выгоду. В постановлении апелля-
ционного суда в связи со сделкой 
упоминаются, помимо уже на-
званных, еще несколько так или 
иначе причастных к делу компа-
ний, и все они «взаимозависи-
мы». 

Как можно прочесть в поста-
новлении суда, «расчеты осу-
ществлялись с использованием 
одного банка — МКБ (Москов-
ский кредитный банк), НРД (На-
циональный расчетный депози-
тарий); использовались взаимо-
зависимые посредники при осу-
ществлении хозяйственных опе-
раций — группа компаний «Реги-
он», корпорация «Открытие» и 
ООО «Заэлико-недвижимость»; 
контрагенты намеренно отража-
ли в отчетности за один период 
как операции по приобретению 
имущества, так и по его реализа-
ции, с целью неполной уплаты 
НДС в бюджет РФ; отсутствова-
ли необходимые ресурсы у нало-
гоплательщика для покупки зда-
ния и ведения реальной хозяйст-
венной деятельности».

Иными словами, очень похо-
же, что группа компаний «Реги-
он» изощренным способом пере-
кладывает деньги из одного кар-
мана в другой, но за эту процеду-
ру пытается сорвать с государст-
ва полтора миллиарда рублей. 
Если это действительно так — а 
принятые до сих пор судебные 
решения позволяют истолковать 
дело таким образом, — то это как 
минимум бросает тень на дочку 
уважаемой государственной 
корпорации и грозит крупным 
скандалом. Никому нельзя забы-
вать, что бизнесу надлежит по-
полнять казну налогами, а не 
опустошать ее. 

Кассационный суд должен по-
ставить точку в этой истории. 

РЕСУРСЫ Вокруг городов 
запретят рубку деревьев

На меч и щит

Алена Узбекова

В РОССИИ  ограничат вырубку 
деревьев вокруг крупных горо-
дов. Поправки в соответствую-
щий закон подписал президент 
Владимир Путин.

Также вокруг крупных горо-
дов должны появиться лесопар-
ковые «зеленые пояса». В за-
щитные зоны не смогут попасть 
загрязненные территории, 
участки с объектами капстрои-
тельства, а также участки для 
госнужд. «Вообще, «зеленые по-
яса» вокруг многих крупных го-
родов существуют, есть и доку-
менты, регламентирующие их 
функционирование. Однако то, 
что ужесточается порядок, — 
правильно. Полномочия по 

управлению лесами переданы 
регионам. И в некоторых они, к 
сожалению, превышаются. В за-
щитных зонах нельзя вести за-
стройку, использовать их в про-
мышленных целях и переводить 
эти земли в другие категории 
ради нужд бизнеса. Они нужны 
для защиты экологии», — поя-
снил в беседе с «РГ» Николай 
Петрунин, гендиректор Центра 
экономики леса и природополь-
зования.

За нарушение правил штра-
фы для граждан составят 5 ты-
сяч рублей, для предпринимате-
лей — 20—40 тысяч, для юрлиц — 
250—500 тысяч рублей. Однако 
эксперты считают эти суммы 
незначительными. Закон всту-
пает в силу с 1 января 2017 года.

Никому нельзя 
забывать, что биз-
несу надлежит 
пополнять казну 
налогами, а не опу-
стошать ее

От первого лица Китай и Россия создают 
школу будущего 

Вызов времени 

Н
еобходимость новой 
образовательной 
политики Китая вы-
текает из важней-
ших процессов, ко-

торые сейчас идут в этой стране. 
Сама логика развития экономи-
ки привела руководство к выво-
ду, что требуется переход от 
массового, дешевого, «китай-
ского» ширпотреба к выпуску 
уникальной высокотехнологич-
ной продукции. Иными слова-
ми, КНР намерена совершить 
скачок из индустриального об-
щества в общество знания. И на-
чинать следует с образования. 
Причем кардинальные преобра-
зования требуются на всех 
уровнях: с детского сада до си-
стемы повышения квалифика-
ции, корпоративных универси-
тетов и международных научно-
образовательных центров. 

И процесс, что называется, 
уже пошел. Уже сегодня китай-
ские родители все чаще посыла-
ют детей не только в западные 
престижные университеты, но и 
в общеобразовательные школы, 
ориентированные на индивиду-
альное развитие личности ре-
бенка, его творческие качества, 
нестандартное мышление. Толь-
ко один пример. 

В российских СМИ обсужда-
лись причины побед китайской 
и американской команд в Ме-
ждународной математической 
олимпиаде. Так вот, абсолют-
ным победителем стал канад-
ский школьник, семья которого 
приехала из Китая в Канаду, ког-
да ему было 5 лет. Он учился в 
элитной частной школе США, 
где существенной частью обра-
зования являются коллектив-
ные творческие проекты, ди-
скуссии за «круглым столом» и 
т. д. Это совсем не похоже на ки-
тайскую школу с ее довольно 
жестким авторитаризмом. 

Словом, в новой экономике, 
требующей самостоятельного 
принятия решений, творчества 
на каждом рабочем месте, авто-
ритарные принципы образова-
ния неперспективны, являются 
тормозом. 

Стране нужны новые образо-
вательные модели. В последние 
десятилетия Китай доказал 
свою феноменальную способ-
ность быстро и эффективно ко-
пировать и адаптировать эконо-
мические и культурные образ-
цы других стран. Сейчас речь 
идет об адаптации систем обра-
зования. 

Почему китайские специали-
сты обращаются за новыми мо-
делями образования к России? 
Тут надо вспомнить историю. В 
30-е годах прошлого века СССР 
сделал скачок от аграрной эко-
номики к индустриальной, что 
потребовало построения едино-
образного массового образова-
ния. В 50-е годы аналогичный 
скачок в области высшего обра-
зования совершал Китай. Он су-
мел перенести в китайские усло-
вия советскую модель. В этом 
переносе участвовали многие 
тысячи российских и китайских 
преподавателей и студентов.

Сегодня Россия пытается по-
строить новую школу, отвечаю-
щую вызовам времени, стараясь 

сохранить и воссоздать важней-
шие традиции и достижения 
прошлых столетий. Не всегда 
это идет удачно, иногда мы «вы-
плескиваем ребенка вместе с во-
дой», как это произошло в пер-
вой волне ЕГЭ, но есть и бес-
спорные достижения. Напри-
мер, наш школьный образова-
тельный стандарт, как обобщен-
ный, программный документ, 
считается одним из наиболее 
перспективных на фоне других 
стран. 

Наши достижения в области 
школьной информатики, ис-
пользования информационных 
технологий в обучении призна-
ны во всем мире. Сегодня их ко-
пируют, например, в Великоб-
ритании, как и нашу систему ра-
боты с математически одарен-
ными детьми. 

Китай предполагает взять 
наши модели перехода от авто-

ритарной педагогики к совре-
менной, учесть опыт примене-
ния информационных техноло-
гий, пригласить наших специа-
листов, правильно вложить ин-
вестиции и быстро с минималь-
ными издержками получить ре-
зультат. Естественно, что клю-
чевым элементом в трансфор-
мации школы оказывается учи-
тель. Но ясно, что даже если мы 
пришлем лучших российских 
учителей для работы с китай-
скими школьниками, это не-
сильно изменит ситуацию, хотя 
и этот подход используется. На-
пример, наш выпускник, мате-
матик мирового уровня, Алек-
сей Белов готовит китайские ко-
манды к участию в международ-
ных Олимпиадах по математи-
ке. 

Однако Китаю нужна именно 
массовая система, а не отдель-
ные достижения. И такая систе-
ма создается в России. 

В идущей сейчас в стране, 
поддержанной Минобрнауки 
России модернизации педагоги-
ческого образования МПГУ за-
нимает инновационную пози-
цию. Наша подготовка учителей  
ориентирована на изучение са-
мых современных моделей 
школьного образования, вклю-
чая и зарубежные, и отечествен-
ные, восходящие ко Льву Выгот-
скому, в том числе — разрабо-
танные в Российской академии 
наук, и в Академии образова-
ния, внедренные в системе мо-
сковского образования и в ряде 
регионов страны. Студенты ос-
ваивают и наиболее передовые 

образовательные технологии. 
Вся работа студента и в вузе, и 
на практике в школе идет и фик-
сируется в единой цифровой 
среде. 

Фундаментальной основой 
нашей педагогики — «инжене-
рии человеческих душ» — явля-
ются когнитивные исследова-
ния, они ведутся в институте, 
который мы недавно создали. В 
качестве основы для индивиду-
ального совершенствования бу-
дущего учителя мы берем совре-
менное развитие математики 
Яна Амоса Коменского. 

Именно поэтому лучшие из 
наших выпускников за годы впе-
ред «заказываются» директора-
ми лучших школ Москвы и стра-
ны.

Правительства России и Ки-
тая поддержали инициативу Пе-
кинского педагогического уни-
верситета и МПГУ по созданию 
Китайско-Российского союза, 
куда вошли ведущие педагоги-
ческие вузы России и Китая, где 
они называются «нормальными 
университетами». В термине 
«нормальный», помимо его 
исторических европейских кор-
ней, заложен и глубокий содер-
жательный смысл: нормальный 

университет дает универсаль-
ную подготовку для свободного, 
творческого человека XXI века, 
в частности учит его учиться и 
учить.

Конечно, процесс передачи 
педагогической технологии и 
практики не может быть одно-
сторонним. Мы обсуждаем сов-
местное построение модели но-
вой школы, синтез достижений 
и традиций наших стран и дру-
гих достижений мировой педа-
гогики. 

Эта ситуация не является 
уникальной. Российские школы 
также обращаются за методами 
обучения и воспитания к моде-
лям, разработанным в других 
странах, например, к вальдорф-
ской педагогике. А наши дости-
жения также признаются миро-
вым образовательным сообще-
ством, так, широко известна ме-
тодика развивающего обучения 
Василия Давыдова.

Если говорить более кон-
кретно, то, скажем, совместная 
подготовка команд междуна-
родных олимпиад будет полезна 
нашим школьникам не только с 
точки зрения обогащения мате-
матическим содержанием и вос-
питания соревновательного 
духа, но и формирования учеб-
ной дисциплины. 

Китайские студенты не толь-
ко многочисленны и заметны в 
университетах разных стран, 
они еще и самые дисциплиниро-
ванные, регулярно посещающие 
занятия, вовремя сдающие заче-
ты и т.  д.  Сегодня вопрос об 
учебной дисциплине становит-

ся критическим и для нас. На-
пример, школьники стали зада-
вать вопрос: а зачем идти в шко-
лу, если все занятия можно най-
ти в Интернете? И на такие во-
просы мы надеемся найти отве-
ты совместно с китайскими кол-
легами.

 В Китае существует тысяче-
летняя традиция ЕГЭ, в основе 
которой есть обязательное «со-
чинение», к которому мы сейчас 
приходим. При этом ученым, 
прояснившим социальный ха-
рактер обучения, важность в 
нем взаимодействия, в том чи-
сле между учениками, является 
профессор нашего университе-
та Лев Семенович Выготский, 
120 лет со дня рождения которо-
го мы отмечаем этой осенью и 
которого очень  ценят в Китае и 
других странах. 

Примером реализации обсу-
ждаемого подхода является со-
зданный МПГУ вместе с Вэй-
наньским педагогическим уни-
верситетом (провинция Шэнь-
си) Институт искусств. Его сту-
денты изучают как классиче-
ское китайское изобразитель-
ное искусство, вокал и т.д., так и 
классическое и современное 
русское искусство.

Общий подход к подготовке 
учителей совершенно необхо-
дим для совместного построе-
ния и реализации модели школы 
будущего. Результатом совмест-
ной деятельности должна стать 
общая современная модель об-
разования — от детского сада до 
школьного учителя и препода-
вателя педагогического вуза. 

Совместное построение мо-
дели школы будущего и подго-
товка учителей для нее — не 
единственное направление и за-
дача сотрудничества и работы 
Китайско-Российского союза 
педагогических вузов. Ведущие  
китайские педагогические уни-
верситеты являются исследова-
тельскими. В них ведутся науч-
ные работы на уровне лучших 
университетов страны, а часто и 
мирового уровня. 

Включение учителя в атмос-
феру исследований — это чрез-
вычайно важный элемент его 
подготовки для работы в совре-
менной, инновационной школе. 
Там он сможет вовлечь в иссле-
довательскую деятельность и 
школьников, они освоят важ-
нейшую модель деятельности 
человека XXI века — человека-
исследователя. 

МПГУ тоже является иссле-
довательским университетом. 
Например, наши физики — ми-
ровые лидеры в таких областях, 
как производство устройств вы-
сокотемпературной сверхпро-
водимости, работающих в тера-
герцовом диапазоне, сверхчув-
ствительных детекторов для 
космоса, систем безопасности. 
Но у российских исследовате-
лей зачастую нет того дорого-
стоящего оборудования, кото-
рым располагают наши китай-
ские коллеги. 

Мы планируем объединить 
свои усилия, как в исследовани-
ях, так и в обучении студентов. 
Китайские студенты примут 
участие в нашей элитной про-
грамме «Физика на английском 
языке», где бакалавры осваива-
ют широкий спектр дисциплин — 
от теоретической физики до вы-
сокотехнологичного производ-
ства и инновационного бизнеса. 
Плодотворными являются кон-
такты не только в схожих на-
правлениях, но и взаимное обо-
гащение противоположностей. 

Акцент

 В новой экономике, требую-
щей самостоятельного приня-
тия решений, творчества 
на каждом рабочем месте, 
авторитарные принципы 
образования неперспектив-
ны, являются тормозом 

ВИЗИТ Сергей Нарышкин: 
Россию и Грецию 
объединяет общая вера

Православный 
ответ

Татьяна Замахина, Салоники

САНКЦИИ, которые запрещают ряду политиков посе-
щать страны Евросоюза, не помешали спикеру Госдумы 
Сергею Нарышкину и его коллегам по парламенту на-
чать визит в Грецию. Мост между странами, отношения 
которых переживают не лучший период, проложила об-
щая вера. В городе Салоники, куда съехались православ-
ные парламентарии из 27 стран, говорили о том, что ду-
ховная близость поможет разобраться с сиюминутными 
политическими трениями.

Прибыв в Салоники, Нарышкин поблагодарил власти 
страны за то, что пригласили делегацию из РФ, несмотря 
на «одиозные» санкции. «Пропуском» для парламента-
риев стала религия — они прибыли для участия в сессии 
Межпарламентской ассамблеи православия (МАП) и для 
паломничества на 
святую гору Афон. 
Это «большое собы-
тие для каждого пра-
вославного челове-
ка», по словам спи-
кера ГД, состоится во 
второй день визита.

Именно «право-
славный ответ» должен быть дан на сложности в отноше-
ниях между странами, которые объединяет общая рели-
гия, говорил Нарышкин на заседании МАП. «Правосла-
вие остается одним из самых прочных звеньев, связую-
щих наши народы», — сказал он.

А сложностей немало. Гуманитарной катастрофой, по 
словам председателя ГД, стал исход христиан из стран 
Ближневосточного региона. Так, Сирию с начала кон-
фликта покинуло около миллиона приверженцев веры. А 
в Ираке с начала военной операции США христианская 
община уменьшилась в десять раз. Нарышкин призвал 
страны МАП осудить безответственную политику 
«стран, которые разрушают государственность народов, 
плодят хаос и беззаконие». Россия же всегда будет защи-
щать традиционные ценности и содействовать единству 
православного мира, уверил глава нижней палаты.

Политики же не должны вмешиваться в церковные 
дела, заявил он, приведя в пример печальный пример Ук-
раины, где власть пытается влиять на устройство церкви.

ДИПЛОМАТИЯ Лавров принял 
участие во встрече 
глав МИД ОДКБ 

Плацдарм 
для диалога

Екатерина Забродина, 
«Российская газета», Ереван 

ГЛАВА российского МИДа Сергей Лавров побывал в 
Ереване, где встречались министры иностранных дел 
стран — членов ОДКБ, чтобы обсудить вопросы безопа-
сности на постсоветском пространстве. Российский ми-
нистр успел провести отдельные переговоры с армян-
ским коллегой Эдвардом Налбандяном. Сергея Лаврова 
также принял президент республики Серж Саргсян. 

Накануне заседания Совета глав МИД ОДКБ источник 
в российской делегации отметил, что никаких принци-
пиальных расхождений между участниками нет. Мини-
стры «шестерки» (в организацию входят Россия, Бело-
руссия, Армения, Казахстан, Таджикистан и Киргизия) 
одобрили проект Стратегии коллективной безопасности 

ОДКБ до 2025 года, 
поговорили о про-
блемах безопасно-
сти, общих для пост-
советского про-
странства, прежде 
всего об угрозе экс-
тремизма и терро-
ризма. Внутри орга-

низации уже согласован список из 97 организаций, кото-
рые признаны террористическими всеми странами-
участницами.. Главы МИД приняли специальное заявле-
ние по Сирии. Сергей Лавров отметил, что Россия про-
должает координировать действия в САР с американца-
ми, которые давно обещали содействовать размежева-
нию отрядов умеренной оппозиции и террористов. 

В МИД Армении говорят о том, что страна приняла 
более 20 тысяч беженцев из этой «горячей точки». В Ере-
ване отмечают, что Россия остается одной из немногих 
стран, которые оказывают помощь Еревану с сирийски-
ми беженцами. Союзники по военно-политическому 
блоку договорились углублять сотрудничество. 

Напомним, что в конце июня парламент Армении, 
председательствующей сейчас в ОДКБ, утвердил согла-
шение о создании единой с РФ системы ПВО в кавказ-
ском регионе. Министры приняли заявление и по нагор-
но-карабахскому урегулированию. Москва выступает 
одним из ключевых посредников в мирном разрешении 
конфликта, который резко обострился в апреле этого 
года. Как стало известно «РГ», сейчас речь идет о работе 
над пакетным соглашением, которое устроило бы как 
Ереван (и, соответственно, Степанакерт), так и Баку. 
Впоследствии оно должно привести к разблокированию 
границ самой Армении — причем не только с азербай-
джанской, но и с турецкой стороны. 

Армения приняла 
более 20 тысяч 
беженцев из Сирии 

Россия всегда будет 
защищать традици-
онные ценности

В ближайшие дни пройдет заседание Российско-Китайской комиссии 
по гуманитарному сотрудничеству. Оно предваряется Форумом рек-
торов вузов двух стран, где, в частности, будет обсуждаться совмест-
ное построение школы будущего. Об этой сфере совместных интере-
сов рассказывает ректор Московского педагогического государствен-
ного университета, сопредседатель Китайско-Российского союза 
педагогических университетов, лауреат премии ЮНЕСКО, академик 
Алексей Семенов.

Нарышкин поблагодарил власти Греции за то, что пригласили 
делегацию России, несмотря на «одиозные» санкции.
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ТЕНДЕНЦИЯ

Биржевые 
торги газом
в России
выросли
в 5 раз

ОБЪЕМ 
ЗАДАВИЛ ЦЕНУ

Александра Воздвиженская

ОБЪЕМ биржевых торгов газом 
за январь—май 2016 года увели-
чился в пять раз по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. Сейчас в торгах на Санкт-
Петербургской международной 
товарно-сырьевой бирже (СПб-
МТСБ) участвуют уже 38 из 85 ре-
гионов России, число покупате-
лей выросло с восьми до 52, а по-
ставляют газ четыре компании, 
три из которых — независимые. 

Об этом говорится в июньском 
энергетическом бюллетене Ана-
литического центра при прави-
тельстве России (есть в распоря-
жении «РГ»). По оценкам экспер-
тов, отечественная газовая пло-
щадка пока находится на стадии 
формирования по сравнению с 
США и Великобританией, однако 
это не мешает объемам торгов да-
вить на цены. Так, в среднем по 
России стоимость газа, приобре-
таемого на бирже, ниже, чем по 
внебиржевым контрактам, на 9,8 
процента.

Тенденция продолжится до тех 
пор, пока у производителей вне 
контрактов есть излишки газа, 
которые они продают на бирже, 
тем самым поддерживая рост 
предложения, говорит эксперт 
Аналитического центра Святос-
лав Пих. «Как только избыточный 
газ закончится и предложение пе-
рестанет увеличиваться в доста-
точных объемах, повышение 
спроса приведет к росту бирже-
вых цен вплоть до значений регу-
лируемых», — полагает он.

В таком случае без вмешатель-
ства регулятора — Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), 
минэнерго или других ведомств, 
которые связаны с биржевыми 
торгами, — падение цены для по-
требителей в долгосрочном пери-
оде будет маловероятным, а тор-
говля биржевым газом начнет 
стагнировать, как и развитие рос-
сийского конкурентного рынка 
природного газа, предостерегает 
собеседник «РГ».

С начала биржевых торгов га-
зом в России, то есть с октября 
2014 года, котировки там остают-
ся ниже цен внебиржевых догово-
ров, которые регулирует ФАС. 
Если намеченный тренд сохра-
нится, то спрос на бирже увели-
чится, что в итоге может приве-
сти к привязке долгосрочных га-
зовых контрактов к индексам на 
СПбМТСБ и, как следствие, к от-
казу от регулируемых цен, указа-
но в бюллетене.

Такой исход эксперты считают 
логичным, ведь чем больше по-
ставщиков и покупателей на бир-
же, тем прозрачнее формирование 
цены, которую можно узнать в лю-
бой момент времени, а значит, 
ниже и надбавка к стоимости. При 
таком варианте развития рынка 
цены на газ для промышленных 
потребителей могут снизиться, а 
цены для населения — ограничен-
но повыситься, прогнозирует Свя-
тослав Пих, в основном для эконо-
мически развитых регионов, кото-
рые не будут нуждаться в полных 
объемах госсубсидий.

По итогам 2015 года на бирже 
было продано 7,6 миллиарда ку-
бометров газа. В этом году прези-
дент СПбМТСБ Алексей Рыбни-
ков прогнозировал ежемесячный 
объем в три миллиарда «кубов». 
То есть по итогам 2016 года биржа 
должна выйти на объем до 36 
миллиардов — почти в пять раз 
больше. Здесь важную роль игра-
ет регулятор, который может 
установить обязательный объем 
продаж на бирже для доминирую-
щих производителей, тем самым 
стимулируя рост предложения, 
но решения пока нет. В 2015 году 
всего два процента продаж газа 
пришлось на биржу.

«Значимым фактором будет  и 
определение гарантирующего по-
ставщика для отдельных регио-
нов, что позволило бы перело-
жить ответственность за снабже-
ние населения с «Газпрома» на 
независимых производителей, 
открыв им возможность охваты-
вать новых потребителей, — при-
зывает Святослав Пих. — Хотя при 
реализации этой концепции есть 
риск ослабления конкуренции на 
уровне отдельных регионов». Во-
прос сейчас решают в стенах 
ФАС, минэнерго и «Газпрома».

Цена газа на бирже 
почти на 10 процен-
тов ниже, чем 
по внебиржевым 
контрактам

Автопром На российском рынке появилось 13 новых моделей машин

Въехали в июль
Тарас Фомченков 

З
а первый месяц лета 
российский авторынок 
покинула только одна 
модель, зато свои пре-
тензии на него заявили 

сразу 13 новых.
Интересно, что интерес к Рос-

сии у производителей проснулся 
летом. Обычно это время года не 
считается тем «высоким» сезо-
ном, когда растет спрос на новые 
автомобили. 

Российскому автолюбителю 
больше всего нравятся автомо-
били класса, который можно обо-
значить емкой фразой «на все 
случаи жизни». По крайней мере 
если речь идет о тех соотечест-
венниках, кто не может себе по-
зволить потратить на машину с 
редким кузовом или выдающи-
мися техническими характери-
стиками от 2—3 миллионов ру-
блей. Вот и хетчбек Hyundai 
Veloster, который позициониро-
вался производителем как «ни-
шевая» модель спортивного сти-
ля, в итоге не нашел своего поку-
пателя. А автомобиль был дейст-
вительно оригинален — посудите 
сами, с левой стороны у автомо-
биля была только одна дверь — во-
дительская, а с правой стороны — 
привычные две двери. 

В то же время машины, кото-
рые приедут на дороги страны в 
ближайшее время, тоже, скажем 
прямо, не являются самыми об-
ычными семейными седанами. 

Например,  Smart  for two 
cabrio. Этот двухместный авто-
мобиль, да еще и с крышей кабри-
олет, абсолютно точно нельзя на-
звать массовой моделью, особен-
но при цене от 1 миллиона 100 
тысяч рублей. Среди других авто-
мобильных «редкостей» — долго-
жданный кроссовер F-Pace от 
компании Yaguar и новое поколе-
н и е  ф а ст б е ка  Pa n a m e ra от 
Porsche. 

Спрос на такие машины отно-
сительно стабилен вне зависимо-
сти от кризисных явлений в рос-
сийской экономике. Более того, с 
начала года, по данным информа-
ционно-аналитического агентст-
ва «Автостат», желание обеспе-
ченных автолюбителей купить 
себе в гараж «немного Роллс-
Ройса» даже увеличилось — по 
итогам пяти месяцев 2016 года 
объем этого рынка составил 575 
единиц, что на 21,1 процента 
выше показателя годичной дав-
ности. И это происходит на фоне 
падения спроса на другие авто. 

В то же время целый ряд моде-
лей —новинок лета 2016 года от-
носится к массовому сегменту. 
Более того, среди них есть те, по-
явление которых российскими 
автолюбителями давно ожида-
лось. 

Это, например, кроссовер 

Renault Kaptur, производство ко-
торого налажено на заводе в Мо-
скве. Новинка уже доступна сра-
зу в трех комплектациях по цене 
от 859 тысяч до 1 миллиона 149 
тысяч 990 рублей. 

Еще одна ожидаемая модель — 
кроссовер Hyndai Creta. Вчера, 
кстати говоря, должны были 
стать известны цены на новую 
машину, однако на момент под-
писания номера интрига все еще 

сохранялась. Новинка корейско-
го автопрома включает в себя 
широкий набор оборудования, 
который доступен сразу в шести 
различных комплектациях и 11 
цветах кузова.

Среди других новинок попу-
лярностью будет пользоваться 
седан Hyndai Elantra нового по-
коления, производство которо-
го уже налажено на калинин-
градском заводе «Автотор», от-
мечают эксперты. Цены на базо-
вую комплектацию Start начи-
наются от 899 тысяч 900 ру-
блей.

Остальные модели — более ни-
шевые в своем сегменте. Напри-
мер, почитатели дорогих бизнес-
седанов могут обратить внима-
ние на обновленную версию 
спортивного Infiniti Q50. Те, кто 
делает акцент на безопасность, 
дождутся продаж Volvo S90, при-
ем заказов на который начался в 
первой половине июня. А поклон-
ники немецкого автопрома обра-
тят внимание на новую топовую 
версию M Performance BMW пер-
вой серии, обновленные Audi A3 
Sedan и Sportback и внедорож-
ный универсал A4 allroad quattro 
нового поколения. 

И, наконец, те, кому по нраву 
нестандартный дизайн, который 
часто называют визитной кар-
точкой французского автопро-
ма, смогут поставить в гараж но-
вый DS 4, отдельный бренд более 
премиального сегмента, кото-
рый «отвязался» от компании 
Citroen. 

Такое большое число новых 
моделей одномоментно связано с 
технологическими процессами, с 
завершением процесса постанов-
ки на конвейер, вряд ли в этом 
есть какие-то психологические 
причины, считает исполнитель-
ный директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов. 

«У всех автопроизводителей 
есть задача поиска ниш, в кото-
рых их продукция будет конку-
рентна. Выход новых моделей ба-
зируется на уже сложившемся 
имидже и успехе. Или наоборот, в 
пику продукции конкурентов 
предлагаются свои, похожие, но 
«немного другие» модели», — 
считает эксперт.

При этом, продолжает Сер-
гей Удалов, мировые автомо-
бильные бренды, предлагая на 
российском рынке такой широ-
кий спектр самых разных моде-
лей, по сути показывают свою 
веру в возрождение российско-
го авторынка и восстановление 
платежеспособного спроса у 
россиян. 

К тому же с точки зрения стои-
мости новых моделей у автодиле-
ров абсолютно правильная пози-
ция, считает эксперт. «Мало ка-
кому автолюбителю понравится, 
если на машину, которая уже, 
скажем, год находится на рынке, 
вдруг повысится цена. Какими 
бы причинами рост стоимости 
ни объяснялся производителем. 
В то же время появление новой 
версии популярной модели впол-
не объяснимо подается с ростом 
цены, этот процесс уже в глазах 
потребителя становится психо-
логически оправданным», — уве-
рен Сергей Удалов. 

Акцент

 Мировые автопроизводители 
верят в восстановление 
платежеспособного спроса 
у россиян

Узнайте на сайте: какие 
новые автомобили стоят 
до 400 тысяч рублей
www.rg.ru/art/1277309

Множество предлагаемых моделей 
машин порой ставят покупателя 
перед нелегким выбором.

Вылет 
из расписания

Авиакомпании стоит 
более жестко экономи-
чески мотивировать 

быть пунктуальными, раскоше-
литься на большее число резер-
вных самолетов, считают авиаэк-
сперты.

Да, авиация в России пережи-
вает не лучшие времена, емкость 
авиапарка сократилась с уходом 
ряда игроков прошлым летом, но 
нужно планировать риски задер-
жек рейсов авиакомпаниям, что-
бы не страдал пассажир. При этом, 
говорят аналитики, авиавластям 
стоит учесть, что при приостанов-
ке прав на полеты непунктуаль-
ных перевозчиков, может сло-
житься ситуация, когда на ряде на-
правлений конкуренции не будет.

На некоторых регулярных мар-
шрутах уже есть явно доминирую-
щий лидер, отметил в беседе с «Рос-
сийской газетой» ведущий науч-
ный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Борисов. И что-
бы соблюсти баланс на рынке и со-
хранить приемлемые цены на пе-
ревозку для пассажиров, наказы-
вать за непунктуальность надо 
«правильно», считает эксперт. То 
есть не разово, а «капитально». 
Речь, по мнению Борисова, должна 
идти, например, о компенсацион-
ном механизме для пассажиров 
при задержке рейса, а не о лишении 
перевозчика права на полеты.

Возможно, когда авиакомпа-
ния будет платить за каждый час 
задержки рейса, тогда ей будет вы-
годней держать на приколе не-
сколько резервных бортов, для за-
мены неисправного самолета или 

для введения запасного судна в 
расписание из-за того, что другое 
задержалось на вылете из-за по-
годных условий.

Пока же в правилах говорится, 
что чартерные компании не обяза-
ны публиковать расписание своих 
вылетов. И проверить их пункту-
альность сложнее, чем на регуляр-
ных маршрутах. Но в случае задер-
жки рейса, отмены его перевозчик 
обязан бесплатно оказать пасса-
жирам дополнительные услуги. 
Если это пассажиры с детьми до 
семи лет, то обеспечить место в 
комнате матери и ребенка. Всем — 
дать возможность информировать 
близких о переносе времени при-
лета по телефону или электронной 
почте, предоставить прохлади-
тельные напитки в случае задер-
жки более чем на два часа.

Если ожидание вылета более 
четырех часов, то нужно обеспе-
чить пассажиров горячим питани-
ем при ожидании и далее каждые 
шесть часов — в дневное время и 
каждые восемь часов — в ночное 
время, если задержка очень дли-
тельная.

Таковые бывают в отдаленных 
регионах России, когда снежные 
бури не дают самолетам вылететь 
несколько дней. Пассажир имеет 
право потребовать размещение в 
гостинице при ожидании вылета 
рейса более восьми часов — в днев-
ное время и более шести часов — в 
ночное время. Но для него главное 
вовремя улететь.
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КЛИМАТ Ученые предупредили о глобальном 
дефиците продовольствия

Плач по кукурузе
Ярослав Николаев

В 
ближайшее десятилетие из-
за климатических измене-
ний в мире начнет ощу-

щаться недостаток продуктов пи-
тания, предупреждают ученые из 
университета Лидса. Разделяя 
пессимизм британских коллег, 
эксперты «Российской газеты» 
предложили варианты решения 
этой проблемы.

Глобальное потепление приве-
дет к резкому падению урожая са-
мой популярной в Африке культу-
ры — кукурузы, пишет специали-
зированное климатологическое 
издание из Великобритании 
Nature Climate Change. 

Кукуруза, которую на Черном 
континенте еще называют «кас-
сава», — главный злак почти во 
всех развивающихся африкан-
ских странах южнее Сахары. Да и 
в мире эта сельскохозяйственная 
культура считается одной из клю-
чевых: ей питаются не только 
люди, кукуруза используется и в 
качестве корма для птиц и скота.

Как показывают расчеты 
ученых, уже в 2018 году 
урожайность кассавы 
в некоторых райо-

нах Черного континента резко 
снизится, а к 2030 году современ-
ные сорта кукурузы не смогут 
нормально расти в подавляющем 
большинстве стран Африки. И 
уже через 15 лет, к 2030 году, это 
может стать причиной продо-
вольственного кризиса.

Как рассказал «Российской га-
зете» вице-президент Российско-
го зернового союза Александр 
Корбут, из-за глобального поте-
пления может оказаться под угро-
зой урожайность не только куку-
рузы, но и всех основных сельско-
хозяйственных культур. «В зоне 
риска урожайность плодоовощ-
ной продукции всех видов, а так-
же злаковых культур, к примеру 
сорго, риса. Тогда не будет кор-
мов, следовательно, может воз-

никнуть и проблема с животно-
водством», — опасается собесед-
ник.

Эксперты говорят, что реше-
ние проблемы кроется в выведе-
нии новых сортов агропромыш-
ленных культур. Однако этот 
процесс очень медленный. Но-
вый сорт кукурузы выводится се-
лекционерами и осваивается 
фермерами в среднем в течение 
20—30 лет, в то время как афри-
канский климат меняется бы-
стрее. Если уже сейчас не начать 
разработку новых сортов куку-
рузы, приспособленных для ро-
ста при «новом климатическом 
порядке», то Землю ожидает про-
довольственный кризис в бли-
жайшие 30—40 лет, встревожены 
специалисты. 

Александр Корбут говорит, что 
геномная селекция (с помощью 
модификации ДНК) позволяет 
резко ускорить процесс роста ку-
курузы, однако в России она раз-
решена лишь в научных целях. По 
словам эксперта, работа по выве-
дению новых сортов популярных 

сельскохозяйственных куль-
тур должна быть резко ин-
тенсифицирована. «Такие 

вещи завязаны на серьезные 
научные исследования, и делать 
это надо в рамках широчайшей ме-
ждународной кооперации», — убе-

жден он. По его словам, эту 
тему планируется вклю-

чить в тематику Все-
мирного зернового 
форума 2016 года, 
который пройдет в 

городе Сочи в ноябре.

Узнайте на сайте: 10 вещей, 
которые можно попросить
в самолете
www.rg.ru/art/1276306

Сколько лет осталось жить 
человечеству — прогнозы 
ученых на сайте
www.rg.ru/art/1278911

Больше трех 
не отдавать

Только за первые два месяца текущего года свы-
ше половины должников выкручивались из 
сложной ситуации, погашая старые кредиты с 

помощью новых, свидетельствуют данные Объединен-
ного кредитного бюро. Неудивительно, что представите-
ли банковского сектора фиксируют рост неплатежей по 
долгам и высокую закредитованность населения — по-
рядка 17 миллионов граждан России обслуживают од-
новременно более пяти займов.

Не обошли вниманием авторы поправок к действую-
щему закону о потребительском кредите действия бан-
ков и населения. Первые обвиняются в недобросовест-
ном и «откровенно кровожадном» поведении, а вторые — 
в низкой финансовой грамотности.

Большинство опрошенных «Российской газетой» эк-
спертов крайне скептически отнеслись к предлагаемым 
нововведениям. Несмотря на кажущуюся простоту и 
привлекательность идеи, они сомневаются, что она по-
может снизить объемы закредитованности россиян.

В частности, до-
цент кафедры «Фон-
довые рынки и фи-
нансовый инжини-
ринг» РАНХиГС Ва-
силий Якимкин по-
лагает, что ограни-
чительные меры не 
помогут. Количество 
заемщиков зависит 
от общей экономи-
ческой ситуации в 
стране, а для ее улуч-
шения необходимо централизованно стимулировать 
банки снижать процентные ставки по кредитам, причем 
как населению, так и бизнесу, считает эксперт.

Сумма выплат зависит от срока кредита и от его «сто-
имости» для клиента, напомнила, в свою очередь, на-
чальник управления розничных продуктов департамен-
та розничного бизнеса Локо-Банка Наталья Павлунина.  
«Например, на 3—5-летние банковские кредиты указан-
ное ограничение не окажет никакого влияния, посколь-
ку полная стоимость кредита уже отражена в договоре и 
накладывает ограничение на процентные ставки», — от-
мечает она. 

А вот с выдачей «длинных» потребительских креди-
тов могут возникнуть проблемы. Дело в том, что сейчас 
ряд банков готовы дать взаймы деньги на срок до 15 лет 
и под высокий процент, но с введением поправок в дей-
ствующее законодательство они просто перестанут 
кредитовать население на столь значительные сроки. 
Насколько это будет положительным моментом — не 
совсем ясно.

Между тем директор по инвестициям компании AGT 
Invest Дмитрий Нужденов указывает на тот факт, что за-
кон не может иметь обратной силы на договора, заклю-
ченные до его принятия. Так что нынешняя ситуация на 
положении заемщиков практически никак не отразится. 
Кроме того, ясно, что многие злостные неплательщики 
брали кредит вполне сознательно и без намерения его 
отдавать. 

«Что же касается возмещения процентов по догово-
рам займа, то тут возможен дифференцированный под-
ход в зависимости от договора, ситуации, в которой 
оказался заемщик, и его кредитора», — считает анали-
тик. 
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Порядка 17 миллио-
нов россиян обслу-
живают одновре-
менно более 
пяти займов

В России ограничили размер неустойки по ипотечным 
кредитам — видеокомментарий смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1277448
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Сведения о реорганизации дочернего 
общества ПАО «Промсвязьбанка»

Публичное акционерное общество «Промсвязьбанк», 
ПАО «Промсвязьбанк» (Генеральная лицензия Банка России 
№ 3251 от 17.12.2014; местонахождение: Российская Федерация, 
109052, город Москва, улица Смирновская, дом 10, строение 22;  
ОГРН 1027739019142; ИНН 7744000912) уведомляет о том, что 
01.07.2016 г. дочернее общество — Публичное акционерное обще-
ство «Первый Объединенный Банк», ПАО «Первобанк» (местона-
хождение: 443100, Российская Федерация, Самарская область, 
г. Самара, Октябрьский р-н,  ул. Ново-Садовая/ул. Первомайская, 
д.3/д.27; ОГРН 1066300000260; ИНН 6316106558)  реорганизова-
но в форме присоединения к ПАО «Промсвязьбанк».

Контактный телефон 8 800 333 03 03; e-mail: info@psbank.ru

Снижение урожайности кукурузы 
может привести планету к продо-
вольственному кризису.
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«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» РОСАВИАЦИИ  

Обо всех задержках рейсов можно сообщать по телефонам: +7-495-231-51-55 и 

+7-495-645-85-55 (добавочный 59-11).

Звонки принимаются в 9.00 до 18.00 по московскому времени.

ЗАКОН Минимальный 
штраф за задержку 
зарплаты повысили 
в десять раз

Будешь должен

Александра Воздвиженская

РАБОТОДАТЕЛИ, которые частично или полностью не 
выплачивают зарплату своим сотрудникам, будут пла-
тить увеличенные штрафы в казну. Для должностных лиц 
нижнюю планку подняли с 1 тысячи рублей до 10 тысяч, 
верхнюю — с 5 до 20 тысяч.

Закон, который вступит в силу 1 октября 2016 года, 
подписал президент Владимир Путин. Поправки предпо-
лагают, что если работодатель повторно нарушит это по-
ложение, то штраф вырастет до 20—30 тысяч для дол-
жностных лиц и до 50—100 тысяч для юрлиц.

Новеллы коснулись сразу нескольких законов. Одна 
из них вводит следующую норму: работодатель должен 
выплачивать зарплату не позднее 15 дней с момента 
окончания периода, за который она начислена. Если за-
держка выплат все-таки произойдет, то начнет действо-
вать прогрессивная шкала исчисления компенсации ра-
ботнику. Суточная неустойка вырастает с 1/300 ключе-
вой ставки Банка России до 1/150 (сейчас ключевая став-
ка составляет 10,5 процента). То есть при зарплате 30 ты-
сяч рублей сотрудник должен получить сверху 651 рубль 
за 31 день задержки выплат.

Как сообщила замминистра труда и соцзащиты Лю-
бовь Ельцова, к 1 июня этого года суммарная задолжен-
ность по зарплате остается высокой — более четырех мил-
лиардов. Организации задерживают зарплаты 77 тыся-
чам работников, уточнил Росстат. Большая часть из них 
(40 процентов) заняты в обрабатывающей промышлен-
ности, остальные — в строительстве (29 процентов), сель-
ском хозяйстве (девять процентов) и других отраслях.

Особое внимание к проблеме задержки зарплат нача-
ли уделять минувшей весной, после того как работники 
предприятия на Курилах пожаловались президенту на 
недобросовестное руководство. Зарплаты на рыбоком-
бинате Шикотана задерживали на два месяца, а сумма 
составляла более шести миллионов рублей. Долги орга-
низации оказались неподъемными, и она обанкротилась.
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ТРАГЕДИЯ

Женщина
утонула
на второй день
собственной
свадьбы

ПРОПАВШАЯ 
НЕВЕСТА

Иван Петров

ПОДМОСКОВНАЯ полиция вче-
ра начала доследственную про-
верку по факту обнаружения на 
дне водохранилища тела 32-лет-
ней жительницы Долгопрудного. 
Об этом сообщила пресс-служба 
ГУ МВД по Московской области. 

«Предварительно установле-
но, что во время празднования 
свадебного мероприятия утону-
ла женщина 1984 года рождения. 
Тело обнаружили 3 июля, оно 
было доставлено в морг», — рас-
сказали в полиции. 

Родственники, потеряв неве-
сту, которая решила переплыть 
на другой берег, но так и не вер-
нулась, вызвали спасателей 
лишь на следующий день. Об 
этом Мытищинскому информа-
гентству сообщила старший эк-
сперт по работе со СМИ террито-
риального управления «Мосо-
блпожспаса» Людмила Кузнецо-
ва. Несчастный случай, по дан-
ным полиции, произошел в суб-
боту, 2 июля, во время праздно-
вания свадьбы на Пироговском 
водохранилище в Мытищах. 

«В пятницу молодые люди за-
регистрировали свой брак и на 
следующий день отправились от-
мечать событие на базу отдыха 
«Бухта радости». Ближе к вечеру 
подвыпившие участники торже-
ства решили переплыть на дру-
гой берег, однако невеста не до-
плыла. Компания сначала собст-
венными силами искала девуш-
ку, хотя уверенности, что она 
уплыла, не было. Но сигнал к 
спасателям поступил только на 
следующий день в 8.45 утра», — 
рассказала Людмила Кузнецова.

После этого, по ее словам, в 9 
часов дежурная бригада мыти-
щинского управления «Мосо-
блпожспас» оперативно выехала 
на катере на место происшест-
вия. К ним присоединились со-
трудники госинспекции по ма-
ломерным судам и речной поли-
ции на катерах. Они обеспечили 
оцепление предполагаемого 
участка поисков. «Водолазы на-
чали поиски с берега, постепен-
но и методично обследовав дно. 
В течение часа утонувшую жен-
щину нашли. Ее подняли со дна 
ближе к берегу. Было установле-
но, что она утонула в субботу, 2 
июля, в 17.40», — отметила пред-
ставитель «Мособлпожспаса».

Средняя глубина Пирогов-
ского водохранилища составля-
ет 5—7 метров. Купаться в месте, 
где произошла трагедия, запре-
щено. Ранее сообщалось, что не-
веста не доплыла до берега всего 
несколько метров. Плывшая ря-
дом подруга ничем не смогла ей 
помочь.

Кстати, это далеко не первый 
случай, когда невеста погибает 
прямо во время свадебных тор-
жеств. Правда, чаще всего это 
происходило в результате ДТП. 
Так, в октябре 2012 года в Под-
московье 38-летний Алексей 
Сторожук стал вдовцом в пер-
вый же день своего брака. На 
78-м километре Каширского 
шоссе Ольга Курдюкова выбежа-
ла на проезжую часть и попала 
под колеса «Форда». Совсем ди-
кий случай гибели невесты про-
изошел на Украине в августе 
2010 года. 26-летняя Анна За-
баштанская из Чернигова с же-
нихом и гостями на второй день 
свадьбы готовила шашлык на 
природе. Неожиданно кто-то из 
приглашенных брызнул в мангал 
спиртом, из-за чего разбрызгав-
шееся пламя попало на платье 
невесты. Льняной наряд мгно-
венно вспыхнул. Девушку с силь-
нейшими ожогами — пострадало 
73 процента поверхности кожи — 
привезли в больницу, где она че-
рез 11 дней мучений скончалась.

БЕЗОПАСНОСТЬ Футбольных дебоширов не пустят за границу

Фанатов отправят в аут
Михаил Фалалеев

Ф
утбольные фанаты, судя 
по всему, больше не бу-
дут своим безобразным 

поведением позорить нашу 
сборную и страну в целом за ру-
бежом. Стало известно, что Рос-
сия подписала на стадионе 
«Стад де Франс» в Сен-Дени 
конвенцию Совета Европы о 
комплексном подходе к безопа-
сности, охране и обслуживанию 
футбольных матчей и других 
спортивных мероприятий. 

Кстати, это уже не первая по-
добная конвенция. В 1985 году 
тогда еще СССР ратифицировал 
примерно такой же документ, 
подписанный 42 странами.

Всего конвенцию подписали 
представители 13 стран. Еще де-
сяток обещали присоединиться 
позже. Кстати, среди таких об-
ещавших родина самых неуправ-
ляемых болельщиков — Великоб-
ритания. Именно здесь возник не 
только футбол, но и фанатское 
движение, в том числе и в самых 
худших его проявлениях. 

По статистике UEFA, без ин-
цидентов не обходится около 46 
процентов матчей, а примерно 
четверть из них оцениваются 
как серьезные или критические.

Суть конвенции, помимо об-

щих пожеланий о совместной ра-
боте по обеспечению безопасно-
сти матчей, порядка и комфорта 
на стадионах и соответствии ме-
ждународным стандартам, — в на-
ложении санкций на своих спор-
тивных дебоширов. Хулиганам 
должно быть запрещено появ-
ляться на национальных стадио-
нах и их нельзя выпускать за гра-
ницу на международные матчи. 

Что важно, Россия в принци-
пе уже готова к выполнению 
своих обязательств по этому до-

кументу. Тут самое главное — пе-
реписать своих отморозков и за-
крыть им выезд, то есть сооб-
щить их данные пограничникам. 
Что и будет сделано в ближай-
шее время, когда МВД передаст 
«черные списки» на границу. 

Для этого не нужны никакие 
особые законодательные акты — 
достаточно распоряжения ми-
нистра. А необходимые законы 
— целый пакет — уже имеются. В 
2014 году президент России 
Владимир Путин внес поправки 

в Кодекс РФ об административ-
ных правонарушениях — чтобы 
правильно обустроить спортив-
ные арены и прилегающие тер-
ритории и, главное, привести в 
чувство иных болельщиков. 

Еще три законодательных 
акта — два постановления прави-
тельства о правилах обеспече-
ния безопасности на стадионах 
и правилах поведения зрителей 
и Закон «О физической культу-
ре и спорте в РФ» в мельчайших 
деталях разъясняют, как и что 
должно быть и что категориче-
ски запрещено во время массо-
вых спортивных мероприятий. 

В частности, «повеселивший-
ся» на матче фанат может запла-
тить штраф до 25 тысяч рублей, 
сесть на 15 суток за решетку и 
лишиться права посещать ста-
дионы на семь лет. Разумеется, 
этот «болельщик» попадает в 
полицейское досье — вот вам и 
готовый список «невыездных». 
Получается, что новые между-
народные обязательства для 
России - весомое подкрепление 
внутренних законов.Одно дело, 
когда нарушителя оштрафуют 
на Родине, другое - не пустят за 
границу. А ведь ежегодно поли-
ция задерживает на стадионах 
от 3 до 5 тысяч человек, возбу-
ждаются десятки уголовных дел.

Владельцам же стадиона мо-
гут выписать 300 тысяч рублей 
штрафа и запретить проводить 
соревнования на три месяца. 
Кто разбирается в экономике 
спортивного бизнеса, поймет, 
что такая ситуация — не просто 
убытки, это катастрофа. 

Спортивным клубам тоже 
придется отвечать, если их фа-
наты устроят дебош. Причем 
санкции будут определяться не 
спортивным сообществом, а по-
ложениями закона. Клуб будут 
не только очень крупно штрафо-
вать, но и снимать с соревнова-
ний. Спортивные боссы окажут-
ся вынуждены основательно 
«почистить» ряды собственных 
фанатов и не допускать на ста-
дионы тех, кто дискредитирует 
славное имя родной команды.

Однако, карательные меры — 
не главное в законах. Их смысл 
— в определении единого поряд-
ка организации и проведения 
массовых мероприятий — спор-
тивных и культурных - на всей 
территории страны. Прописаны 
права и обязанности всех участ-
ников спортивного праздника — 
местной власти, спортивного 
клуба, администрации стадио-
на, его собственников и аренда-
торов, болельщиков, частной 
охраны и полиции. 

Списки невыездных фанатов уже есть — именно им запрещено посещать 
российские стадионы.

Во время праздно-
вания свадьбы в 
беседке на водохра-
нилище невеста 
вдруг решила пере-
плыть водоем  
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КОРРУПЦИЯ Cудья получал 
взятки из рук убитого 
позже предпринимателя

Приговор 
по сходной цене

Никита Зайков, «Российская газета», Омск

ВЧЕРА глава Следственного комитета России Александр 
Бастрыкин возбудил уголовное дело о взяточничестве в 
особо крупном размере в отношении судьи из Омска 
Сергея Москаленко. Как сообщил руководитель управле-
ния взаимодействия со СМИ следственного ведомства 
Владимир Маркин, 58-летний служитель Фемиды подо-
зревается в получении восьми миллионов рублей.

Часть этой суммы Москаленко получил денежными 
купюрами, остальное — различными услугами имущест-
венного характера. Взяткодателем в свою очередь был 
бывший руководитель компании «ОмСтрой-2001» Вик-
тор Берг, чье тело со следами насильственной смерти 
было обнаружено в октябре 2015 года.

Шесть лет назад Бергу было выдвинуто обвинение 
сразу по нескольким статьям уголовного кодекса: хище-
ние денежных средств 442 дольщиков на сумму более 
100 миллионов рублей, невыплата заработной платы 
373 работникам предприятия и другим. И все это время 
— с 2010 по 2015 год — дело горе-строителя рассматривал 
Сергей Москаленко. По версии следствия, за принятие 
решения о возврате дела прокурору и последующий 
оправдательный приговор Москаленко и получил мзду. 
Сейчас судья отстранен от должности, следователи из-
учают все обстоятельства, способствовавшие получе-
нию им взятки от ныне убитого предпринимателя.

Ирина Рыбникова

Н
а благо Москвы, в ин-
тересах москвичей. 
Так именуется про-
граммное заявление 
московского город-

ского отделения партии «Единая 
Россия», которое вчера презенто-
вал мэр столицы Сергей Собянин.

— Сегодня каждый из нас стоит 
перед серьезным выбором. И это 
не просто выборы в Государствен-
ную Думу, а выбор нашего даль-
нейшего пути, когда мы должны 
ответить на вопросы: поддержи-
ваем ли мы президента, хотим ли 
политической стабильности, го-
товы ли работать на преодоление 
кризиса, засучив рукава, — отме-
тил градоначальник, открывая за-
седание политсовета партии.

Партия, подчеркнул мэр, вы-
полнила обязательства, взятые 
на выборах в Госдуму 2011 года. 
Практически в любой сфере сто-
личной жизни заметны позитив-
ные перемены. Так, за пять лет в 
городе открыты 18 новых стан-
ций метро, рядом с которыми жи-
вут, учатся или работают 1,5 млн 
москвичей. Построено более 400 
км дорог, 118 мостов, эстакад и 
тоннелей. Создана достойная си-
стема социальной защиты, кото-
рая охватывает каждого третьего 
столичного жителя. Построено 

250 школ и детских садов. Новый 
современный облик обрели бо-
лее 140 улиц, переулков и вылет-
ных магистралей.

На следующую пятилетку у 
«Единой России» — не менее гло-
бальные планы. Во-первых, со-
хранить все меры социальной 
поддержки москвичей и даже 
расширить их. Открыть еще 30 
станций метро, построить 300 
км дорог. Уже к 2018 году сдать 
не менее 100 школ, 60 спортив-
ных объектов, благоустроить 
150 улиц и создать 150 парков.

— Мы и впредь будем созда-
вать комфортную инфраструкту-
ру, совершенствовать социаль-
ную поддержку и продолжать 
благоустраивать город. Москви-
чи достойны того, чтобы наш го-
род был самым благоустроен-
ным, чистым и красивым в мире, 
— заключил Собянин.

Секретарь генерального со-
вета партии «Единая Россия», 

зампред Госдумы VI созыва Сер-
гей Неверов напомнил, что кон-
куренция на партийных прай-
мериз в Москве была выше, чем 
в среднем по России — 18 чело-
век на место. В числе победите-
лей оказались и беспартийные 
москвичи — например, директор 
школы «Наследник» Любовь Ду-
ханина.

— Я не член партии, но когда из 
года в год занимаешься одними и 
теми же проблемами, приходишь 
к пониманию, что единственный 
способ их решить — это внести 
поправки в законы, — объяснила 
она свое выдвижение. Напом-
ним, в утвержденных партийный 
списках московская тройка лиде-
ров выглядит так: мэр столицы 
Сергей Собянин, режиссер Ста-
нислав Говорухин и Любовь Ду-
ханина. Это сильная команда 
профессионалов, не только на 
словах доказавших свое умение 
добиваться результатов.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Дань памяти 
6 июля (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся пресс-конференция, посвященная установке мемориального над-
гробия великому военному реформатору, генерал-фельдмаршалу 
Дмитрию Алексеевичу Милютину на Новодевичьем кладбище 
(10 июля исполняется 200 лет со дня его рождения).

В пресс-конференции примут участие представители Российского 
военно-исторического общества и журнала «Родина».

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Актуально Сергей Собянин презентовал программу 
московского  отделения партии «Единая Россия»

Москва в движении

СЛЕДСТВИЕ За гибель семьи 
Андрея Гошта 
ответят четверо

Разбойники 
в ночи

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ объявил о том, что 
предъявил обвинения в окончательной редакции четве-
рым фигурантам уголовного дела об убийстве Андрея Го-
шта и его семьи.

Как заявил корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин, только что завершено 
выполнение следственных действий по уголовному делу 
по фактам убийства заместителя начальника штаба ГУ 
МВД России по Самарской области Андрея Гошта и пяте-
рых членов его семьи, а также покушения на убийство его 
малолетней племянницы. По словам представителя ведом-
ства 23-летнему Махмадали Ахмадову, 23-летнему Роману 
Фаталиеву, 21-летнему Исламу Бабаеву и 23-летнему Ор-
хану Зохрабову предъявлено обвинение в окончательной 
редакции в совершении преступлений по статьям разбой, 
убийство двух или более лиц, покушение на убийство ма-
лолетнего. 

Если суд согласится с доказательствами, то по этим ста-
тьям можно получить огромные, вплоть до пожизненных, 
сроки.

Напомним, утром 24 апреля в одном из домов в селе 
Ивашевка Сызранского района Самарской области были 
обнаружены тела двух мужчин и четырех женщин с при-
знаками насильственной смерти. Погибшими оказались 
заместитель начальника штаба ГУВД Самарской области 
Андрей Гошт и его родственники. Выжила лишь девочка 
2009 года рождения, племянница Гошта. Сейчас девочка 
продолжает проходить лечение. 

По словам Маркина, перед следователями стояла зада-
ча провести тщательное расследование, но в минимальные 
сроки. 

— В результате работы членов следственной группы СК 
России, а также сотрудников оперативных служб органов 
УФСБ и ГУ МВД России Самарской области удалось в тече-
ние первых 10 суток выявить и задержать всех причастных 
к совершению преступлений. Следователи смогли устано-
вить обстоятельства убийств, восстановить всю картину 
преступления, собрать обширную доказательственную 
базу виновности всех задержанных, обнаружить тайники 
с похищенным, — рассказал Маркин. 

Картина преступления выглядит так — прибывшие на-
кануне в Самарскую область соучастники договорились 
напасть на один из домов. В ночь на 24 апреля бандиты 
проникли на участок семьи Гошта через проем в заборе и 
вошли в дом через незапертую дверь. Переходя из комнаты 
в комнату, эти нелюди убивали спавших людей. 

В качестве смертельного оружия у них были деревян-
ная бита и специальным образом подготовленные черенки 
от лопат. Единственным мотивом убийства СК назвал ко-
рысть.

По словам представителя CК, обвиняемые уведомлены 
об окончании следствия. Потом дело дадут читать потер-
певшим, обвиняемым и их защитникам. После ознакомле-
ния дело с обвинительным заключением будет направлено 
прокурору для решения вопроса о передаче в суд.

Следите за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5675

Акцент

 Все меры социальной 
 поддержки москвичей будут 
 сохранены и даже расширены
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Сергей Собянин: Мы готовы работать, засучив рукава. 
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В ближайшие пять лет у москвичей появятся еще 300 километров дорог и 30 новых станций метро. 
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СЛЕДСТВИЕ СКР утверждает, 
что директор лаборатории 
торговал допингом

Продам и проверю

Наталья Козлова

ВЧЕРА официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин сде-
лал громкое заявление о новых 
делах допинг-скандала.

Как объяснил он корреспон-
денту «РГ», Главное следствен-
ное управление СКР расследует 
несколько уголовных дел в отно-
шении бывшего директора Мо-
сковской антидопинговой лабо-
ратории Григория Родченкова. В 
деле кроме директора есть не-
сколько человек, которых след-
ствие называет так: «лица, вы-
полнявшие в 2009—2013 годах 
управленческие функции в обще-
ственной организации «Всерос-
сийская федерация легкой атле-
тики».  В действиях этих граждан 
СКР усматривает злоупотребле-
ние полномочиями.

По словам Маркина, в ходе 
расследования появляется новая 
информация об обстоятельствах 
преступлений. Так, следствием 
были допрошены свидетели, ко-
торые подтвердили, что Родчен-
ков в корыстных целях незакон-
но реализовывал запрещенные 
медпрепараты, применяемые в 
качестве допинга. Предваритель-
но установлено, что он незакон-
но приобретал эти препараты в 
США, а продавая, обещал клиен-
там скрыть факт обнаружения в 
их пробе запрещенных веществ. 

— У следствия есть основания 
полагать, что Родченков являлся 
не просто исполнителем, а имен-
но автором и организатором це-
лого ряда подобных схем, — ска-
зал Маркин. И еще — следствием 

установлены мотивы уничтоже-
ния Родченковым допинг-проб 
наших спортсменов, несмотря на 
наличие письма ВАДА.  Следст-
вие полагает, что он уничтожил 
пробы с целью скрыть реализа-
цию им запрещенных средств, 
уйти от уголовной ответственно-
сти, предусматривающей более 
жесткое наказание, чем наруше-
ние стандартов ВАДА, которые 
распространяются на сотрудни-
ков аккредитованных ВАДА ла-
бораторий и национальной анти-
допинговой организации, — уве-
ряет представитель СК. В итоге, 
говорит Маркин, из-за уничто-
жения этих проб был не только 
причинен ущерб имиджу России, 
но так и не удалось узнать, кто из 
спортсменов применял допинг. 

Кроме того, как известно, се-
стра Родченкова — Марина Род-
ченкова еще в 2012 году была 
осуждена по ч. 3 ст. 234 УК РФ 
(незаконный оборот сильнодей-
ствующих веществ, не являю-
щихся наркотическими средст-
вами или психотропными веще-
ствами, в крупном размере) за 
сбыт препаратов, использую-
щихся в качестве допинга. К со-
жалению, в рамках этого уголов-
ного дела, которое находилось в 
производстве органов ФСКН 
России, не было установлено, у 
кого она их приобрела для после-
дующей незаконной реализации. 
Поэтому сейчас следователи СКР 
намерены проверить в том числе 
и эти факты, сказал Маркин и до-
бавил, что он не исключает, что в 
ближайшее время в деле появят-
ся и другие фигуранты.

РЕЛИГИЯ Ураза-байрам 
стал выходным днем 

Шатер для всех 

Владимир Емельяненко 

У МУСУЛЬМАН в ночь на 4 июля закончился священ-
ный месяц Рамадан, и сегодня наступил второй по значи-
мости праздник ислама — Ураза-байрам, или Праздник 
разговения (Ид аль-Фитр). 

— Ураза-байрам отмечается в честь окончания Вели-
кого поста и для мусульман имеет такое же значение, как 
для христиан Пасха или для иудеев Песах, — говорит в ин-
тервью «Российской газете» первый заместитель пред-
седателя Совета муфтиев России и Духовного управле-
ния мусульман РФ Рушан-хазрат Аббясов. — «О, верую-
щие предписан вам пост, подобно тому, как он был пред-
писан жившим до вас народам». Так сказано во второй 
Суре в 183-м айяте Корана. Это пост не просто воздержа-
ния от еды и воды в светлое время суток, и не только го-
лодание по 19 часов в сутки. Это пост духа и очищения 
мыслей через самоограничение, когда верующие дока-
зывают свою верность вере еще молитвами и добрыми 
делами.

С 2005 года в Москве у мемориальной мечети на По-
клонной горе разбит «Шатер Рамадана». В дни Великого 
поста он принимал до 1000 человек в сутки. Именно 
«Шатер» разрабатывал маршруты оказания помощи тя-
желобольным, детям из детских домов, инвалидам. Так-
же он оставался местом бесед об исламе для всех и мо-
литв для мусульман. 

— «Шатер Рамадана» стал индикатором более осоз-
нанного отношения мусульман к вере, — подчеркивает 
Рушан-хазрат Аббясов.  Он заметил, что меняется и отно-
шение к Ураза-байраму как у мусульман, так и у осталь-
ных граждан. Первые в нем видят не только обильное 
угощение, но и продолжают милосердные дела. А не му-
сульмане, участвуя в трапезах разговения,  узнают, что 
обычай приносить в жертву баранов относится к друго-
му празднику — Курбан-байраму, и он наступит через 70 
дней после Уразы-байрама.   

Ураза-байрам в ряде регионов России, там, где массо-
во проживают мусульмане, в 2016 году объявлен выход-
ным днем. 

В Чечне, Дагестане и Адыгее празднование Уразы-
байрама начнется на день позже — 6 июля.

МЧС Бортовые самописцы 
Ил-76 вчера доставили 
на расшифровку в МАК

Не спаслись, 
но спасли

Тимофей Борисов

ВЧЕРА оба «черных ящика» разбившегося в Иркутской 
области Ил-76 были доставлены на расшифровку в Межго-
сударственный авиационный комитет (МАК). Сегодня в 
Москву прилетит и «черный тюльпан» МЧС. Так со времен 
афганской войны называют скорбный борт с грузом 200.

В Москву привезут останки тел всех десяти пилотов. На 
селекторном совещании под руководством Владимира 
Пучкова, который вел его из Иркутска, начальник Сибир-
ского регионального центра Сергей Диденко доложил, что 
вчера спасатели обнаружили еще два тела погибших чле-
нов экипажа самолета Ил-76 помимо восьми, которые 
были обнаружены в первый день работы на месте круше-
ния. 

Известно, что все пилоты были из Москвы и Москов-
ской области. Их похоронят на разных кладбищах, но цере-
мония прощания будет единой. По прилете их встретят, 
как это делается в армейских структурах, с воинскими по-
честями. МЧС — это спецслужба, а ее летчики не вернулись 
фактически с боевого задания. Кстати, командир пожарно-
го воздушного судна Леонид Филин до работы в МЧС как 
раз и был боевым летчиком и медали «За отвагу» и «За бое-
вые заслуги» получил именно в Афганистане. А в 1997 и 
1998 годах в Кремле офицер получил уже два ордена Му-
жества.

Вчера селектор-
ное совещание нача-
лось с минуты молча-
ния. МЧС России по-
чтило память экипа-
жа самолета Ил-76. В 
антикризисном цен-
тре в Москве и в Глав-
ном управлении 
МЧС по Иркутской 
области долго и мол-
ча стояли, склонив 
голову, все руководи-
тели спасательного 
ведомства России. 

Слова в принципе были и не нужны, все понимали, что 
люди сознательно выбрали эту опасную профессию, со-
знательно шли на риск... Но министр все же подобрал сло-
ва. 

— Десять членов экипажа, которые проявили професси-
онализм, мужество, самоотверженность, защищая жизнь 
и здоровье людей, населенные пункты, погибли. Это наши 
товарищи. Слова искреннего соболезнования родным и 
близким. Это большая потеря для нашей дружной коман-
ды МЧС, — обратился к участникам совещания глава МЧС 
России Владимир Пучков.

После минуты молчания начальник национального ан-
тикризисного центра Виктор Яцуценко сообщил, что род-
ственникам летчиков оказывается вся необходимая меди-
цинская, психологическая помощь и всесторонняя под-
держка. «Решаются все необходимые вопросы, связанные 
с проведением различных процедур, работа идет в кругло-
суточном режиме», — сказал он. 

Генерал также сообщил, что активная фаза поисковых 
работ на месте крушения самолета Ил-76 МЧС России в 
Иркутской области спасателями завершена. Но рабочая 
группа спасателей, транспортной прокуратуры, полиции 
остаются на месте крушения и продолжают содействовать 
следователям СКР и представителям МАК проводить след-
ственные действия.

Идентификацию тел проводили в Иркутском област-
ном бюро судебно-медицинской экспертизы. На помощь 
местным экспертам из Москвы прибыли лучшие специа-
листы. За сутки печальная работа может быть завершена. 
Так что в столицу гробы должны сегодня прибыть уже, так 
сказать, не анонимными. Их в аэропорту будет встречать 
караул из спасателей МЧС. Встреча тел и прощание также 
должны быть организованы на самом высоком уровне. Об 
этом распорядился Владимир Пучков и еще раз выразил 
соболезнования родственникам погибшего на задании 
экипажа.

Задержка в доставке тел может быть в том случае, если 
понадобится генетическая экспертиза для опознания. Но 
пока от специалистов из Иркутского судмедбюро не посту-
пало такой информации. Министр готовится лично сопро-
вождать тела в Москву.

ОПЕРА В Москве впервые поставили «Ариадну 
на Наксосе» Рихарда Штрауса

Кто победил Изольду?

Ирина Муравьева

П
роводником в сложней-
шую партитуру, создан-
ную в начале ХХ века Ри-

хардом Штраусом и поэтом Гуго 
фон Гофмансталем и представля-
ющую собой парадоксальный 
микст оперы-seria и буффа, коме-
дии дель арте, древнегреческой 
мифологии и актуальной драмы, 
выступил Камерный музыкаль-
ный театр им. Б.А. Покровского. 
Спектакль поставил немецкий 
режиссер Ханс-Йоахим Фрай. 

Оперы Штрауса продолжают 
оставаться эксклюзивными пре-
жде всего потому, что исполнять 
их архисложно: труднейшие во-
кальные партии, огромные орке-
стровые составы, ассоциативные 
лабиринты символистской дра-
матургии. И сам факт, что Камер-
ный музыкальный театр впервые 
взялся освоить штраусовскую 
партитуру, уже попадает в цен-
ностную шкалу. Инициатором 
постановки стал режиссер Ханс-
Йоахим Фрай, апологет штрау-
совского наследия. Для поста-
новки выбрали вторую автор-
скую версию партитуры, кото-
рой, к слову, в 2016 году исполни-
лось 100 лет, и именно в этом, 
втором, варианте «Ариадна» ста-
ла одной из самых популярных 
штраусовских опер на мировой 
сцене. В спектакле Камерного те-
атра два акта оперы идут на раз-
ных языках: 1-е действие, где ак-
теры, Композитор, Примадонна 
и прочие действующие лица спо-
рят в доме некоего олигарха 
(образа мольеровского глупца 
Журдена, играющего в дворяни-
на) о заказанном им абсурдном 
спектакле — чтобы был одновре-
менно трагедией и комедией и 
окончился к началу фейерверка, 
— исполняется на русском языке, 
а второе действие, где этот самый 
абсурдный спектакль превраща-
ется актерами — комическими 
«масками» Труффальдино, Арле-
кина, Бригеллы, Смеральдины — 
в пародию на оперное творчество 
Вагнера, исполняется на немец-
ком языке.  

Этот режиссерский вираж 
оказался выигрышным для спек-
такля. Так, в 1-м действии, где 
прописано множество речитати-
вов, происходят бесконечные 

споры актеров, где Композитор 
(Ирина Курманова), от которого 
потребовали немедленно пере-
писать партитуру, впадает в 
яростное исступление, не пропа-
ли смысловые интонации и ак-
центы текста. Увы, в этом акте не 
хватило легкости воплощения, 
комического шарма артистам, 
которые слишком надрывно, раз-
дирая форсированным звуком 
игривую штраусовскую вокаль-
ную ткань, спорили между собой, 
будто решался экзистенциаль-
ный вопрос их бытия, а Компози-
тор бился на рояльной крышке, 
выпирающей вместе с фальши-
вой клавиатурой из-под сцены, в 
очень уж серьезной истерике. В 
лаконичном и стильном про-
странстве разыгралась не коме-
дия, а напряженная драма. Коми-
ческая же составляющая штрау-
совской партитуры прочно пере-
местилась в зрительный зал, где в 
дверях занял свое место Гофмей-
стер олигарха (артист Алексей 
Мочалов), игравший весь вечер 
параллельный спектакль: Лакея, 
подобострастно угодничающего 
хозяину, внимающего каждому 
его жесту, превращающегося с 
другими чуть ли не в короля. В па-
родийном ансамбле с Гофмейсте-
ром выступили во втором дейст-
вии и сам Олигарх (Анатолий За-
харов) со своей Супругой (Викто-
рия Григоренко), занявшие места 
в первом ряду зрительского пар-

тера. Комической получилась и 
вагнеровская пародия во втором 
действии, когда Примадонна 
(Ксения Мусланова) разыграла 
вместо Ариадны роль Изольды, 
затянув унылую бесконечную 
песнь о вечной любви, а Церби-
нетта (Екатерина Ферзба), пере-
одетая в Смеральдину, отчаянно 
преодолевая виражи сложней-
шей вокальной партии, пыталась 
вместе с «наядами» и «дриада-
ми», а также компанией клоунов-
масок вывести Ариадну-Изольду 
из ступора этой любви. 

В финале спектакля появился 
позолоченный тенор Вакх (Ми-
хаил Яненко), одержавший над 
Ариадной уверенную победу, а 
на экране вспыхнул заветный 
фейерверк, доказавший мастер-
ство театральной труппы, уло-
жившейся в заданное Олигархом 
время спектакля. Теперь арти-
стам осталось обкатать создан-
ный ими спектакль, чтобы при-
ладить друг к другу все его со-
ставляющие: музыку Рихарда 
Штрауса, сценографию и костю-
мы, пародии и исполнительский 
потенциал. 

ПОМОЩЬ

Лиза Глинка 
опять едет 
в Донбасс

ЕЩЕ 
16  ЖИЗНЕЙ

Елена Новоселова

ЕЩЕ 16 маленьких душ будут 
спасены благодаря усилиям Ели-
заветы Глинки, главы благотво-
рительного фонда «Справедли-
вая помощь». «Доктор Лиза» в 
очередной раз собирается в Дон-
басс за детьми, которым нужна 
медицинская помощь. 

Лиза, раненые среди тех 16, ко-
торые сейчас тебя ждут, есть?
Е Л И З А В Е ТА  ГЛ И Н К А : Заберем мы в 
этот раз 16 человек. Будут ли сре-
ди них раненые, пока не знаю. 
Знаю, что дети с ранениями в 
Донбассе сейчас есть. Мы везем 
для них шовный материал. 

За те два года, как вы эвакуируе-
те больных и пострадавших в во-
енных действиях малышей, 
скольким оказали помощь в Рос-
сии?
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА: В общей сложно-
сти получается 446 детей.

За это время что-то изменилось 
в самом процессе вывоза? 
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА: Алгоритм пере-
движений у нас сейчас выверен 
буквально до минуты: от момен-
та, когда мы забираем ребят из 
приемного отделения областной 
детской больницы, до момента, 
когда мы передаем их на руки от-
ряду Центроспаса МЧС России.

Кто-то особенно запомнился?
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА: Может, я не всех 
вспомню по именам, но по лицам 
и диагнозам — многих. Но настоя-
щим потрясением для нас были 
первые раненые дети. Потом, к 
сожалению, мы к ним привыкли, 
это стало обыденным делом, есть 
раненые на борту или нет. Но ког-
да я вывозила Ваню Воронова, 
Оксану Войнаровскую, четырех-

летнего Ястребова Богдана, кото-
рого завалило обломками дома, 
Юлю Куренкову с тяжелым ране-
нием бедра из Горловки, — вот 
этих детей никогда не забуду, та-
кое было потрясение.   

На человеческом уровне все про-
ходит гладко или все же встреча-
ются нелюди, пытающиеся, к 
примеру, заработать на детях?
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА: Слава богу, за по-
следние полтора года не встреча-
лось. Это результат длительного 
сотрудничества и переговоров в 
Совете по правам человека. Там 
создана Украинская группа, ко-
торая и занимается проблемами 
больных и раненых детей Донец-
ка и Луганска. Сначала мы соби-
рались регулярно, практически 
каждую неделю, как того требо-
вала ситуация. Сейчас мы встре-
чаемся реже. Но все так хрупко, 
ведь идет война. 

Вы открыли в Москве «Дом ми-
лосердия» для семей с детьми, 
которые уже прошли лечение. 
Кто сейчас там живет?
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА: Там сейчас живут 
13 детей. Шестеро после ране-
ний, это ребята с ампутирован-
ными конечностями, все — с ро-
дителями или с опекунами.

Они чувствуют себя как дома?
Е Л И З А В Е ТА  ГЛ И Н К А : Нет, конечно. 
Они знают, что их дом — Донецк 
или Луганск. Трое у меня оста-
нутся, а остальные, когда научат-
ся хорошо ходить на своих проте-
зах, поедут домой. 

Говорят, что погибший при ту-
шении пожаров в Иркутской об-
ласти экипаж участвовал в эва-
куации и ваших детей... 
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА: Большинство рей-
сов, на которых мы перевозили 
детей в Москву, а у нас их было 
около 20, выполнял он. Это колос-
сальная потеря и страшная траге-
дия. Мы настолько близко знали 
экипаж, встречались с ними и в 
нерабочее время, и в СПК прихо-
дил весь состав: мы хотели им ска-
зать, что безгранично благодарны 
за помощь. Командир, Леонид Се-
менович, а он сам воевал, знал, ка-
ково это, встречал «скорую» у 
трапа и говорил: «Вас приветст-
вует ночной летчик Филин». Без 
слез это вспоминать невозможно, 
все, кто эвакуировал детей вместе 
со мной, скорбят.

Лиза, что может вас заставить не 
ездить в Донбасс и не вывозить 
оттуда больных детей?
ЕЛИЗАВЕТА ГЛИНКА (СМЕЕТСЯ): Только 
пуля. 

Спецпроект «РГ»  Портал ГодЛитературы РФ объявляет конкурс 
на лучший рассказ о курортном романе 

Любовь: 2000 знаков

Анастасия Скорондаева

Л
ето — игривая пора. 
Теплые и короткие 
ночи в сочетании с 
невыносимо жарки-
ми днями — время 

долгих прогулок и стремитель-
ных путешествий поближе к 
морю. А уж там кто-то спешит на-
ходиться-набегаться, кто-то на-
отсыпаться, а кто-то — влюбить-
ся. Пусть и на каких-то 10—14 
дней. Истории последних нас — в 
данном случае — и интересуют. 
Как пелось в одной известной пе-
сенке: «Ведь не любить — значит 
не жить. Кто даст ответ так или 
нет?»

Спецпроект «Российской га-
зеты» — портал ГодЛитературы.
РФ — объявляет конкурс корот-
кого рассказа «Дама с собач-
кой», посвященный курортному 
роману. Конечно, мы не могли 
избежать отсыла к самому из-
вестному рассказу о влюблен-
ности во время отдыха у моря 
Антона Павловича Чехова, поэ-
тому так конкурс и назвали. Со-
организатороми конкурса стали 
«Литературные мастерские 
Майи Кучерской».

Итак, мы ждем ваши «курор-
тные романы» с сегодняшнего 
дня по 25 августа 2016 года на 
адрес konkurs@godliteratury.ru  
Не путайте: нас интересует рас-

сказ, а не роман, поэтому объем 
текста строго ограничен: от 
2000 до 9000 знаков с пробела-
ми. К участию принимаются 
рассказы,  в том числе ранее 
опубликованные в сетевых ре-
сурсах и в литературных журна-
лах. Как подписывать авторство 
произведения — выбор за вами. 
Но указать имя и фамилию, а 
также адрес проживания вы 
обязаны. Мы как организаторы 
тайну гарантируем.

Что вы получите помимо сла-
вы? Гран-при конкурса — 7-днев-
ная поездка на двоих в Сочи в 
одну из гостиниц круглогодич-
ного курорта «Роза Хутор» в пе-
риод с 1 октября до 15 ноября 

2016 года. Глядишь, там и новый 
сюжет для рассказа появится. 
Победители, занявшие первое, 
второе и третье места, получат 
другие ценные призы. Но не бу-
дем раскрывать все карты — 
пусть это останется сюрпризом. 
Обещаем — вам они понравятся!

С положением о конкурсе 
можно ознакомиться, пройдя по 
адресу https://godliteratury.ru/
konkurs-dama-s-sobachkoy. Ито-
ги этого творческого состязания 
будут опубликованы на портале 
ГодЛитературы.РФ 12 сентября 
2016 года. Следите за новостя-
ми, ведь в течение конкурса там 
может быть опубликован и ваш 
рассказ, если мы почувствуем, 

что просто не можем скрыть 
этот шедевр от читателей.

И напоследок — для вдохнове-
ния — цитата из классики.

«— Странное приключение! — 
сказал он вслух, смеясь и чувст-
вуя, что на глаза его навертывают-
ся слезы. — «Даю вам честное сло-
во, что я совсем не то, что вы могли 
подумать...» И уже уехала...» — так 
закончился короткий и страстный 
роман поручика из рассказа Ива-
на Бунина «Солнечный удар».

А как закончится курортный 
роман для вашего героя?  Мы за-
мерли в ожидании. 

Станет ли соблазнительная дама в 
шляпке героиней вашего курортно-
го романа? 

Он встречал 
«скорую» у трапа 
и говорил: «Вас 
приветствует ноч-
ной летчик Филин» 

Специалисты МАК 
в Москве уже при-
ступили к расшиф-
ровке обоих само-
писцев потерпевше-
го крушение Ил-76

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

На кончике этой иглы, как в сказке про Кощея, оказалась судьба не толь-
ко директора антидопинговой лаборатории, но и команды легкоатлетов.
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Произведение Штрауса — микст 
оперы-seria и буффа, комедии дель 
арте, древнегреческой мифологии 
и актуальной драмы.
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ПРОЧИТАНО

Сеул уступил
давлению
Вашингтона 

ЖИТЕЛЕЙ 
НЕ СПРОСИЛИ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

ПРАВИТЕЛЬСТВО Южной Кореи 
официально заявит о принятии и 
размещении у себя комплексов 
ПРО THAAD в течение ближай-
ших одного-двух месяцев. Об 
этом со ссылкой на источники в 
кабинете министров сообщили 
местные СМИ.

Напомним, что в феврале это-
го года Вашингтон и Сеул заявили 
о начале официальных перегово-
ров в целях согласования всех во-
просов по размещению противо-
ракетных комплексов THAAD на 
территории Корейского полуо-
строва. На этот шаг союзников 
подтолкнули ракетные и ядерные 
испытания КНДР в январе-февра-
ле нынешнего года. Пекин и Мо-
сква выступают категорически 
против THAAD в Корее, считая, 
что США просто втягивают Юж-
ную Корею в систему глобальной 
ПРО. 

О своем неприятии THAAD 
Владимир Путин и Си Цзиньпин в 
очередной раз заявили в ходе не-
давнего российско-китайского 
саммита.  «Рабочие переговоры 
по вопросу о размещении ком-
плексов THAAD и выбора места 
для него находятся на завершаю-
щей стадии», — сообщила южно-
корейская газета «Чосон ильбо» 
со ссылкой на анонимный источ-
ник в правительстве своей стра-
ны. Чиновник отметил, что скорее 
всего все будет решено в течение 
ближайшего месяца или двух. 

«Чосон ильбо» отметила, что 
на Сеул давят в Вашингтоне, тре-
буя ускорить принятие решения. 
Источник же признал, что союз-
ники опасаются противодействия 
России и Китая, а также местного 
общественного мнения. Победа 
оппозиции на парламентских вы-
борах привела к тому, что в парла-
менте стали доминировать силы, 
которые неоднозначно относятся 
к THAAD. Вместе с тем военные 
Южной Кореи постоянно подчер-
кивают свою заинтересованность 
в принятии комплексов ПРО 
США. 

По информации издания, 
определены три наиболее вероят-
ных места для размещения бата-
реи THAAD — военная база США в 
Корее в районе города Пхентхэк 
(70 км к югу от Сеула), местечко 
Вэгван уезда Чхильгок провин-
ции Северная Кенсан (около 200 
км к юго-востоку от Сеула) и го-
род Кунсан в провинции Север-
ная Чолла, где есть еще одна база 
ВВС США (150 км к юго-западу от 
столицы).  

Местные жители регионов, где 
могут появиться системы ПРО 
США, выступают категорически 
против этого. Ранее об этом зая-
вили в Пусане, Вэгване, когда эти 
районы назвали в качестве «кан-
дидатов» для приема THAAD. Ана-
логичный подход продемонстри-
ровали и жители города Ымсон 
провинции Северная Чхунчхон, 
когда в корейских СМИ появи-
лись сообщения, что провинция 
также вошла в число кандидатов 
для размещения систем ПРО. На 
днях городской совет Ымсона 
единогласно принял резолюцию 
против размещения THAAD на 
территории уезда. Корейцев бес-
покоят возможные негативные 
последствия излучения радара 
для здоровья людей, а также то, 
что город может стать объектом 
для первых же ударов в случае ка-
кого-либо вооруженного кон-
фликта. 

«После сообщений в СМИ жи-
тели нашего района сильно обес-
покоились. Правительство стра-
ны должно четко обозначить 
свою позицию и дать нам гаран-
тии», — заявил изданию «Кориа 
Таймс» член собрания провинции 
Северная Чхунчхон Ли Гван 
Чжин, требуя от руководства 
страны гарантировать, что 
THAAD не будет в Ымсоне. На 
прошлой неделе министр оборо-
ны Южной Кореи Хан Мин Гу, вы-
ступая в парламенте, подчеркнул 
необходимость THAAD для без-
опасности страны и отметил, что 
с «жителями регионов, где мы ре-
шим разместить комплексы, бу-
дет проведена разъяснительная 
работа, чтобы убедить их в необ-
ходимости принятия систем». 
Правда, насколько можно судить, 
в регионах обещают, что не будут 
слушать никаких подобных успо-
коений, а намерены бороться 
против размещения THAAD. 

Местные жители 
настроены катего-
рически против 
размещения 
комплексов ПРО

Cкандал В США вышла откровенная книга экс-охранника Белого дома

Кто бил Билла?

Максим Макарычев 

Н
а книжных полках 
американских мага-
з и н о в  п о я в и л а с ь 
скандальная книга 
«Кризис характера», 

написанная Гэри Бирном. Этот 
бывший офицер ВВС США в 1990-
е годы во время правления Билла 
Клинтона служил в Секретной 
службе (президентской охране) 
Белого дома. Собственно, сам за 
себя говорит подзаголовок изда-
ния: «Сотрудник Секретной 
службы раскрывает свой личный 
опыт общения с Хиллари и Бил-
лом, и то, как они работают».

Бирн полагает, его патриоти-
ческий долг — сделать все, чтобы 
уберечь Америку от правления 
Хиллари Клинтон. В эксклюзив-
ном интервью газете «Нью-Йорк 
пост» бывший охранник Белого 
дома рассказал о том, что он стал 
свидетелем того, как «машина 
Клинтонов оставляет след разру-
шений почти во всем, что они де-
лают». Бирн признался, что по-
чти ежедневно наблюдал за «опа-
сным, оскорбительным, паранои-
дальным поведением Хиллари». 
«Это похоже на то, как будто тебя 
каждый день бьют молотком», — 
заметил Бирн, говоря о взрывном 
характере бывшей первой леди.

По его словам, собственное 

поведение Клинтонов способст-
вовало «распространению амо-
ральной культуры в Белом доме». 
Бирн признался во время ин-
тервью, что штатные сотрудники 
администрации Клинтона нюха-
ли кокаин на работе. «Некоторые 
сотрудники приходили на работу 
утром, шатаясь. Бросив вещи в 
офисе, они шли в туалет, откуда 
выходили через несколько минут 
счастливые, как клоун», — при-
знался Бирн.

Он также рассказал об увлече-
нии Билла Клинтона представи-
тельницами слабого пола, о чем, 
кстати, прекрасно знала тогдаш-
няя первая леди. В книге подроб-
но описывается, как президент в 
начале своего первого срока имел 
близкие отношения сразу с тремя 
любовницами, в том числе с доче-
рью бывшего вице-президента 
США Уолтера Мондейла Элеоно-
рой. Бирна больше, чем прези-
дентская неверность, беспокоит 

то, что, по его словам, «весь путь 
Билла Клинтона был запрограм-
мирован на то, чтобы приспосо-
бить Белый дом к его махинаци-
ям». Кстати, по некоторым оцен-
кам, за все восемь лет правления 
Клинтона у него было не менее 20 
любовниц, правда, достоянием 
общественности стала лишь 
связь с Моникой Левински, едва 
не лишившая его президентства.

Собственно, книга Бирна лиш-
ний раз доказывает, кто в чете 
Клинтон так называемый ведо-
мый, а кто — ведущий. Секретная 
служба была убеждена, что Хил-
лари, уставшая от измен, пред-
ставляет физическую угрозу для 
своего мужа, и даже однажды по-
ставила ему синяк под глазом, пи-
шет Бирн. На то, чтобы заретуши-
ровать его, гримеру понадоби-
лось много времени. К слову, по-
мощник президента тогда пред-
ложил оригинальную версию по-
явления «фингала»: дескать, это 

аллергическая реакция прези-
дента на кофе.

Автор также написал о тех 
страхах, которые пережил Билл 
Клинтон, когда его вызвали в суд и 
преследовали по делу Моники Ле-
вински, грозя импичментом. 
«Всего этого можно было бы избе-
жать, если бы Билл Клинтон 
просто сказал правду», — утвер-
ждает автор, который попал под 
сильнейший огонь критики со сто-
роны «Биллари». Так называют 
чету Клинтон и их окружение. 
Пресс-секретарь Хиллари Клин-
тон, разорвав книгу, заявил, что 
«она должна быть помещена в раз-
дел «фантастики» книжного мага-
зина».

На это автор отвечает, что из-
лагает в своей работе правду, по-
скольку знает, что «Клинтон по-
настоящему опасна и в реально-
сти абсолютно не соответствует ее 

публичному образу». К слову, 
Бирн не давал согласия о неразгла-
шении информации после оконча-
ния контракта в Белом доме и не 
может быть привлечен в этой свя-
зи к уголовной ответственности. 
Для того, чтобы доказать, что он 
говорит правду, Бирн готов прой-
ти тест на детекторе лжи, если на 
этом будет настаивать окружение 
Хиллари. Сам автор говорит, что 
не является поклонником Дональ-
да Трампа. Тем не менее миллиар-
дер из Нью-Йорка на финише 
предвыборной гонки получает до-
полнительные козыри, чтобы ис-
пользовать тезис: Америка не дос-
тойна того, чтобы ей правила 
«взрывная» госпожа Клинтон.

Акцент

 Синяк под глазом президента 
его помощник объяснил... 
аллергией на кофе

ГЕОПОЛИТИКА В Австрии может 
быть проведен референдум 
о членстве этой страны в ЕС

Альпийские горки 
для Брюсселя

Александр Саможнев

ПРОВЕДЕНИЕ референдума в Ав-
стрии в случае вступления Турции 
в ЕС не исключил кандидат в пре-
зиденты этой страны от национа-
листической партии «Свобода» 
Норберт Хофер. «Европа может с 
этим не справиться. Появятся ве-
ские основания спросить ав-
стрийцев, хотят ли они остаться в 
Евросоюзе», — отметил политик.

По мнению Хофера, референ-
дум в Великобритании со всей 
очевидностью показал, что Евро-
союз в его нынешней форме 
«слишком далек от людей» и ну-
ждается в обновлении. Он отме-
тил, что при попытках изменить 
договоры и сократить полномо-
чия стран—членов ЕС в Австрии 
автоматически будет проведен ре-
ферендум. Напомним, что Брюс-
сель обещал возобновить перего-
воры о вступлении Анкары в Евро-
союз после заключения соглаше-
ния о регулировании потока бе-
женцев.

Между тем Альпийская респу-
блика в ожидании повторных пре-
зидентских выборов, которые, ве-
роятно, будут назначены на 25 
сентября. В них вновь сойдутся 
Хофер и представитель партии 
«зеленых» Александр Ван дер Бел-
лен. На днях Конституционный 
суд Австрии отменил результаты 
второго тура президентских вы-
боров, состоявшихся 22 мая, на 

которых победу с разницей в 30 
тысяч голосов одержал Ван дер 
Беллен. Судьи пришли к мнению, 
что в результате нарушений сом-
нению подвергается подсчет 77 
926 голосов. 

Хофер выступает за скорейшее 
решение проблемы с беженцами, 
высказывается против подписа-
ния соглашения между ЕС и США 
о создании Трансатлантической 
зоны свободной торговли (TTIP), а 
также ратует за укрепление пози-
ций Австрии в Евросоюзе. В изби-
рательных штабах обоих кандида-
тов готовятся к новым баталиям. 
«Зеленые» отменили отпуска мно-
гим сотрудникам. Политики будут 
агитировать в свою поддержку в 
регионах, в заключение вновь сой-
дутся в дискуссии на теледебатах.

По оценкам экспертов, повтор-
ное голосование на президент-
ских выборах выявит отношение 
австрийских граждан к институ-
циям ЕС. По данному вопросу у 
двух партий есть принципиаль-
ные разногласия: «Свобода» в 
перспективе не исключает прове-
дение референдума о членстве в 
Евросоюзе, «зеленые» являются 
убежденными сторонниками ев-
роинтеграции.

На публике они производят впечат-
ление милой пары. Однако в стенах 
Белого дома разгорались бурные 
страсти и Хиллари могла побить 
супруга.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Британскому экс-премьеру 
припомнили войну в Ираке 

Блэр в ответе
Надежда Ермолаева

В 
среду будет опубликован 
доклад следственной ко-
миссии об обстоятельствах 

участия Великобритании в воен-
ной кампании НАТО в Ираке в 
2003 году. Этот документ может 
стать поводом для громкого су-
дебного процесса в отношении 
бывшего премьер-министра Со-
единенного Королевства Тони 
Блэра.

Как сообщает газета «Гарди-
ан», британские парламентарии 
намерены с помощью ставших 
известными фактов обвинить 

экс-премьера в том, что именно 
он в свое время дал согласие на 
отправку солдат в Ирак, а также 
проявлял излишнюю лояльность 
Пентагону. «Из-за политики Блэ-
ра в Ираке погибли 179 военных 
Великобритании. А в результате 
операции в Ираке в общей слож-
ности лишились жизни 150 ты-
сяч человек, и мир столкнулся с 
реальной террористической уг-
розой», — заявил депутат от Шот-
ландской национальной партии 
Алекс Салмонд. Против экс-пре-
мьера готовы выступить десятки 
парламентариев, в числе кото-
рых как лейбористы, так и шот-

ландские националисты. По мне-
нию «Гардиан», судебный про-
цесс в отношении Блэра станет 
одним из самых громких за всю 
историю королевства. Если вина 
политика будет доказана, ему на-
всегда запретят занимать дол-
жность главы правительства. 
Блэр, который не претендует на 
пост премьер-министра, явно 
огорчен перспективой участия в 
судебном процессе, который уг-
рожает превратиться в позорное 
пятно на его политической репу-
тации. Парламентарии, среди ко-
торых довольно большое число 
юристов, признают, что поса-
дить Блэра в тюрьму за втягива-
ние страны в войну не получит-
ся. Однако все же теоретическая 
возможность лишить его свобо-
ды не исключена. Все будет зави-
сеть от хода судебного процесса 
и отношения к нему обществен-
ности.

Напомним, что жители Вели-
кобритании были недовольны 
участием в иракской кампании, 
что, кстати, стало одной из при-
чин отставки Блэра в 2007 году. В 
2009 году была создана следст-
венная комиссия, которая пыта-
лась дать ответ на вопрос, поче-
му Блэр решил отправить войска 
на войну в Ирак. Позднее СМИ 
высказали мнение, что Блэр и 
президент США Джордж Буш на-
меренно обманывали общест-
венность, чтобы оправдать аг-
рессию с  целью получения 
контроля над иракскими место-
рождениями нефти.

В Великобритании экс-премьера Тони Блэра обвиняют в том, что он про-
являл излишнюю лояльность Вашингтону.

ТОЛЬКО В «РГ» Внук «русского 
Шерлока Холмса» 
живет во Франции 

«Русофония» 
наведет мосты

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Я ЗНАЮ немало французов с нашенскими корнями, ко-
торые на языке отцов и дедов, оказавшихся на чужбине 
не по своей воле, изъясняются с большим трудом.Мно-
гим, как рассказывал один местный дипломат с русской 
фамилией, родители запрещали говорить на родном 
зяыке. Мол, живи по французским правилам, а об оттор-
гнувшей нас родине забудь. Дмитрий де Кошко, парижа-
нин в третьем поколении, владеет русским так, что не 
отличишь от москвича. Его прадед Аркадий Франкович в 
начале прошлого века был начальником сыскной поли-
ции Москвы, считался «российским Шерлоком 
Холмсом», а после «окаянных дней» вместе с домочад-
цами оказался во Франции. Свято хранил традиции, а 
поэтому в семье говорили только по-русски. Сам Дмит-
рий более 30 лет проработал в информагентстве АФП , 
был собкором в Пакистане, Югославии, Ливане и других 
странах, что никогда не мешало ему проявлять живой 
интерес к России, который в последние два с лишним де-
сятилетия воплотился во вполне конкретные дела. 
Дмитрий в свое время создал ассоциацию «Франция – 
Урал».  По его инициативе возник Союз русофонов 
Франции, который, в частности, ежегодно присуждает 
приз «Русофонии» за лучший перевод с русского на 
французский. Совсем недавно посол России во Франции 
Александр Орлов вручил Дмитрию де Кошко орден 
Дружбы народов. 

Что вы думаете о не-
давней суете вокруг 
недисциплиниро-
ванных болельщи-
ков на Евро-2016? 
Ведь почему-то здесь 
больше писали о 
российских фанатах, 
а не о каки-либо дру-
гих .
ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Та-
кова атмосфера, и 
это меня серьезно беспокоит. Большая часть наших масс-
медиа в руках олигархов, а они повернуты в сторону аме-
риканцев. Те, кто принимает решения в США, крайне не 
заинтересованы в сближении Западной Европы с Рос-
сией. Считают, что это может привести к возникновению 
сильного геополитического, экономического полюса. По-
нятно, что такая перспектива не радует стратегов в Ва-
шингтоне, а поэтому поощряют антироссийские тенден-
ции там, где это возможно в Старом Свете, разбрасывают 
«драконьи зубы», и они, к сожалению, дают всходы.

И все-таки будем справедливыми. Большинство францу-
зов относятся к России дружественно.  
ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Это так. Я понимаю, что в свое время 
были антинемецкие настроения: как-никак Франция во-
евала с Германией в 1871 году, а затем в Первой и Второй 
мировых войнах. Ну а Россия? Не забудем, что Наполеон 
разрушил Москву. Тем не менее, когда русские полки ока-
зались в Париже, никто из них и не думал о мщении. А 
сколько солдат осталось тогда во Франции, женившись 
на француженках? Насколько мне известно, из 40 тысяч 
чуть ли не половина, добавив тем самым русской крови 
во французскую. То, что французы оказались среди побе-
дителей в 1945 году, также заслуга России - тогда СССР. 
Сталин настоял на этом. Американцы были против. По-
сле высадки в Нормандии везли на кораблях свои  амери-
канские купюры, напечатанные специально для Фран-
ции, намереваясь  навязать свое управление. Только бла-
годаря Шарлю де Голлю, которого признал  Сталин  и, до-
бавлю, поддержал Черчилль, этого не произошло. Гене-
рал  хорошо помнил об этих планах и до конца дней более 
чем сдержанно относился к Вашингтону.

Дмитрий, а чем занимается ваш Координационный со-
вет российских соотечественников?
ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: Во Франции сейчас насчитывается 177 
общественных ассоциаций, объединяющих россиян и 

французов как с рус-
скими корнями, так 
и без оных. Прибли-
зительно в семи де-
сятках школ тысячи 
детей изучают рус-
ский.  Наш совет стал 
своего рода «интер-
фейсом», связываю-
щ и м  з в е н о м ,  ка к 
между ними, так и 
всеми российскими 
представительства-
ми — посольством, 
консульством, куль-

турным центром в Париже. Серьезную помощь нам в 
этом оказал посол России во Франции Александр Орлов. У 
нас много общего — язык, культура, другие интересы. Сов-
местно проводим выставки, концерты по всей стране, ре-
ализуем программы по изучению русского языка. Ну и, 
конечно, всячески способствуем двусторонним связям 
так сказать «на земле». 

А сколько, по вашим оценкам, русскоговорящих сейчас 
проживает во Франции?
 ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: По некоторым оценкам, около 350 тысяч. 
Понятно, в эту категорию входят и выходцы не только из 
России, но и из других стран бывшего СССР. Всего же в Ев-
росоюзе таковых, как я полагаю, около семи миллионов 
человек. Кстати, именно поэтому мы настаиваем на том, 
чтобы русскому языку в ЕС был придан соответствующий 
статус.

Вы стали одним из инициаторов проекта «Русофония». В 
чем его суть?
 ДМИТРИЙ ДЕ КОШКО: В мире существуют языки-мосты. Это, к 
примеру, английский, испанский, французский. И рус-
ский тоже. Как, скажем, может общаться узбек с боливий-
цем? Только через испанский и русский языки. Как могут 
узнать о культуре Латвии, если не через русский, на кото-
ром говорят практически все тамошние жители? Опять с 
помощью русского. В Риге думают, что посредством ан-
глийского. В англоязычном мире, особенно в Азии, где ан-
глийский как второй язык распространен, такие крошеч-
ные языки как прибалтийские, теряются совсем. А в рус-
скоязычном мире знают, что такое Прибалтика, и могут 
интересоваться, скажем, в отличие от Пакистана или Ин-
дии, тамошними культурными явлениями. К нам здесь во 
Франции обращались молдаване, литовцы, латыши, кото-
рые считали, что они больше не соотечественники, но го-
ворили, что хотят сохранить русский язык. Что мы им мо-
гли предложить? По французскому примеру, где есть свой 
проект «Франкофония», — «Русофонию»,  то есть русский 
как отличнейшее средство общения между людьми. Это 
выгодно и интересно, как мне представляется, для России 
и многих десятков, если не сотен миллионов людей во 
всем мире. 

Парижанин в тре-
тьем поколении, 
он владеет русским 
так, что не отличишь 
от москвича

МЕЖДУ ТЕМ
Комментируя допрос бывшей первой леди, который прошел в субботу в 
Федеральном бюро расследований, Дональд Трамп заявил о том, что 
«для ФБР невозможно не рекомендовать выдвижение уголовных обвине-
ний в отношении Хиллари Клинтон». На стороне Трампа выступил 
глава национального комитета Республиканской партии Райнс При-
бас, который заявил, что Клинтон «пошла на беспрецедентный шаг, 
когда решила участвовать в президентской гонке, находясь под угрозой 
уголовного преследования».

Какие языки займут место 
английского в ЕС после 
Brexit — комментарии 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1277120
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Те, кто принимает 
решения 
в Вашингтоне, край-
не не заинтересова-
ны в сближении 
Европы с Россией
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КОШЕЛЕК Верховный суд
разъяснил, какие дома
можно считать
многоквартирными

Две квартиры — 
это мало

Наталья Козлова

ЛЮБОПЫТНОЕ и полезное разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ, когда пересмотрел гражданский спор, ко-
торый касался взаимоотношений соседей, живущих в од-
ном доме. В последнее время все больше граждан пересе-
ляются из обыкновенных панельных домов в десятки 
этажей в так называемое  малоэтажное жилье. Но жизнь 
в таких зданиях имеет свои особенности. С одной из них 
и столкнулись его жильцы, обустраивая свой быт.

Итак, некий гражданин из Приморья, проживающий 
в двухквартирном доме, решил расширить жилье и над-
строил второй этаж. Разрешительную документацию на 
реконструкцию он получил не до начала  своих работ, а 
позже. Да и с соседом перепланировку не согласовал. 
Местные суды посчитали такое преобразование само-
вольной постройкой и постановили снести второй этаж. 
Но Верховный суд с мнением коллег не согласился.

Спор начался несколько лет назад, когда один из 
жильцов разобрал часть двускатной крыши, надстроил 
себе второй этаж, а к первому пристроил новые помеще-
ния. Чтобы узаконить свою реконструкцию, гражданин 
обратился в том же году с судебным иском к администра-
ции своего муниципального района. Мужчина попросил, 
чтобы его признали собственником расширенного и 
улучшенного жилья, а обновленную часть дома зареги-
стрировали бы как 
часть жилого дома. 
Удовлетворенная по-
следняя просьба ли-
шила бы его соседа 
по дому  права оспо-
рить его реконструк-
цию.  

Когда начался 
районный суд, истец 
предъявил результа-
ты экспертизы мест-
ного Приморского 
экспертно-правово-
го центра. Судя по 
этому заключению, произведенная истцом переделка 
его части дома  соответствовала всем необходимым  тре-
бованиям. Но районный суд истцу отказал. По мнению 
судьи, заявитель не смог доказать своего права на зе-
мельный участок под домом. Не увидел суд и  подтвер-
ждения, что проведенное переустройство квартиры не 
опасно и не нарушает прав соседа. По мнению районного 
суда, одной экспертизы истца было недостаточно. В об-
щем, суд решил, что истец так и не предъявил необходи-
мых разрешений на переустройство и перепланировку 
квартиры. 

Но на этом вердикте судебные тяжбы двух соседей в 
одном доме не закончились. Спустя полгода гражданин, 
построивший второй этаж,  все-таки получил от админи-
страции муниципального района разрешение на уже 
проведенную реконструкцию. Не отдыхал и сосед истца. 
Он внес изменения в ЕГРП, на основании которых его 
квартира стала именоваться частью жилого дома. Полу-
чив на руки такие документы, он  стал утверждать, что их 
общий с соседом дом является домом многоквартирным.

Это он написал в иске в районный суд, заявив, что со-
сед — строитель второго этажа нарушил положения ч. 2 
ст. 40 Жилищного кодекса («Изменение границ помеще-
ний в многоквартирном доме»). Проще говоря, он указал 
на то, что ответчик не согласовал надстройку второго 
этажа с соседом, то есть с ним. Ответчик иска не признал 
и настаивал на том, что дом состоит всего из двух квар-

тир и его нельзя признать многоквартирным — ведь в нем 
нет помещений общего пользования. А еще ответчик ска-
зал, что его сосед лично зарегистрировал квартиру как 
часть жилого дома. А в этом случае не нужно согласовы-
вать реконструкцию с тем, кто живет за стенкой.

Райсуд решил так: на начало строительных работ от-
ветчик не имел необходимого разрешения и согласия со-
седа на проведение реконструкции. Строителю второго 
этажа было велено вернуть жилье в прежнее состояние. 
Апелляция с выводами первой инстанции согласилась. С 
одним «но». Там решили, что районный суд вышел за 
пределы исковых требований, в которых гражданин 
оспаривал лишь законность надстройки второго этажа. 
Поэтому все остальные работы по переустройству дома 
можно считать законными. В основу обоих решений лег 
тезис о том, что двухквартирный дом считается многок-
вартирным. Обиженный строитель второго этажа с обо-
ими решениями не согласился и дошел до Верховного 
суда. А вот там его поняли. Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда решила, что спорный 
объект является домом блокированной застройки. Есть 
такой тип малоэтажной жилой застройки, и о ней гово-
рится в  ст. 49 Градостроительного кодекса. И такой дом 
нельзя считать многоквартирным. Верховный суд под-
черкнул — один из соседей хотел узаконить надстройку и 
получил на это разрешение. Коллегия по гражданским 
делам сочла допустимой и экспертизу по заказу истца, 
которая одобрила реконструкцию. Судьи напомнили о 
том, что само по себе отсутствие разрешения на строи-
тельство не должно быть поводом отказать в иске о при-
знании права собственности на самовольную постройку. 
Так сказано в пункте 26 Постановления Пленумов Вер-
ховного и Высшего Арбитражного судов от 29 апреля 
2010 года (№ 10/22). Не согласились в Верховном суде и с 
выводом местных судов, что юридический статус недви-
жимости поменялся с тех пор, как вышло первое реше-
ние суда: вместо квартиры объект стал числиться частью 
жилого дома. А сам строитель второго этажа успел полу-
чить разрешение на реконструкцию, отсутствие которо-
го и привело к отказу в иске. Поэтому Верховный суд от-
менил оба решения и велел пересмотреть дело по новой, 
но с учетом его разъяснений.

Припечатают вдали от дома
Распространенная жи-
тейская ситуация: роди-
тели постарели, дети, 

давно покинувшие отчий дом, за-
брали их в другой регион. А те-
перь родители хотят распоря-
диться недвижимостью, которая 
осталась там. И в каждом таком 
случае нотариусы должны  отка-
зать в регистрации сделки с иму-
ществом из другого региона. Есте-
ственно, это создает дополнитель-
ные сложности. До сих пор выхода 
не было. Сейчас, во многом благо-
даря развитию Единой информа-
ционной системы нотариата и на-
лаживанию межведомственного 
взаимодействия, появилась воз-
можность проще решать вопросы 
хотя бы для тех, кто переехал из 
города в город в пределах региона. 
Или — из деревни в город.

В Основах законодательства о 
нотариате есть норма, обязываю-
щая (скоро, как только закон 
вступит в силу, можно будет го-
ворить об этой норме в прошлом 
времени) нотариуса удостове-
рять сделку по месту нахождения 
недвижимого имущества.

Эти правила относятся к удо-
стоверению нотариусом сделок 
по отчуждению имущества. Пока 
положение действовало, нотари-
усы не могли поступать иначе. 

Так что принятый закон за-
метно облегчает гражданам 
жизнь. «Мы постепенно перехо-
дим к экстерриториальному но-
тариальному удостоверению, 
как это имеет место быть в евро-
пейских странах, — сказал «РГ» 
президент Федеральной нотари-
альной палаты РФ Константин 
Корсик. — Во Франции вы можете 
прийти к нотариусу в Париже и 
удостоверить договор купли-
продажи сделки на Лазурном бе-
регу. Это в порядке вещей. Вы 
идете к тому нотариусу, которо-
го вы знаете и которому доверяе-
те. Поэтому и мы двигаемся впе-
ред в интересах наших граждан, 

создаем и развиваем наши ин-
формационные системы».

Конечно же, говорят экспер-
ты, главным принципом в этом 
вопросе остается надежное обес-
печение защиты граждан от мо-
шенничества и нарушения их 
прав, именно для этого и при-
зван нотариус. Там, где взаимо-
действие нотариата и государст-
венных реестров, например, Фе-

деральной налоговой службы, 
шагнуло далеко, нотариус пред-
лагает гражданам самые совре-
менные сервисы.

Особый вопрос — завещания. 
Здесь полной экстерриториаль-
ности не будет. В Гражданском 
кодексе прописана жесткая нор-
ма, и она, по словам экспертов, 
соответствует всем международ-
ным стандартам: местом откры-

тия наследства является послед-
нее место жительства наследода-
теля. И за открытием наследства 
нужно прийти именно к нотариу-
су по последнему месту житель-
ства умершего.

Но и здесь нотариат вводит не-
кую экстерриториальную систе-
му в пределах регионов, чтобы 
упростить гражданам жизнь. 
Раньше было разделение на 
участки. Допустим, миллионный 
город Волгоград был разделен 
условно на 30 участков. И с каж-
дого участка люди должны были 
прийти к конкретному нотариу-
су. А сейчас можно прийти к лю-
бому нотариусу в городе, кото-
рый является одним нотариаль-
ным округом, и открыть наслед-
ственное дело, так как все данные 
открываются в единой информа-
ционной базе, созданной нотари-
атом.

ДЕНЬГИ

Собирать
долги будут
спецотделы

ЛИХАЧАМ 
СТАВЯТ БЛОК

Владислав Куликов

СЛУЖБА судебных приставов 
намерена расширить число спе-
циализированных отделов, за-
нимающихся взысканием адми-
нистративных штрафов. Самой 
главной «клиентурой» спецотде-
лов станут должники по штра-
фам ГАИ.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, в крупных городах уже 
создано 13 специализирован-
ных отделов по взысканию адми-
нистративных штрафов.

«В 2016 году планируется со-
здание подобных специализиро-
ванных отделов еще в 37 терри-
ториальных органах ФССП Рос-
сии, — сообщили в ведомстве. — 
Кроме того, в 31 территориаль-
ном органе ФССП России фун-
кционируют группы электрон-
ного списания». Под особый 
контроль в ведомстве взяли 
злостных должников по штра-
фам ГАИ — у кого более 10 
неоплаченных квитанций 
или общая сумма долга 
превысила 10 тысяч рублей. 
В списках ведомства 96 тысяч 
должников, имеющих более 10 
неоплаченных штрафов ГАИ. А в 
Бурятии решили вычислить от-
дельную категорию злостных 
лихачей — молодых нарушите-
лей, как правило, так называе-
мых мажоров. Почему-то имен-
но дети богатых родителей счи-
тают, что правила писаны не для 
них. В том числе — правила на до-
роге. Сотрудники местного 
управления службы судебных 
приставов выявили среди 
злостных неплательщиков 
штрафов ГИБДД 95 граждан 
в возрасте от 18 до 23 лет. 
Их общий долг за превы-
шение скорости составил 
2 миллиона рублей. В 
среднем каждый нару-
шитель должен запла-
тить 21 тысячу рублей.

Судебные приставы даже со-
ставили среднестатистический 
портрет молодого лихача. Как 
правило, это студент высшего 
учебного заведения, которому 
богатые родители подарили до-
рогой автомобиль. Но не объя-
снили доходчиво, что такое хо-
рошо, что такое плохо. «Боль-
шие» цифры в паспорте еще не 
говорят, что человек повзро-
слел. «Причиной лихачества на 
дорогах является, как правило, 
отсутствие жизненного опыта, 
водительского стажа и несфор-
мировавшееся чувство ответст-
венности за свои поступки, — 
рассказывают в службе судеб-
ных приставов. — Такие водите-
ли не торопятся платить по сче-
там, мотивируя низкую финан-
совую дисциплину отсутствием 
источников доходов».

Впрочем, в этом году у судеб-
ных приставов появилось се-
рьезное оружие против должни-
ков-лихачей: блокировка води-
тельских прав.Только в Бурятии 
за пять месяцев с момента 
вступления закона в силу, выне-
сено свыше 1400 постановле-
ний об ограничении должникам 
права управления транспор-
тным средством. Как правило, 
оказавшись без руля, люди бы-
стро расплачиваются. И, воз-
можно, даже берутся за ум.

Кроме того, в отношении не-
плательщиков штрафов судеб-
ные приставы выносят запреты 
регистрационных действий на 
автомобили. Так что должник не 
сможет продать машину, пока 
не расплатится. Активно вклю-
чают лихачей-должников и в 
списки невыездных. Всего в 
этом году службой судебных 
приставов уже было взыскано 
5,4 миллиарда рублей по штра-
фам ГИБДД. 

ЧП 

Пневматику
могут
запретить

ВОЗДУХ 
КАК ПОРОХ

Михаил Фалалеев

ОЧЕРЕДНОЙ скандал со стрель-
бой из пневматики вновь поднял 
проблему о правовом статусе 
этого, так сказать, нелетального 
оружия. 

Главный вопрос: почему эти 
стволы продаются свободно, без 
всяких разрешений и полицей-
ских проверок? В итоге оружие, 
очень похожее на боевое, попада-
ет, мягко говоря, в плохие руки — к 
наркоманам и алкоголикам.  

Корреспонденту «РГ» стало из-
вестно, что в полиции вскоре поя-
вится предложение нашим зако-
нодателям приравнять правила 
оборота пневматического оружия 
к травматическому.

Так, позавчера в Москве на 
улице Академика Пилюгина 
27-летний любитель гашиша от-
крыл стрельбу из пневматической 
винтовки по прохожим со своего 
балкона. Полиция быстро вычи-
слила стрелка и нашла у него не 
только винтовку, но и газобаллон-
ный пистолет, стреляющий сталь-
ными шариками калибра 4,5 мил-
лиметра, где вместо пороха при-
меняется сжатый воздух из балло-
на из-под сифона. Убить из такого 
оружия сложно, но покалечить — 
запросто, например, выбить глаз 
или проломить височную кость. 

Пневматические пистолеты 
визуально практически неотличи-
мы от боевых и поэтому нередко 
применяются при разбойных на-
падениях. Кстати, именно такой 
пистолет нашли у убитого налет-
чика на офис Московского кре-
дитного банка — он был один в 
один похож на табельный ПМ.

Полиция Мошенников-гипнотизеров предлагают лишать свободы

Никогда не говори «да»
Михаил Фалалеев

С
итуация, известная, 
наверное, каждому: 
на улице, рынке и, 
чаще всего, вокзале к 
прохожему подходит 

женщина в цветастом платке, 
что-то спрашивает или просит и 
вскоре этот человек отдает ей 
деньги, а то и снимает с руки до-
рогие часы или золотое украше-
ние. А через несколько минут 
сам не может понять и внятно 
объяснить, кому и зачем все 

это отдал.
Полицейские, рабо-

тающие, так сказать, 
«на земле», зачастую 

о ка з ы в а ютс я  в 
весьма затрудни-
тельном положе-

нии, когда к ним 
обращается за 

помощью че-
ловек, по-

бывавший под воздействием по-
добных «экстрасенсов». Да, 
опытный оперативник, не один 
год обслуживающий свою терри-
торию, прекрасно знает всех сво-
их «клиентов» — от бомжей и ни-
щих-побирушек до карманников-
виртуозов. Знает он и таких вот 
криминальных гипнотизеров. 
Вот только предъявить им ничего 
не может — их жертва сама, без 
всякого принуждения отдала им 
деньги и ценности.

 Действительно, нет никаких 
внешних доказательств, что че-
ловек стал жертвой обмана, во-
ровства или, тем более, насилия. 
С ним просто поговорили, и он 
абсолютно добровольно подарил 
несколько купюр, скажем, на ле-
чение пожилой женщине или 
сладости ребенку. Просто до-
брейший человек! Какой уж тут 
криминал? Более того, сам этот 
«спонсор» нередко не в состо-
янии узнать в лицо тех, кого 
только что облагодетельство-

вал. Так кого и за что поли-
цейский должен задер-
жать? И с какими аргу-

ментами идти в суд?
 Правда, иной раз 

полицейские все-таки 
задерживают таких 

мошенников. Но вовсе не 
за их криминальную «магию», а 
находят какие-нибудь другие 
правонарушения, зачастую мел-
кие, «тянущие» лишь на админи-
стративную ответственность. 
Например, отсутствие регистра-
ции, нарушение общественного 
порядка, торговлю в неположен-
ном месте. Но через какое-то не-
большое время эти люди вновь 
возвращаются на свои «рабо-
чие» места и поджидают очеред-
ную жертву. 

 Собеседники корреспонден-
та «Российской газеты» из тер-
риториальных подразделений 
полиции считают, что необходи-
мо дополнение в Уголовный ко-
декс, учитывающее столь спе-
цифическое преступление и 
предполагающее ответствен-
ность за него. Возможно, проект 
такого закона будет разработан 
в МВД и предложен нашим зако-
нодателям. 

Необходимость в новой уго-
ловной статье есть. Ведь если ра-
зобраться, признаки преступле-
ния, квалифицируемого как 

умышленное введение в заблу-
ждение с корыстной целью — на-
лицо.  

Как не стать жертвой мошен-
ников? Начальник отделения 
психологической службы отде-
ла морально-психологического 
обеспечения УВД по ЦАО сто-
личного полицейского главка 
Вероника Крапухина рассказа-
ла о механизме такого уличного 
оболванивания. Свою жертву 
мошенники тщательно выбира-
ют. Обычно их выбор падает на 
задумчивого, рассеянного или 
чем-то явно расстроенного че-
ловека, который, кажется, на-
столько погружен в свои думы, 
что ничего не замечает вокруг. К 
нему подходят и заговаривают. 
Например, спрашивают дорогу, 
время, уточняют дату или ули-
цу, где находятся. Затем, побла-
го да р и в  за  п о м о щ ь,  м о г у т 
просто перекинуться ничего не 
значащими на первый взгляд 
фразами. На самом же деле здесь 
важно каждое слово, играющее 
на конкретный результат — выз-
вать у собеседника положитель-
ные эмоции, расслабить его и 
ввести в транс. Достаточно вам 
четыре раза ответить «да» и вы 
— во власти мошенника-манипу-
лятора.

 Ничего сверхъестественно-
го, магического здесь нет. Прие-
мы психологического воздейст-
вия давно отработаны до мело-
чей. Манипулятор всегда очень 
многословен, использует много 
дополнительных атрибутов, рас-
сеивающих внимание, часто 
прикасается к собеседнику и 
подстраивается под него — копи-
рует позу, состояние, темп речи 
и даже ритм дыхания. 

 Вероника Крапухина совету-
ет, если вы вдруг осознали, что 
находитесь под таким воздейст-
вием, лучший способ разорвать 
контакт с «гипнотизером» — пе-
реключить свое внимание на 
другого человека, ситуацию или 
предмет. Например, позвонить 
другу, развернуться и уйти или 
начать задавать неожиданные 
вопросы собеседнику, совер-
шенно не имеющие отношения к 
теме завязавшегося разговора. 

 Разумеется, наилучший ре-
цепт от воздействия аферистов 
— вообще не вступать в контакт с 
подозрительными личностями.

Нотариально оформить сделку о покупке или продаже недвижимости можно будет в любом районе региона.

Акцент

 Лучший способ разорвать 
контакт с манипулятором — 
переключить свое внимание 
на другого человека

Акцент

 Чтобы оформить дачу,
скажем, в Орехово-Зуево, 
можно будет прийти к любому 
нотариусу Подмосковья

Молодой лихач, 
как правило,
студент, которому 
богатые родители 
подарили дорогой 
автомобиль

Отсутствие разре-
шения на строи-
тельство — не повод 
отказать в иске 
о признании права 
собственности

По мнению Верховного суда, малоэтажные здания 
нельзя считать многоквартирными домами.

ЦИФРА

5,4
МЛРД РУБЛЕЙ
взыскано в этом году службой 
судебных приставов по штрафам 
ГИБДД
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Ну что сказать, устроены 
так люди: легко ведутся 

на всякие заманчивые 
предложения, 

верят проходимцам 
и в результате остаются 

без денег, ювелирных 
украшений 

и прочих ценностей. 
Самое опасное 

в общении с такими 
мошенниками — 

их умение 
вводить людей 

в гипнотический 
транс,после чего 

жертва полностью 
теряет

над собой 
контроль.
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ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

30.06.2016 г. состоялось годовое (очередное) общее собрание 
акционеров Публичного акционерного общества «Промсвязьбанк», 
ПАО «Промсвязьбанк» (далее — Банк) (Генеральная лицензия 
Банка России № 3251 от 17.12.2014; местонахождение: Российс-
кая Федерация, 109052, город Москва, улица Смирновская, дом 
10, строение 22; ОГРН 1027739019142: ИНН 7744000912) в форме 
собрания (совместное присутствие). Место проведения собрания 
— Российская Федерация, город Москва, Лучников переулок, дом 
7/4, строение 1, Банк «Возрождение» (ПАО); почтовые адреса, по 
которым направлялись заполненные бюллетени: Российская Феде-
рация, 109052, город Москва, улица Смирновская, дом 10, строение 
22, ПАО «Промсвязьбанк»; Российская Федерация, 115114, город 
Москва, 2-й Кожевнический переулок, дом 12, строение 2, ЗАО 
«РДЦ ПАРИТЕТ». Время проведения собрания — 09 часов 00 минут 
по московскому времени.

Кворум общего собрания акционеров эмитента:
Общее количество голосов, которыми обладают лица, включен-

ные в список лиц, имеющих право на участие в Собрании, составля-
ет 1 113 385 474 671 голос.

В Собрании приняли участие (зарегистрировались или напра-
вили бюллетени) представители акционеров Банка, обладающие в 
совокупности 1 097 222 145 693 голосами, что составляет 98,55% 
голосов от общего количества голосов, принадлежащих акционерам 
Банка, но из них не приняли участие в голосовании (не представили 
счетной комиссии бюллетени) акционеры, обладающие в совокуп-
ности 191 011 голосами.

На дату проведения Собрания акций, указанных в абзацах 2 — 6, 
8 пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
от 02.02.2012 №12-6/пз-н, не имеется.

Кворум для проведения Собрания имеется.
Повестка дня общего собрания акционеров:
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (фи-

нансовой) отчетности ПАО «Промсвязьбанк» по результатам 2015 
финансового года.

2. О распределении прибыли и убытков, в том числе выплате 
(объявлении) дивидендов ПАО «Промсвязьбанк» по результатам 
2015 финансового года.

3. Об избрании членов Совета директоров ПАО «Промсвязьбанк».
4. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «Промсвязь-

банк».
5. Об утверждении аудитора ПАО «Промсвязьбанк».
6. О вознаграждении членам Совета директоров ПАО 

«Промсвязьбанк».
7. О вознаграждении членам Ревизионной комиссии ПАО 

«Промсвязьбанк». 
8. Об участии ПАО «Промсвязьбанк» в ассоциациях и объедине-

ниях коммерческих организаций.
9. Об одобрении сделок между ПАО «Промсвязьбанк» и ПАО 

Банк АВБ, а также между ПАО «Промсвязьбанк» и ПАО «Перво-
банк», которые могут быть совершены в будущем в процессе осу-
ществления ПАО «Промсвязьбанк» обычной хозяйственной де-
ятельности за период до следующего годового Общего собрания 
акционеров ПАО «Промсвязьбанк».

10. Об одобрении сделок между ПАО «Промсвязьбанк» и заин-
тересованными лицами, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления ПАО «Промсвязьбанк» обычной хозяйс-
твенной деятельности за период до следующего годового Общего 
собрания акционеров ПАО «Промсвязьбанк».

11. Об утверждении новой редакции Устава ПАО «Промсвязь-
банк».

12. Об утверждении новой редакции Положения об Общем соб-
рании акционеров ПАО «Промсвязьбанк».

13. Об утверждении новой редакции Положения о Правлении 
ПАО «Промсвязьбанк».

Результаты голосования по вопросам повестки дня обще-
го собрания акционеров эмитента и формулировки решений, 
принятых общим собранием акционеров:

Итоги голосования по 1-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 221 924 682 голоса, что составляет 99,999980%; 

«Против» — 0 голосов, 0%; «Воздержался» — 0 голосов, 0%.
Принятое решение:
Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) 

отчетность ПАО «Промсвязьбанк» по результатам 2015 финансо-
вого года.

Итоги голосования по 2-му вопросу повестки дня:
«За» — 985 883 357 204 голоса, 89,852667%; «Против» — 

111 337 777 478 голосов, 10,147241%; «Воздержался» — 790 000 
голосов, 0,000072%.

Принятое решение:
Распределить прибыль ПАО «Промсвязьбанк» по результатам 

2015 финансового года следующим образом: 
Чистую прибыль ПАО «Промсвязьбанк» по результатам 2015 

финансового года к распределению, всего 10 916 823 469,60 руб., 
не распределять. Дивиденды по акциям ПАО «Промсвязьбанк» по 
результатам 2015 финансового года не выплачивать.

Итоги голосования по 3 вопросу повестки дня:
Результаты кумулятивного голосования (число голосов, 

учитываемых при принятии решения по данному вопросу, — 
13 166 663 456 184 голоса):

Ананьев Алексей Николаевич: «За» — 1 167 920 953 368 голосов, 
8,87%. 

Ананьев Дмитрий Николаевич: «За» — 1 167 930 423 366 голо-
сов, 8,87%.

Басуниа Тамджид (Basunia Tamjid): «За» — 829 731 829 044 го-
лоса, 6,30%.

Германович Алексей Андреевич: «За» — 100 000 голосов, 0,00%.
Гончаров Андрей Юрьевич: «За» — 260 132 голоса, 0,00%. 
Ермолов Дмитрий Вячеславович: «За» — 829 731 829 044 голоса, 

6,30%.
Жупанов Андрей Викторович: «За» — 829 731 829 044 голоса, 

6,30%.
Изосимова Наталья Вадимовна: «За» — 260 000 голосов, 0,00%.
Касс Пьер (Casse Pierre): «За» — 829 731 569 044 голоса, 6,30%.
Кузнецов Александр Николаевич: «За» — 1 351 737 829 604 го-

лоса, 10,27%.
Лаврентьев Дмитрий Евгеньевич: «За» — 829 731 829 044 голоса, 

6,30%. 
Ложевский Игорь Арнольдович: «За» — 829 731 829 044 голоса, 

6,30%.
Минц Дмитрий Борисович: «За» — 829 732 089 044 голоса, 

6,30%. 
Окес-Войсей Марк: «За» — 0 голосов, 0,00%. 
Харингтон Гай (Harington Guy): «За» — 2 339 378 527 357 голо-

сов, 17,77%.
Хохлов Владислав Николаевич: «За» — 829 731 829 040 голосов, 

6,30%.
Эшонова Фируза Мансуровна: «За» — 0 голосов, 0,00%.
По всем кандидатам: «Против» — 0 голосов, 0%; «Воздержался»»— 

28 320 000 голосов, 0,0002%.
Принятое решение:
Избрать Совет директоров ПАО «Промсвязьбанк» в следующем 

составе:
1. Ананьев Алексей Николаевич;
2. Ананьев Дмитрий Николаевич;
3. Басуниа Тамджид;
4. Ермолов Дмитрий Вячеславович;
5. Жупанов Андрей Викторович;
6. Касс Пьер;
7. Кузнецов Александр Николаевич;
8. Лаврентьев Дмитрий Евгеньевич;
9. Ложевский Игорь Арнольдович;
10. Минц Дмитрий Борисович;
11. Харингтон Гай;
12. Хохлов Владислав Николаевич.

Итоги голосования по 4-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 219 594 671 голос, 99,999768%; «Против» — 11 го-

лосов, 0%; «Воздержался» — 2 330 000 голосов, 0,000212%. 
Принятое решение:
Избрать Ревизионную комиссию ПАО «Промсвязьбанк» в сле-

дующем составе: 
1. Каргачев Алексей Анатольевич;
2. Голубева Ирина Витальевна;
3. Болгов Дмитрий Вячеславович. 
Итоги голосования по 5-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 221 914 671 голос, 99,999979%; «Против» — 10 011 

голосов, 0,000001%; «Воздержался» — 0 голосов, 0%.
Принятое решение:
Утвердить аудитором ПАО «Промсвязьбанк» на 2016 год Акци-

онерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».
Итоги голосования по 6-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 220 934 671 голос, 99,999890%; «Против» — 

170 011 голосов, 0,000016%; «Воздержался» — 820 000 голосов, 
0,000075%.

Принятое решение:
Определить размер и условия выплаты вознаграждения и ком-

пенсации расходов членам Совета директоров ПАО «Промсвязь-
банк» в порядке и размере, рекомендованном Советом директоров 
ПАО «Промсвязьбанк» (протокол №13-16/СД от 26 мая 2016 г.).

Итоги голосования по 7-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 221 094 671 голос, 99,999904%; «Против» — 

10 011 голосов, 0,000001%; «Воздержался» — 820 000 голосов, 
0,000075%.

Принятое решение:
Определить размер и условия выплаты вознаграждения и компен-

сации расходов членам Ревизионной комиссии ПАО «Промсвязь-
банк» в порядке и размере, рекомендованном Советом директоров 
ПАО «Промсвязьбанк» (протокол №13-16/СД от 26 мая 2016 г.).

Итоги голосования по 8-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 219 564 682 голоса, 99,999765%; «Против» — 0 го-

лосов, 0%; «Воздержался» — 2 360 000 голосов, 0,000215%.
Принятое решение:
Принять решение об участии ПАО «Промсвязьбанк» в Неком-

мерческом партнерстве «Национальный совет финансового рын-
ка».

Поручить Председателю Правления ПАО «Промсвязьбанк» г-ну 
Ананьеву Д.Н. или иному уполномоченному им лицу осуществить 
действия, необходимые для вступления ПАО «Промсвязьбанк» в 
Некоммерческое партнерство «Национальный совет финансового 
рынка».

Итоги голосования по 9-му вопросу повестки дня:
«За» — 409 372 856 487 голосов, 73,587004%; «Против» — 

130 774 917 699 голосов, 23,507505%; «Воздержался» — 30 000 го-
лосов, 0,000005%.

Принятое решение:
Одобрить сделки между ПАО «Промсвязьбанк» и ПАО Банк 

АВБ, а также между ПАО «Промсвязьбанк» и ПАО «Первобанк», 
которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществле-
ния ПАО «Промсвязьбанк» обычной хозяйственной деятельности, 
включая банковские операции, сделки, предусмотренные Феде-
ральным законом «О банках и банковской деятельности», а также 
сделки, совершаемые ПАО «Промсвязьбанк» при осуществлении 
деятельности на рынке ценных бумаг, за период до следующего 
годового Общего собрания акционеров ПАО «Промсвязьбанк» по 
итогам 2016 года, на сумму до 25% от балансовой стоимости ак-
тивов ПАО «Промсвязьбанк», определенной по данным его бух-
галтерской отчетности на последнюю отчетную дату, по каждой 
сделке, как сделки, в совершении которых имеется заинтересован-
ность. Такие сделки должны совершаться на рыночных условиях, 
в соответствии с требованиями законодательства Российской Фе-
дерации и существующими договорными обязательствами ПАО 
«Промсвязьбанк».

Итоги голосования по 10-му вопросу повестки дня:
«За» — 409 370 366 476 голосов, 73,586556%; «Против» — 

130 774 917 710 голосов, 23,507505%; «Воздержался» — 2 520 000 
голосов, 0,000453%.

Принятое решение:
1. Одобрить сделки между ПАО «Промсвязьбанк» и заинтересо-

ванными лицами, указанными в приложении, а также их супругами, 
родителями, детьми, полнородными и неполнородными братьями 
и сестрами, усыновителями и усыновленными и (или) их аффи-
лированными лицами, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления ПАО «Промсвязьбанк» обычной хо-
зяйственной деятельности, включая банковские операции, сделки, 
предусмотренные Федеральным законом «О банках и банковской 
деятельности», а также сделки, совершаемые ПАО «Промсвязь-
банк» при осуществлении деятельности на рынке ценных бумаг, за 
период до следующего годового Общего собрания акционеров ПАО 
«Промсвязьбанк» по итогам 2016 года, на сумму, не превышающую 
100 000 000 000 рублей. Такие сделки должны совершаться на ры-
ночных условиях, в соответствии с требованиями законодательства 
Российской Федерации и существующими договорными обязатель-
ствами ПАО «Промсвязьбанк».

2. Одобрить сделки между ПАО «Промсвязьбанк» и Банком 
«Возрождение» (ПАО), которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления ПАО «Промсвязьбанк» обычной хо-
зяйственной деятельности, включая банковские операции, сделки, 
предусмотренные Федеральным законом «О банках и банковской 
деятельности», а также сделки, совершаемые ПАО «Промсвязь-
банк» при осуществлении деятельности на рынке ценных бумаг, за 
период до следующего годового Общего собрания акционеров ПАО 
«Промсвязьбанк» по итогам 2016 года, на сумму до 25% от балан-
совой стоимости активов ПАО «Промсвязьбанк», определенной по 
данным его бухгалтерской отчетности на последнюю отчетную дату, 
по каждой сделке, как сделки, в совершении которых имеется заин-
тересованность. Такие сделки должны совершаться на рыночных 
условиях, в соответствии с требованиями законодательства Россий-
ской Федерации и существующими договорными обязательствами 
ПАО «Промсвязьбанк».

Итоги голосования по 11-му вопросу повестки дня:
 «За» — 1 097 194 234 671 голос, 99,997456%; «Против» — 11 голо-

сов, 0,000000%; «Воздержался» — 27 690 000 голосов, 0,002524%.
Принятое решение:
Утвердить новую редакцию Устава Публичного акционерного 

общества «Промсвязьбанк».
Итоги голосования по 12-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 194 214 671 голос, 99,997454%; «Против» — 11 голо-

сов, 0,000000%; «Воздержался» — 27 690 000 голосов, 0,002524%.
Принятое решение:
Утвердить новую редакцию Положения об Общем собрании ак-

ционеров Публичного акционерного общества «Промсвязьбанк».
Итоги голосования по 13-му вопросу повестки дня:
«За» — 1 097 194 214 671 голос, 99,997454%; «Против» — 11 голо-

сов, 0,000000%; «Воздержался» — 27 690 000 голосов, 0,002524%.
Принятое решение:
Утвердить новую редакцию Положения о Правлении Публично-

го акционерного общества «Промсвязьбанк».
Дата составления и номер протокола общего собрания участни-

ков (акционеров) эмитента: 30 июня 2016 года; Протокол № 42-16/
ОСА.

Идентификационные признаки акций, владельцы которых име-
ют право на участие в общем собрании акционеров эмитента: ак-
ции обыкновенные бездокументарные именные, индивидуальный 
государственный регистрационный номер выпуска 10203251В, 
дата государственной регистрации выпуска 01 апреля 2009 года, 
международный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN) 
RU000A0JNX47.

Контактный телефон: 8 800 333 03 03; e-mail: info@psbank.ru

Сведения о решении общего собрания акционеров 
ПАО «Промсвязьбанк»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Прайм Синема», являясь учредителем и редак-

цией телеканалов «8» (Св-во о рег. СМИ Эл №ФС77-60225 
от 19.12.2014 г.) и «Открытый мир» (Св-во о рег. СМИ Эл 
№ФС77-49075 от 22.03.2012 г.) объявляет о размере и ус-
ловиях оплаты, а также иных условиях размещения предвы-
борных агитационных материалов в период проведения пред-
выборной агитации по выборам депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации.

Стоимость услуг по размещению предвыборных агитационных 
материалов (агитационные видеоролики) (далее — Материалы) 
определяется исходя из объема закупаемых услуг и согласно ценам, 
изложенным в нижеприведенной таблице:

Слот (временной 
интервал)

Цена*
Будние дни Выходные дни

5.00-12.00 308 431
12.00-18.00 338 473
18.00-23.00 520 728
23.00-5.00 210 294

*Цена указана в рублях РФ без учета налога на добавленную стои-
мость. Стоимость указана за одну секунду эфирного времени на каж-
дом из каналов. Цена для размещения материалов рассчитывается 
пропорционально. При замене одного рекламодателя другим при-
меняется коэффициент 2.

К размещению не принимаются Материалы хронометражем ме-
нее 15 (пятнадцати) секунд.

К размещению принимаются Материалы в системе PAL.
Предоплата стоимости услуг должна быть произведена в полном 

размере не позднее чем за пять рабочих дней до первого дня разме-
щения Материалов в эфире.

Заключение договоров от имени телеканалов «8» и «Открытый 
мир» на оказание платных услуг по размещению предвыборных 
агитационных материалов осуществляет Общество с ограниченной 
ответственностью «Прайм Синема» (адрес: 127427, ул. Академика 
Королева, д. 21, телефон: (495) 994-49-66, факс: (495) 994-24-08).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского поселения «Могзонское» — за-
казчик (Забайкальский край, Хилокский район, пгт Могзон, 
ул. Советская 1-я, д. 47, тел.: 83023733100) информирует о 
проведении общественных слушаний о намечаемой деятель-
ности «Строительство моста через реку Хилок на ул. Рабочая 
в пгт Могзон Хилокского района Забайкальского края» (далее 
Проект). Цель Проекта: соединение южной и северной частей 
поселка. Участок планируемого строительства расположен на 
ул. Рабочая в пгт Могзон. Слушания состоятся 05.08.2016 г. 
в 17 часов по адресу: пгт Могзон, ул. Комсомольская, д. 20, 
«Центр Досуга». Ознакомиться с материалами Проекта, а также 
оставить свои письменные замечания и предложения можно в 
органе, ответственном за общественные слушания Администра-
ции ГП «Могзонское», с 06.07.2016 г. в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной собственности, расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа (далее — ОЭЗ ППТ) в Свердловской области и не сданных в аренду

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-

салдинского городского округа Свердловской области
66:08:0805008:158* 846 709 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая 

долина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-

салдинского городского округа Свердловской области
66:08:0805008:168 35 394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая 

долина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-

салдинского городского округа Свердловской области
66:08:0805008:133 98 600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая 

долина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-

салдинского городского округа Свердловской области
66:08:0805008:145* 52 142 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая 

долина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-

салдинского городского округа Свердловской области
66:08:0805008:137 55 230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая 

долина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
* с необходимостью раздела земельного участка

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
УВАЖАЕМЫЕ КЛИЕНТЫ, КРЕДИТОРЫ, ПАРТНЕРЫ И 

КОНТРАГЕНТЫ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕ-
СТВА КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ПОЙДЁМ!»

Сообщаем вам, что с 30 июня 2016 года Открытое акционерное 
общество коммерческий банк «Пойдём!», ОАО КБ «Пойдём!» (ос-
новной государственный номер 1025480001073, лицензия Банка 
России № 2534 от 16 августа 2012г) изменил свое фактическое мес-
тонахождение.

Новое местонахождение Открытого акционерного общества 
коммерческого банка «Пойдём!»: 125315, г. Москва, проспект Ле-
нинградский, д. 76, корпус 4.

Новая редакция Устава ОАО КБ «Пойдём!», содержащая инфор-
мацию о новом местонахождении Банка, находится в стадии госу-
дарственной регистрации, после которой Устав Банка в новой ре-
дакции будет незамедлительно размещен на сайте Банка — www.
poidem.ru. 

Просим вас в исходящих документах, направляемых в адрес 
ОАО КБ «Пойдём!», учитывать указанное в настоящем уведомле-
нии новое местонахождение ОАО КБ «Пойдём!».

По всем вопросам, связанным с настоящим Уведомлением, просим 
обращаться по телефону ОАО КБ «Пойдём!»: 8-800-200-1230.

С уважением,
Председатель Правления  
ОАО КБ «Пойдём!» Рябова И.Б.

Проект «Здоровая столица» научит 
горожан заботиться о сердце 

В парке 
доктор прописал 

Медицина Москвичи стали жить 
в среднем до 77 лет

Да Винчи. 
Нет смерти 

Ангелина Жукова  

О
бъяснить москвичам про-
стые правила, которые по-
могут избежать серьезных 

заболеваний, — задача новой про-
граммы «Здоровая столица». 
Старт проекту был дан по иници-
ативе Мосгордумы и городского 
департамента здравоохранения. 

«Сегодня мы говорим об успе-
хах московского здравоохране-
ния в профилактике и лечении 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, — рассказала председатель 
комиссии по здравоохранению и 
охране общественного здоровья 
Мосгордумы Людмила Стебенко-
ва. — Создано 29 сосудистых цен-
тров, благодаря которым смер-
тность от инфаркта снизилась в 
три раза. Важнейшим аспектом 
является диспансеризация. Мы 
хотим приглашать людей обсле-
доваться добровольно. Для этого 
предложили департаменту здра-
воохранения массированную ин-
формационную кампанию и за-
пустили «Здоровую столицу» пи-
лотным проектом — лекциями в 
парках».

Первая лекция прошла в Пе-
чатниках и была посвящена про-
филактике болезней сердечно-
сосудистой системы, в частно-
сти предотвращению инсультов 
и инфарктов. Открыли лекторий 
главный терапевт столичного 
департамента здравоохранения 

Григорий Арутюнов и замести-
тель главного кардиолога мо-
сковского департамента здраво-
охранения Анастасия Лебедева. 
«Несмотря на жаркую погоду, в 
парк пришло много москвичей. 
Лекция вызвала колоссальный 
интерес — мы рассказывали о 
том, как себя вести, чтобы со-

хранить здоровье и улучшить са-
мочувствие. С профилактики 
сердечно-сосудистых заболева-
ний мы начали не случайно — во 
всем мире артериальная гипер-
тония занимает лидирующее ме-
сто среди главных причин сокра-
щения жизни: от нее ежегодно 
умирают более 7 миллионов че-
ловек», — подчеркнула Стебен-
кова.

Лекториумы по вопросам 
здравоохранения будут прохо-
дить в 17.00 каждую субботу 

вплоть до 3 октября. Подробное 
расписание появилось на портале 
«Здоровая столица». Кроме того, 
в парках можно будет бесплатно 
измерить давление и получить 
консультацию кардиолога.

Кстати, с 16 мая в городских 
медучреждениях работают по-
сты по измерению артериально-

го давления — их услугами каж-
дый может воспользоваться бес-
платно. По словам Стебенковой, 
скоро такие аппараты появятся в 
аптеках и торговых центрах. Так-
же в Москве работают кабинеты 
профилактики в поликлиниках и 
центры профилактики здоровья, 
где можно быстро и бесплатно 
получить консультацию специа-
листа, который составит индиви-
дуальный план обследования, с 
которым можно пройти диспан-
серизацию. 

Сергей Бабкин

П
родолжительность жизни 
в Москве существенно 
увеличилась: сейчас этот 

показатель составляет 77 лет, 
хотя еще 5 лет назад едва дотяги-
вал до 74 лет. 

Главная причина связана, ко-
нечно, с реформой здравоохране-
ния. В Москве за короткое время 
в больницах и поликлиниках по-
строили такую систему, которая 
выгодно отличается и от регио-
нальных, и даже от зарубежных 
аналогов.

— Конечно, — говорит Печатни-
ков, — по средней продолжитель-
ной жизни Москва еще уступает 
Лондону, Парижу и Берлину. Но 
по темпам, которыми эта продол-
жительность растет, нам в мире 
равных нет.

Показатели помогло улуч-
шить активное использование 
высоких технологий: за послед-
ний год количество операций с 
использованием современных 
роботов (в том числе и знамени-
тых «электронных хирургов» под 
названием «Да Винчи») выросло 
в три раза. Сделано также мно-
гое, чтобы до операций дело во-
обще не доходило. Речь идет о бы-
строй постановке диагноза, о 
грамотном лечении. Это — уро-
вень поликлиник, которые дейст-
вительно стали работать по-но-
вому. 

— Благодаря современным тех-
нологиям очереди в поликлиники 
стала отслеживать машина, — рас-
сказал заммэра. — А мы в реаль-
ном времени можем наблюдать, 
какова ситуация в том или ином 
учреждении здравоохранения. 
Если вдруг где-то возникают «за-
торы» — наши специалисты стара-
ются тут же выехать на место.

Руководители столичной сфе-
ры здравоохранения также на-
помнили, что больше полномочий 
будут получать врачи общей пра-
ктики. Ведь как действовала стан-
дартная схема приема до недавне-
го времени? Пациент приходит к 
врачу, скажем, с насморком. Его 
причину — гайморит — под силу 
установить и терапевту. Чтобы 
уточнить диагноз, необходимы 
результаты обследований. А дать 
направление на них терапевт не 
мог — банально не было прав. При-
ходилось «разворачивать» чело-
века в кабинет ЛОР-врача, и толь-

ко потом — на снимок носовых па-
зух. Сейчас благодаря расшире-
нию полномочий врачей общей 
практики путь пациента от тера-
певта до качественного лечения 
сокращается как минимум вдвое. 
Но в экстренных случаях заммэра 
рекомендует звонить по «03». 
Особенно должны участиться 
звонки в «неотложку» во время 
жары. Леонид Печатников реко-
мендовал москвичам в знойные 
дни пить побольше жидкости, по-
меньше бывать на солнце, а при 
возможности носить головные 
уборы. Во многих аптеках уже на-
чали бесплатно измерять давле-
ние: это особенно актуально в не-
обычайно жаркую пору.

В аптеках, кстати, нет дефици-
та необходимых лекарств. В том 
числе, и препаратов для онко-
больных. Локальные проблемы 
удалось решить, закупив лекарст-
ва для больных в индивидуальном 
порядке. 

Акцент

 Врачи общей практики 
помогут вдвое быстрее 
назначить лечение любому 
амбулаторному пациенту

Акцент

 Жители и гости Москвы 
смогут бесплатно измерить 
давление и получить 
консультацию кардиолога 
во время прогулки
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Четвертьфинал
Франция — Исландия — 5:2 (4:0). Па-

риж. Стадион «Стад де Франс». 76 833 

зрителя. Судьи: Куйперс, Ван Рукел, 

Зейнстра (все — Голландия).

Франция: Уго Льорис, Бакари Са-

нья, Патрис Эвра, Самуэль Юмтити, 

Лоран Косельни (Эльяким Мангала, 

72), Блез Матюиди, Мусса Сиссоко, 

Поль Погба, Димитри Пайе (Кингсли 

Коман, 80), Оливье Жиру (Андре-

Пьер Жиньяк, 60), Антуан Гризманн.

Исландия: Ханнес Халлдорсон, Бир-

кир Мар Севарссон, Ари Фрейр Ску-

ласон, Рагнар Сигурдссон, Арон Гун-

нарссон, Кари Арнасон (Сверрир Ин-

гасон, 46), Гилфи Тор Сигурдссон, Бир-

кир Бьярнасон, Йоханн Гудмундссон, 

Йон Дади Бодварссон (Альфред Фин-

нбогасон, 46), Колбейнн Сигторссон 

(Эйдур Гудйонсен, 83). 

Голы: Жиру (ассистент — Матюиди, 

12); Погба (Гризманн, 19); Пайе (Гриз-

манн, 42); Гризманн (Жиру, 45); Жиру 

(Пайе, 59) — Сигторссон (Гилфи Тор 

Сигурдссон, 56); Биркир Бьярнасон 

(Скуласон, 84).

Предупреждения: Юмтити, 75 — 

Биркир Бьярнасон, 58.

Удары (в створ ворот): 15 (8) — 11 (5).

Фолы: 8 — 11. Угловые: 4—4.

Штрафные удары: 11—9.

Подготовил Илья ТрисвятскийИ
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Событие Сенсационная Исландия едет домой, а хозяевам Евро-2016 предстоит 
тяжелая встреча со сборной Германии

Франция потушила «вулкан»
Павел Зарудный, «Российская 
газета», Париж 

М
огут ли сказки во-
площаться в ре-
альность? В фут-
б о л е  в п о л н е .  В 
1992 году команда 

Дании, которая заняла место по-
павшей под санкции Югославии, 
стала лучшей в Европе. В 2004 
году весь мир поражался грекам, 
которые на Евро в Португалии 
доказали, что в их стране уж точ-
но играют в отличный футбол.

На нынешнем Евро в число 
кандидатов в волшебники вошли 
сборные Уэльса и Исландии. Вал-
лийцы со своей ролью пока 
справляются и готовятся к полу-
финалу против Португалии, а вот 
островитяне, увы, едут домой. Но 
обо всем по порядку.

В заключительном четверть-
финальном поединке на чемпио-
нате Европы по футболу болель-
щиков ждал поединок между хо-
зяевами турнира — французами и 
одной из главных сенсаций тур-
нира — командой Исландии, ко-
торая нокаутировала англичан.

Многочисленные футбольные 
эксперты в телевизионных ток-
шоу и на страницах центральных 
газет говорили, что Франция 
должна воспользоваться поддер-
жкой родных стен и вспоминали, 
как в 1984 году команда, ведомая 
Мишелем Платини, становилась 
лучшей на континенте. Правда, 
статистика говорит о том, что с 
тех пор ни одна другая сборная в 
Старом Свете не смогла повто-
рить это достижение.

Накануне игры главный тре-
нер французов Дидье Дешам ста-
рался не вспоминать о прошлом, 
а больше говорил о своих наблю-
дениях по ходу турнира:

— Мне нравится, с каким на-
строем команда выходит на ка-
ждую игру. Парни прибавляют и 
при этом сохраняют холодную 
голову. Мы все понимаем, что 
сборная Исландии на этой ста-
дии оказалась вовсе не случайно. 
Удивительный характер у них! А 
какие они умеют делать забросы 
из аута! С 35—40 метров они так 
же опасны, как и штрафные, поэ-
тому нам нужно найти противоя-
дие. Команда нам противостоит 
неуступчивая, что показал матч 
исландцев с англичанами. Они 
умеют играть в классный фут-
бол, и поэтому пройти их будет 
трудно.

И все-таки за счет чего на чемпи-
онатах мира и Европы появля-
ются такие выскочки? Ну и счи-
таете ли вы свою сборную фаво-
ритом на Евро?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Азарт, умение играть 
в футбол и удача — если эти ком-
поненты складываются, то ро-

ждается сенсация. А насчет на-
шего статуса? Да, мы играем при 
своих болельщиках и очень хо-
тим их порадовать, но все решит-
ся только на поле. Верьте в нас — и 
мы не подкачаем!

А что же островитяне? На-
ставник исландской дружины, 
шведский специалист Ларс Ла-
гербек находился в приподнятом 
настроении и всем своим видом 
показывал, что ему все равно с 
кем играть на главной арене 
Евро-2016:

— Вот мне показали статисти-
ку, по которой Исландия никогда 
не выигрывала у французов в 
официальных матчах: пять пора-
жений и три ничьи. И зачем мне 
это? Оставьте эти выкладки для 
себя, а я всегда говорю игрокам и 
журналистам, что в футболе у 
тебя в любом матче есть реаль-

ные шансы на победу. Назвал бы 
Францию фаворитом, но не без-
оговорочным. Для нас главное, 
чтобы мы вышли на поле с верой 
в победу. Будет у нас такой на-
строй — тогда сможем доставить 
французам неприятности. Ребя-
та будут наслаждаться моментом 
и в то же время полностью 
сосредоточатся и наце-
лятся на хорошую игру. 
Не каждый день у 
тебя бывает шанс 
пробиться в по-

луфинал чемпионата Европы, по-
этому недостатка в мотивации 
явно не будет. Я надеюсь, что 
наша совместная работа со вто-
рым тренером Хеймиром Халь-
гримссоном пойдет на пользу, и 
игроки четко будут понимать, 
что и как им нужно делать.

Исландию отправили 
в нокаут

Французы начали матч очень 
активно и старались с первых ми-
нут создавать опасные моменты 
у ворот Халлдорсона. Исландцы 
полагались на контратаки и по-
началу сосредоточили большие 
силы в обороне. Но французы 
смогли разгадать этот ребус и 
поймали островитян на созда-
нии искусственного положе-
ния «вне игры». На 12-й мину-
те Блез Матюиди сделал отмен-

ный пас на Оливье Жиру, кото-
рый вышел один на один с врата-
рем и открыл счет в матче, — 1:0!

После пропущенного мяча ко-
манда Исландии стала чаще про-
биваться к воротам Уго Льориса, 
но до стопроцентных голевых мо-
ментов дело не доходило — уж 
больно прямолинейно действова-
ли атакующие игроки. Ну а фран-
цузы, подгоняемые трибунами, 
гнули свою линию и шли вперед. 

Результат не заставил себя ждать. 
После розыгрыша углового на 
20-й минуте Поль Погба головой 
прошил защитников и вратаря 
исландцев — 2:0! Отменный мо-
мент для того, чтобы счет сокра-
тить, команда Ларса Лагербека 
упустила на 25-й минуте, когда 
Бодварссон в борьбе с защитни-
ком практически в упор наносил 
удар в створ ворот — увы, мяч 
скользнул над перекладиной. 
Ближе к концу тайма французы 
не оставляли попыток оконча-
тельно снять вопрос о судьбе пое-
динка, но при этом бережно обра-
щались с мячом, стараясь застав-
лять соперника действовать 

«вхолостую». По-
добная такти-

ка сработала на все сто процен-
тов. За три минуты до свистка ар-
битра на перерыв Димитри Пайе 
хлестким ударом из-за пределов 
штрафной забил свой третий мяч 
на Евро и сравнялся по этому по-
казателю с Гаретом Бэйлом из 
Уэльса и своим партнером по ко-
манде Антуаном Гризманном.

Но Гризманн не раз говорил, 
что не прочь побороться за «Зо-
лотую бутсу» лучшего бомбарди-
ра чемпионата, и на 45-й минуте 
Антуан оторвался от своих пре-
следователей, заодно отправив 
Исландию в нокаут, — 4:0!

По сути, во второй половине 
матча оставалась одна интрига — 
сумеет ли футбольная Золушка, 
так и не ставшая королевой, за-
бить гол престижа. К чести ис-
ландцев, они не стали с этим за-
тягивать, и на 56-й минуте после 
долгой комбинации Сигторссон 
несколько подсластил пилюлю — 
1:4. Но радовались болельщики 
островной команды недолго — в 
ответной атаке Оливье Жиру со-
орудил дубль, замкнув головой 
передачу Пайе со стандарта, — 
5:1! Этот мяч стал для Жиру 
третьим на турнире.

И все-таки последнее сло-
во в матче исландцы остави-
ли за собой — Бьярнасон на 
84-й минуте установил 
окончательный счет на та-

бло — 5:2. Исландия, не-
смотря на разгром, с вы-
соко поднятой головой 
едет домой, а вот Фран-

ции 7 июля в Марселе 
предстоит крайне 
тяжелая встреча с 
командой Герма-
нии — на кону пу-
тевка в финал.

Дешам мечтает 
о финале

После матча счаст-
ливый Дидье Дешам 

предстал перед журна-
листами абсолютно мо-

крым — в Париже было до-
ждливо, но, невзирая на по-
годные условия, главного 
тренера сборной довольно 
долго мучили местные теле-
визионщики.

Мы вас поздравляем. За счет 
чего удалось добиться победы?

ДИДЬЕ ДЕШАМ: Прежде всего мы хо-
тели выиграть и справились с за-
дачей — ошарашить соперника в 

начале игры. Это был страте-
гический план, и он сработал. 

Я благодарен всем, кто выхо-
дил на поле, — они справи-
лись с поставленной зада-
чей на «отлично».

Что скажете о сопернике?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Они могут гор-
диться, что находятся на 
одном уровне с Италией. 
Исландцы — большие мо-
лодцы, и у этой команды 
есть отличное будущее.

Впереди у вас самый непри-
ятный соперник — Германия. 
Чего ждать от матча в Марсе-
ле?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Борьбы и победы. 

Мы не собираемся уступать 
никому, и немцам в том чи-
сле. Еще один шаг к мечте мы 
сделали и будем хорошенько 
готовиться. Я мечтаю о фи-
нале, как и миллионы фран-

цузов!

МНЕНИЕ Безграничное мужество
оказалось бито мастерством

Вот и сказке конец

Николай Долгополов

СЛУЧИЛОСЬ то, что и должно 
было. Классные французы легко 
разбили самоотверженных ис-
ландцев.

А иначе общественное мне-
ние могло бы забрести совсем не 
в ту степь или в данном конкрет-
ном случае — в суровые исланд-
ские ледники. Безграничное му-
жество должно было быть бито 
мастерством. На одном дыхании 
можно проскочить один матч. 
Ну, два, как это сделала по-спор-
тивному героическая сборная 
маленькой ледяной страны. Но 
не более же, никак не более. И 
миф о том, что из 330 тысяч 
вполне реально выбрать 11 силь-
ных и стойких парней, готовых 
противостоять многомиллион-
ной тепленькой Франции, обе-
рнулся тем, чем и должен был — 
мифом.

Что показала нам Исландия 
и почему так проникла в рос-
сийские души? Их ребята все 
делали не так, как наши зажи-
точные футбольные парни. Во-
первых, бились, от чего мы от-
выкли, и даже во втором тайме 
закатили потерявшим бдитель-
ность галлам два гола. Во-вто-

рых, не валялись на газоне, вы-
маливая штрафной, к чему мы, 
наоборот, привыкли. В-третьих, 
уважали друг друга, выпустив 
на поле в конце игры свою фут-
больную легенду Гудйонсена, 
доверив 37-летнему игроку ка-
питанскую повязку, а не бода-
лись до царапин между собой 
же в послематчевых разборках, 
выявляя виновного. В-четвер-
тых, уважали всех болельщиков 
и особенно своих, что выгляде-
ло, к примеру, для нас не быва-
ло .

Все же напишу: голландский 
арбитр Куйперс «не заметил», 
что первый французский гол был 
забит из офсайда и «не увидел» 
во втором тайме явную игру ру-
кой в своей штрафной француз-
ского защитника. Впрочем, если 
сборная России будет играть на 
домашнем Кубке мира-2018 
столь же уверенно, как францу-
зы в Париже, то и нам может пе-
репасть частичка благосклонно-
сти с судейского стола. Лишь бы 
только заиграли.

Этот пока не очень яркий 
Евро принес одно открытие, ко-
торому миллионы лет: сражать-
ся надо до самого-самого послед-
него.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Форвард сборной
Франции Жиру ждет
непростого полуфинала

Праздничный 
Оливье

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

ФОРВАРД сборной Франции 
Оливье Жиру уже успел заслу-
жить комплименты от болель-
щиков и журналистов. Именно 
этот нападающий стал автором 
первого мяча на Евро-2016, а в 
прошедшем поединке с Исланди-
ей сотворил дубль.

Специальное жюри признало 
его лучшим игроком четверть-
финальной встречи, ну а сам 
футболист оказался очень скуп 
на эмоции:

— Испытываю огромную уста-
лость. Вы не представляете, как 
тяжело дался нам этот праздник. 
Рад, что смог помочь команде 
победить. Это очень важно, ког-
да ты делаешь то, что от тебя 
ждут. В моем случае надо было 
забивать мячи.

Хотите стать лучшим бомбарди-
ром?
ОЛИВЬЕ ЖИРУ: Конечно!

Исландцы выглядели несколько 
растерянными. Почему?
ОЛИВЬЕ ЖИРУ: Мы задали высокий 
темп. И соперники поначалу не 
смогли с этим справиться, слиш-
ком сильно хотели выиграть и 
ошибались в обороне. Но я благо-
дарен им за игру — они отличная 
команда и заслужили аплодис-
ментов и всяческого уважения.

Чего ждете от встречи с немцами 
в полуфинале?
ОЛИВЬЕ ЖИРУ: Это будет совсем дру-
гая игра. И здесь нам надо хоро-
шенько поработать над ошибка-
ми. В матче против исландцев мы 
их допустили немало — если мы 
так легко пропускали голы в свои 
ворота, то что будет в игре с нем-
цами? Да, я слышал у них пробле-
мы с составом, но они не стано-
вятся от этого менее грозной си-
лой.

За счет чего можно победить Гер-
манию, пройти дальше и выиг-
рать Евро-2016 на родине?
ОЛИВЬЕ ЖИРУ: Надо, чтобы каждый 
из нас провел свой лучший 
матч против них, и тогда все по-
лучится. А о победе на турнире 
пока давайте не будем. Самый 
главный поединок — это следу-
ющий!

Оливье Жиру: 
Вы не представляе-
те, как тяжело нам 
дался этот праздник

Оливье Жиру был заменен 
в начале второго тайма под овации 
«Стад де Франс». 

E
P

A

ИСТОРИЯ

Как играли хозяева 
на чемпионатах Европы
Год Команда Результат
1960 Франция 4-е место

1964 Испания Чемпион

1968 Италия Чемпион

1972 Бельгия 3-е место

1976 Югославия 4-е место

1980 Бельгия Финалист

1984 Франция Чемпион

1988 ФРГ Полуфиналист

1992 Швеция Полуфиналист

1996 Англия Полуфиналист

2000 Бельгия Групповой этап

 Голландия Полуфиналист

2004 Португалия Финалист

2008 Австрия Групповой этап

 Швейцария Групповой этап

2012 Польша Групповой этап

 Украина Групповой этап

Игроки сборной Франции готовы даже целовать бутсы Антуану Гризманну 
(на фото справа), лишь бы он не переставал забивать. 

E
P

A

Акцент

 Уже четыре забитых мяча
на счету форварда французов 
Антуана Гризманна. Он воз-
главляет список лучших 
бомбардиров турнира

ЦИФРА

17
МАТЧЕЙ
кряду выиграла сборная Франции 
на крупных домашних турнирах
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НОВОСТИ

Хиддинк
отказался
возглавить
сборную
России

ГУС К НАМ 
НЕ ПОЛЕТИТ

Илья Соболев

ГУС ХИДДИНК отказался воз-
главить сборную России. Как со-
общает The Times, голландец от-
клонил соответствующее пред-
ложение Российского футболь-
ного союза.

Как известно, именно при 
Хиддинке сборная России доби-
лась своего самого высокого ре-
зультата, завоевав «бронзу» 
Евро-2008. 

Кроме того, 69-летний специ-
алист не принял предложения 
нескольких клубов из Китая и 
Саудовской Аравии. Гуса больше 
привлекает возможность пора-
ботать со сборной Англии.

Пока на туманном Альбионе у 
Хиддинка только положитель-
ный опыт.  Он дважды в авраль-
ном порядке  брал бразды прав-
ления в «Челси» (в 2009-м и 
2016-м годах) и оба раза выхо-
дил из непростых ситуаций с вы-
соко поднятой головой.

Напомним, прежний настав-
ник англичан Рой Ходжсон поки-
нул свой пост после того, как 
«три льва» уступили Исландии в 
1/8 финала Евро-2016.

Нойштедтер
переходит в
«Фенербахче»

ПОКИНУЛ 
БУНДЕСЛИГУ

Сергей Литвинов

ФУТБОЛИСТ сборной России 
Роман Нойштедтер сегодня под-
пишет контракт с турецким «Фе-
нербахче». Как сообщается на 
официальном сайте клуба, Ной-
штедтер прилетит во вторник в 
Стамбул, чтобы завершить тран-
сфер. На какой срок будет заклю-
чено соглашение и сколько будет 
зарабатывать в новой команде 
Роман, пока неизвестно. 

Ранее сообщалось об интере-
се к Нойштедтеру со стороны 
ряда российских клубов. Прио-
брести Романа, по неофициаль-
ным данным, хотели «Зенит» и 
ЦСКА. Кроме того, была инфор-
мация о переговорах с итальян-
скими «Фиорентиной» и «Ро-
мой». Сам игрок еще недавно го-
ворил, что с удовольствием рас-
смотрит вариант продолжения 
карьеры в России, но в итоге он 
решил перейти в «Фенербахче».  

За свой предыдущий клуб 
«Шальке» Нойштедтер выступал 
с 2012 года, а до этого он защи-
щал цвета «Майнца» и «Борус-
сии» (Менхенгладбах). 30 мая 
Роман получил российский па-
спорт и принял участие в чемпи-
онате Европы во Франции, где он 
провел два матча — с англичана-
ми и словаками. 

Дель Боске
покинул
сборную 
Испании

МЕСТО
ВАКАНТНО

Артур Нанян

КОРОЛЕВСКАЯ испанская 
футбольная федерация объявила 
об уходе с поста главного трене-
ра сборной Висенте Дель Боске. 
Кто станет сменщиком 65-летне-
го специалиста, пока неизвест-
но.

При этом президент органи-
зации Анхель Мария Вильяр 
предложил Дель Боске продол-
жить сотрудничество. Однако 
Вильяр не стал уточнять, в какой 
роли знаменитый тренер может 
остаться в федерации.

Собственно, уход Дель Боске 
ни для кого сюрпризом не стал. 
Еще в конце прошлого года спе-
циалист заявил, что по оконча-
нии чемпионата Европы он на-
мерен уйти со своего поста и за-
вершить карьеру.

Возглавил сборную Дель Бо-
ске в 2008 году, сменив Луиса 
Арагонеса. Под его руководст-
вом «красная фурия», как назы-
вают испанцев на родине, впер-
вые в истории выиграла чемпио-
нат мира. Было это в 2010 году, а 
спустя два года Дель Боске при-
вел своих футболистов к победе 
на первенстве Европы. 

МЕЖСЕЗОНЬЕ Форвард продлит
контракт с родным клубом
на один год

Кержаков снова 
в «Зените»

Сергей Сокольский

В ТО ВРЕМЯ как чемпионат Ев-
ропы во Франции близится к 
своему завершению, россий-
ский футбол, наоборот, оживает 
после летней паузы.

Пока на авансцене трансфер-
ного межсезонья солирует пи-
терский «Зенит». «Сине-бело-
голубые» уже продали в Китай 
свою главную звезду бразильца 
Халка, получив взамен порядка 
50 миллионов евро. Судя по все-
му, не за горами переход еще од-
ного питерского топ-игрока 
бельгийца Акселя Витселя, за ко-
торым в Европе выстроилась це-
лая очередь.

Наконец, стала просачивать-
ся информация и о возможных 
больших трансферах в обратном 
направлении. Так, в числе одной 
из главных целей «Зенита» назы-
вают алжирца Ясина Браими, 
выступающего в «Порту». При-
чем питерский клуб готов выло-
жить за 26-летнего  полузащит-
ника 35 миллионов евро. Гово-
рят, что игроку уже предложен 
контракт на четыре года с воз-
можностью продления. Правда, 
агент футболиста эти слухи пока 
не подтверждает.

Между тем вчера «Спорт день 
за днем» сообщил о том, что «Зе-
нит» намерен вернуть в свои 
ряды легенду питерского футбо-
ла Александра Кержакова.  На-
помним, лучший бомбардир в 
истории «Зенита» в прошлом се-
зоне оказался не нужен Андре 
Виллаш-Боашу, являвшемуся 
главным тренером команды. В 
поисках игровой практики 
33-летний форвард перешел на 
правах аренды в швейцарский 
«Цюрих». В 17 матчах россия-
нин забил пять мячей, что впро-

чем не помогло его команде со-
хранить прописку в элитном ди-
визионе.

Швейцарцы были не против 
сохранить Кержакова на посто-
янной основе, однако сам Алек-
сандр неоднократно заявлял о 
желании вернуться в родной 
«Зенит».

Тем временем контракт напа-
дающего истек 30 июня, и на 
первый сбор в Австрии Кержа-
ков поехал, не имея на руках дей-
ствующего соглашения. Надо по-
лагать, работа ветерана произве-
ла впечатление на нового настав-
ника питерцев Мирчу Луческу.  
Как следствие, сообщается, что 
«Зенит» хочет предложить Кер-
жакову договор сроком на год. 
Правда, сам нападающий утвер-
ждает, что пока предметного раз-
говора о новом контракте не 
было.

Вчерашний день вообще про-
шел под знаком ветеранов. Так, 
столичный ЦСКА принял реше-
ние продлить соглашение с 
36-летним Сергеем Игнашеви-
чем. Защитник останется в ар-
мейском клубе еще, как мини-
мум, на год.

По-прежнему в ожидании 
громких трансферов находятся 
болельщики московского «Спар-
така». Но пока «красно-белые» 
подписывают новичков второго 
эшелона.  Нет новостей и о про-
лонгации контракта с лучшим 
игроком команды голландцем 
Квинси Промесом. Зато хорошие 
новости пришли из тренерского 
штаба. В команду Дмитрия Але-
ничева вошел Массимо Каррера, 
еще день назад ассистировав-
ший главному тренеру сборной 
Италии Антонио Конте. Теперь 
Каррера будет помогать «кра-
сно-белым».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 июля, вторник
«Матч ТВ»
10.05, 13.05, 16.10. Евро-2016. Лучшие 

матчи. Повторы.

12.05. «Великие футболисты». Темати-

ческая программа.

15.05. «Футбол и свобода». Тематиче-

ская программа.

20.05. «Обзор чемпионата Европы».

21.00. «1990-е. Величайшие футболь-

ные моменты».

22.00. «Секрет успеха сэра Алекса 

Фергюсона». Передача о знаменитом 

шотландском тренере «МЮ».

02.15, 04.15 (в ночь на 6 июля). Евро-

2016. Лучшие матчи. Повторы.

«МАТЧ! Футбол 1»
07.30, 16.30, 23.40. Евро-2016. Чет-

вертьфинал. Польша — Португалия. 

Повторы.

10.00, 19.00. Евро-2016. Четвертьфи-

нал. Уэльс — Бельгия. Повторы.

11.55, 21.00. Евро-2016. Четвертьфи-

нал. Германия — Италия. Повторы.

14.35. Евро-2016. Четвертьфинал. 

Франция — Исландия. Повтор.

02.10 (в ночь на 6 июля). Евро-2016. 

Четвертьфинал. Уэльс — Бельгия. По-

втор.

04.05 (в ночь на 6 июля). Евро-2016. 

Четвертьфинал. Франция — Исландия. 

Повтор.

«МАТЧ! Футбол 2»
09.40, 15.45, 23.50. «GOALактика». Те-

матическая программа.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.00, 22.35. Пляжный футбол. Евроли-

га. Дивизион «А». Первый этап в Мо-

скве. Россия — Польша. Повторы.

6 июля, среда
«Россия 1»
21.50. Евро-2016. Первый полуфинал. 

Португалия — Уэльс. Матч в Лионе. 

Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
10.05, 13.40. Евро-2016. Лучшие матчи. 

Повторы.

21.00. «Все на футбол!»

21.55. «Футбольный клуб «Барселона». 

Страсть и бизнес».

04.45 (в ночь на 7 июля). «500 лучших 

голов».

«МАТЧ! Футбол 1»
 06.00, 12.15. Евро-2016. Четвертьфи-

нал. Польша — Португалия. Повторы.

08.25, 14.45. Евро-2016. Четвертьфи-

нал. Уэльс — Бельгия. Повторы.

10.20, 19.10. Евро-2016. Четвертьфи-

нал. Франция — Исландия. Повторы.

16.35. Евро-2016. Четвертьфинал. Гер-

мания — Италия. Повтор.

21.00. Евро-2016. Первый полуфинал. 

Португалия — Уэльс. Матч в Лионе. 

Прямая трансляция (плюс часовое 

превью).

00.00 (в ночь на 7 июля). Евро-2016. 

Избранное.

01.55 (в ночь на 7 июля). Евро-2016. По-

луфинал. Португалия — Уэльс. Повтор 

вечерней трансляции.

«МАТЧ! Наш Спорт»
13.20. Пляжный футбол. Евролига. Ди-

визион «А». Россия — Франция. Повтор.

21.00. Евро-2016. Первый полуфинал. 

Португалия — Уэльс. Матч в Лионе. 

Прямая трансляция (плюс превью).

Подготовил Илья Трисвятский

Микрофон Телекомментатор Виктор Гусев о решающих матчах Евро

Главные таймы

Илья Зубко, 
«Российская газета», Бордо — Лион 

У
же в среду в Лионе 
пройдет первый полу-
ф и н а л  Е в р о - 2 0 1 6 
между сборными Пор-
тугалии и Уэльса. Не-

задолго до этого события корре-
спондент «РГ» встретился во 
Франции с комментатором Пер-
вого канала Виктором Гусевым, 
который расскажет об этой игре 
в прямом эфире на всю страну. И 
поговорил о феномене валлий-
цев, а также о главных тенденци-
ях нынешнего чемпионата.

Финал будет в Марселе
Вы работали в Бордо на матче 
Германия — Италия. Какие впе-
чатления?
ВИКТОР ГУСЕВ: Потрясающая серия 
пенальти, дуэль двух голкиперов. 
Единственное — немножко все 
было предсказуемо. После игры с 
испанцами, где Италия создала 
столько моментов и Де Хеа выру-
чал, я думал, что она все-таки из-
менит своему традиционному 
стилю. Немножко изменила, но 
все равно это была ее традицион-
ная игра — оборона и контратаки. 
С другой стороны, возможно, то, 
что позволили им сделать впере-
ди испанцы, не позволили немцы. 
И даже мяч, который итальянцы 
забили, был, что называется, не-
обязательный. Боатенг сыграл 
рукой, но этого пенальти могло и 
не быть. Он не ликвидировал опа-
сный момент таким фолом. Ско-
рее это случайность. Подобное 
было в 1966 году, когда мы игра-
ли с португальцами в матче за 
третье место на чемпионате мира 
в Англии. И тогда наш грузинский 
защитник Муртаз Хурцилава 
тоже так прыгнул и ни с того, ни с 
сего сыграл рукой: случается от 
напряжения борьбы. Поэтому 
игра Италия — Германия, я имею в 
виду основное время, получи-

лась менее веселой, чем матч 
Италия — Испания, который был 
просто феерическим. Но зато в 
серии пенальти мы увидели, что 
даже великие футболисты наше-
го времени могут в ситуации, 
когда все на грани, мазать. 

Мануэль Нойер сказал, что не 
припомнит такую серию пеналь-
ти — долгую и очень драматич-
ную. А вы вспомните?
 ВИКТОР ГУСЕВ: Моя большая ком-
ментаторская карьера началась с 
серии пенальти. Первый по-на-
стоящему серьезный репортаж — 
это чемпионат мира 1994 года в 
Америке, когда Бразилия и Ита-
лия сыграли вничью и били пе-
нальти. И в решающий момент 
выше ворот ударил Роберто Бад-
жо. Так что у меня с этого все на-
чалось и к этому пришел (усмеха-
ется). Но все-таки такого я, на-
верное, не припомню. Потому 
что было очень много неточных 
ударов. Конечно, спасали врата-
ри, но и сколько же промахов и 
каких-то странных.

Многие эксперты говорили, что 
этот матч — скрытый финал, и 
его победитель будет фаворитом 
всего Евро. Согласны?
ВИКТОР ГУСЕВ: Наверное, если в фи-
нал выйдет Португалия, то у по-
тенциального второго финали-
ста, будь то Германия или Фран-

ция, все-таки более солидная ко-
манда. Тем более посмотрите, как 
бросает то в жар, то в холод 
Криштиану Роналду. Он же в игре 
с венграми спас команду. А по 
итогам матча с Польшей «Экип» 
ему поставил «тройку» по деся-
тибалльной шкале. Он получил 
самую низкую оценку среди всех 
участников матча. Там были мо-
менты, когда его выводили «один 
на один», а он не мог обработать 
мяч. Если бы Роналду находился 
в нормальной форме, это был бы 
гол. Говорят, что Уэльс — это Бэйл 
плюс десять игроков. Ничего по-
добного. Мы увидели, что там 
кроме Бэйла есть другие футбо-
листы. А вот то, что Португалия 
сейчас — это «Роналду плюс де-
сять» — совершенно точно. Если 
Криштиану не играет, то команде 
приходится очень и очень слож-
но. Поэтому я, для начала, не 
ставлю на Португалию в матче с 
Уэльсом. И, во-вторых, из другой 
части турнирной сетки в финал 
выйдет команда, которая гораздо 
сильнее той же Португалии. Поэ-
тому финал будет как раз в матче 
в Марселе, где Германия сыграет 
с Францией. А матч немцев с ита-
льянцами был, если хотите, не 
четвертьфиналом, а полуфина-
лом. И хотя все решили пенальти, 
где могли выиграть и те, и другие, 
победа Италии, на мой взгляд, 
была бы не очень справедливой. 

Успех команд типа Исландии и 
Уэльса свидетельствует о воз-
вращении более простого футбо-
ла?
ВИКТОР ГУСЕВ: Совершенно верно. 
Но не за счет возвращения цен-
трфорвардов. Смотрите — валли-
ец Робсон-Кану забил Уэльсу, и 
мы все восторгаемся тем, как он 
это сделал. А ведь в принципе та-
кие голы были нормальным явле-
нием для нападающих прошлого 
— Гердта Мюллера, того же Вьери. 
Думаю, что как мода возвращает-
ся, так и в футболе снова придут к 
мощным центральным нападаю-
щим, которых снова будут выра-
щивать и которые будут украше-
нием футбола.

Результативность на этом чем-
пионате в целом невысокая. Как 
это объяснить?
ВИКТОР ГУСЕВ: Это часть той же са-
мой проблемы. Забивают же цен-
тральные нападающие. Кроме 
того, многие команды хорошо иг-
рают в защите, обороняются 
большим числом. Футболисты 
хорошо подготовлены физиче-
ски, поэтому полузащитники и 
центральные нападающие успе-
вают отходить назад, не допу-
скать ударов из-за штрафной, 
большинство из которых сейчас 
блокируется. И еще одна вещь, о 
которой нужно в очередной раз 

говорить — напряженность клуб-
ного футбола. В той же Англии 
очень напряженный чемпионат, 
где игрокам просто не дают про-
дохнуть. И ни Кейн, ни Варди не 
показали себя на Евро так, как в 
чемпионате. У них просто не хва-
тило сил. Кто-то просто больше 
отдохнул. И в этом я вижу одну из 
причин успеха Уэльса на фоне 
той же Англии.

За спиной у Криштиану
Вы будете комментировать по-
луфинал Португалия — Уэльс. Ка-
кие ожидания?
ВИКТОР ГУСЕВ: Португальцы со все-
ми своими соперниками за 90 
минут основного времени сыгра-
ли вничью. И если так дальше 
пойдет, у нас может появиться 
чемпион Европы, не выигравший 
ни одного матча. Думаю, что на 
данный момент португальцы не 
заслуживают титула. Они все за 
спиной у Криштиану Роналду и 
только подыгрывают ему. Когда 
он немножко не в форме, даже не 
видно других людей, которых 
можно выделить. За исключени-
ем молодого Санчеша. Вот он мо-
жет вытянуть и сделать очень 
много. Не исключаю, что Порту-
галия сможет выехать на этом 
18-летнем парне.

Перед началом турнира вряд ли 
мы могли представить такой по-
луфинал — Португалия — Уэльс. 
Согласны?
ВИКТОР ГУСЕВ: Уэльс понятно, что 
мало кто ожидал увидеть в полу-
финале. Да и Португалию, в 
принципе, тоже. Но мы не могли 
предвидеть, что команды так рас-
пределятся по турнирной сетке. 
А за счет того, что испанцы и ан-
гличане не заняли первые места в 
группах, все очень неравномерно 
перераспределилось. После чего 
были уже сенсации внутри этой 
сетки плей-офф.

Уэльс в финале уже не вызовет 
удивления?  
ВИКТОР ГУСЕВ: Нет. Конечно, у Уэль-
са огромная потеря — это Рэмзи, 
который получил две желтые 
карточки. Для команды он не ме-
нее важен, чем Бэйл. Очень до-
садно, и тренер должен подумать, 
кем его заменить и как вообще 
без него построить игру. Но в 
принципе Уэльс — это команда 
уровня английской премьер-ли-
ги. Почему она не может побо-
роться с Португалией, у которой 
далеко не все в порядке?

Беззаботность не вернешь  
Как вам чемпионат, с точки зре-
ния комментатора? Имею в виду 
условия работы, атмосферу и 
так далее.
ВИКТОР ГУСЕВ: Для комментаторов 
все нормально, потому что уже 
давно этим занимается не кон-
кретная страна, а международ-
ные организаторы. Есть опреде-
ленный стандарт, от которого 
давно уже никто не отходит. С 
точки зрения связи, звука все 
идеально и четко. 

Особые меры безопасности лич-
но вы чувствуете?
ВИКТОР ГУСЕВ: По-разному. Где-то 
более внимательны, где-то менее. 
Такое ощущение, что когда схлы-
нула волна беспорядков с уча-
стием болельщиков, то как-то все 

немножко даже расслабились. 
Все эти болельщицкие истории и 
конфликты даже затмили, хотя 
странно об этом говорить, ту уг-
розу, которой мы все боялись с 
самого начала. Но бдительность 
нельзя терять до последнего мо-
мента, потому что впереди еще 
полуфиналы, финал на «Стад де 
Франс». Там, думаю, меры без-
опасности усилят.

Вы работали во Франции на чем-
пионате мира-98. Можете срав-
нить эти два турнира?
ВИКТОР ГУСЕВ: Тогда вообще в мире 
была другая ситуация. Не было 
всех этих террористических уг-
роз, и обстановка была гораздо 
более расслабленная. Тогда была 
хорошая беззаботность, а сейчас 
все-таки напряжение чувствует-
ся больше. Но это издержки вре-
мени, с этим ничего не подела-
ешь. 98-го года уже не вернешь.

Финал Евро показывает Первый, 
а вы будете на нем работать. Есть 
какие-то личные предпочтения? 
Кого бы хотели в решающем мат-
че увидеть и чего от него ждете?  
ВИКТОР ГУСЕВ: Хочется, чтобы в фи-
нале была равная борьба. Навер-
ное, хотелось бы, чтобы Уэльс до-
шел до финала. Но если Уэльс 
туда выйдет, отдав все силы, и по-
падет на «заряженную» Фран-
цию, это будет неравный бой и 
ничего интересного не будет. Я 
очень боюсь слабого соперника 
из левой части сетки. Это может 
немножко подпортить финал. А 
вот если Уэльс поймает невероят-
ный кураж, вернется Рэмзи, Бэйл 
выступит, как должен самый до-
рогой футболист в мире, то в 
этом будет больше интриги, чем 
мы будем думать, сыграет ли 
Криштиану Роналду, или это бу-
дет не его день.

Не грустно от того, что мы нем-
ножко чужие на этом празднике 
жизни?
ВИКТОР ГУСЕВ: Конечно, грустно и 
хочется, чтобы наши достойно 
выступали. Но все равно это та-
кой праздник футбола, который 
сам по себе очень ценен. Мы 
вспоминали 98-й год, а там нас 
вообще не было. Это, конечно, 
портит настроение, но не оконча-
тельно.

На пользу ли пошло расширение 
Евро до 24 команд?
ВИКТОР ГУСЕВ: Многовато команд. Я 
бы все-таки вернулся к прежней 
системе. Те же Исландия или 
Уэльс, занявшие вторые места в 
своих отборочных группах, име-
ли бы возможность блеснуть и 
при предыдущей системе. Но я 
еще больше против того, что пла-
нируется через четыре года, ког-
да чемпионат Европы разойдется 
по разным странам. Я себе это не 
очень представляю. Потому что 
для меня весь смысл этого празд-
ника — когда все в одном месте. 
Даже когда были близкие Польша 
и Украина, Австрия и Швейца-
рия, Бельгия и Голландия, мне и 
это казалось размыванием самой 
сути чемпионата. Он должен 
быть в одной стране и желатель-
но в городах, которые рядом рас-
полагаются.

Акцент

 Виктор Гусев: Истинный 
финал будет в Марселе, где 
Германия сыграет с Францией. 
Обе эти команды гораздо 
сильнее той же Португалии

Сборная Португалии на этом чем-
пионате еще ни у кого не выиграла 
в основное время матча.

Виктор Гусев на Первом канале будет комментировать финал Евро-2016.
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Александр Кержаков хочет доказать, что он еще нужен «Зениту».
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